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На чешском курорте Карловы 
Вары из-за отсутствия российских 
туристов умирает СПА-индустрия. 
Закрываются бальнеологические 
отделения при отелях. В магазинах 
— сонливая тишина, клиентов нет.

И это не преувеличение — мэр 
города Андреа Пфеффер-Ферклова 
бьет тревогу. Около половины мест-
ной недвижимости в историческом 
центре находилось в собственности 
россиян. Сейчас многие магазины, 
отели, а также дома и квартиры 

выставлены на продажу. Без рус-
ских туристов, которые составляли 
большинство клиентуры местных 
здравниц, СПА-курорт умирает.

Рассказать об обстановке на не-
когда популярном курорте мы по-
просили наших соотечественников, 
которые много лет живут и работают 
в Карловых Варах. Наш собеседник 
— Константин, который уже 20 лет 
работает в сфере туризма на некогда 
престижном курорте. 

Читайте 7-ю стр.

ПОМОГИТЕ, 
«КРАКЕН» ЗРЕНИЯ ЛИШАЕТ

Новый штамм COVID бьет по глазам
Жалобы на проблемы со зре-

нием после перенесенного COVID 
стали появляться еще в начале пан-
демии. Люди рассказывали, что по-
сле болезни стали ощутимо хуже 
видеть, отмечали ощущение пленки 
на глазах, сужение бокового зрения. 
Однако если первые варианты ко-
ронавируса вызывали проблемы со 

зрением нечасто, то при последних 
штаммах количество таких ослож-
нений резко выросло. По данным 
международного коллектива ис-
следователей, с приходом варианта 
«Кракен» офтальмологические про-
блемы стали встречаться в несколько 
раз чаще. 

Читайте 5-ю стр.

ЧЕЛОВЕК 
ВКЛ/ВЫКЛ
QR-коды возвращаются. Не мытьем, так 

катаньем. Накануне глава Минцифры Шадаев 
предложил ввести цифровое удостоверение 
личности, которое можно подтвердить с по-
мощью Госуслуг. Президент это предложение 
одобрил. Но точно ли ему объяснили компе-
тентные лица, что это означает для каждого 
россиянина и страны в целом?

Со стороны вроде бы кажется классным 
— светлое будущее наступает: каждый граж-
данин сможет использовать телефон вместо 
паспорта.

«Вы на смартфон загружаете с биометри-
ческого паспорта фотографию, дальше у вас ге-
нерируется QR-код, который вы предъявляете», 
— сказал министр президенту, отметив, что эта 
технология уже согласована со спецслужбами. 
Еще бы они ее не согласовали!

«Пожалуйста, чем быстрее, тем лучше, 
— ответил министру Путин. — Конечно, такие 
сервисы в высшей степени востребованы, и 
нужно просто ускорить их внедрение. Готовьте, 
пожалуйста, эти проекты».

Собственно, все к тому идет. Сначала 
технологию внедрят параллельно обычному 
паспорту. Потом вместо него. Потом к электрон-
ному документу станут подвязывать всякие 
интересные опции, чтобы получилось напо-
добие китайского «социального кредита» для 
законопослушных граждан. Проект, который, 
кстати, не прошел даже в самом Китае. Ибо 
народ восстал.

Штрафы, налоги, судебные преследования, 
видео с камер наблюдения… Все будет занесе-
но в этот квадратик с иероглифами. Перешел 
дорогу в положенном месте — у нас же теперь 
везде камеры — хороший мальчик, молодец.

Читайте 3-ю стр.

ПРИТЕРТЫЕ ЛЕДОВОЙ КОРКОЙ
Потери озимых могут снизить 

будущий урожай хлеба
Перед каждой весной у нас начи-

наются старые песни о главном — что 
посеем и что пожнем. Пока прогнозы 
специалистов на этот счет не очень 
оптимистические. По их оценке, ози-
мые зерновые (в полях еще белеет 
снег) в нынешнем году мы потеряем 
на 6% площадей. Виновата, разуме-
ется, погода. На юге страны нынеш-
ней зимой выпало мало осадков. Есть 
проблемы и в других регионах.

Об этом сообщается в докладе анали-
тического центра «Русагротранс». Самые 

большие потери (на 15% площадей) ожи-
даются в Центральном федеральном 
округе, где погода вообще преподнесла 
редкое природное явление — притертую 
ледовую корку. По мнению аграриев, это 
самое худшее, что может ожидать озимые 
культуры. Она образуется на полях из-за 
перепадов температур — ночных отрица-
тельных и дневных положительных. Нечто 
подобное уже было в этом самом ЦФО в 
2021 году — тогда потери озимых и вовсе 
составили 40%.

Читайте 3-ю стр.

Специальная 
военная опера-
ция, которая на-
чалась год назад, 
стала проверкой 
на прочность во-
енного союза Рос-
сии и Белоруссии. 
И эту проверку со-
юзное государство 
успешно выдер-
жало. На террито-
рии Белоруссии 
сформирована и 
активно готовится 
совместная группи-
ровка войск. Всту-
пит ли она в дело? 
Что даст России 
еще более плотное 
взаимодействие и 
объединение воен-
ных усилий с Бело-
руссией? На эти во-
просы «МК» ответил 
главный редактор 
журнала «Нацио-
нальная оборона» 
Игорь Коротченко.

Читайте 2-ю стр. 
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Русские уехали, отели разоряются
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«МК» ВЫЯСНИЛ, 
КАК БУДЕТ 
ВЫГЛЯДЕТЬ 
ПАМЯТНИК 
ИННЕ ЧУРИКОВОЙ Читайте 5-ю стр.

ДРУЗЬЯ СЫНА ЖИРИНОВСКОГО 
БРОСИЛИ ЕГО В РАЗГАР ДРАКИ

Арестом закончились 
похождения внебрачного 
сына Владимира Жиринов-
ского, устроившего дебош 
в ресторане на Лубянке. 
После стычки прияте-
ли Олега Эйдельштейна 
фактически бросили его 
на произвол судьбы.

Как рассказали «МК» 
очевидцы инцидента, ве-
чером во вторник Эйдель-
штейн пришел в ресторан 
грузинской кухни на Новой 
площади в компании двух 
мужчин, одного из которых 
знали в заведении как за-
всегдатая. То ли в шутку, то 
ли всерьез гости бросили 
официанту, что отмечают 
14 февраля, и заказали 
водку. Ближе к 22.00 сын 
политика пошел вразнос. 
Основная масса гостей за-
ведения — семьи и пары, 
которые явно не были на-
строены на общение с по-
сторонними, но Олег на-
шел родственные души за 
одним из соседних столи-
ков. Мужчины громко раз-
говаривали, хлопали друг 
друга в ладоши, отпускали 
специфические шутки и не 

реагировали на замечания 
окружающих. Даже когда 
к Эйдельштейну подошел 
охранник, а за ним и ме-
неджер, буян сказал что-то 
вроде «знаете ли вы, кто я 
такой?!» и продолжил свой 
демарш. Сотрудники ре-
сторана вызвали полицию, 
и прибывшие на место 
сотрудники с боем (гость 
пытался сопротивляться и 
не поддавался на уговоры) 
увезли Олега в отдел. При 
этом спутники мужчины 
поспешили покинуть заве-
дение и оставили товари-
ща разбираться с патруль-
ными один на один.

Уже в дежурной части от-
дела полиции по району 
Китай-город Эйдельштейн 
вновь повел себя агрессив-
но и ударил кулаком в грудь 
инспектора-патрульного. 
За это его обвинили в мел-
ком хулиганстве и отправи-
ли под арест на 15 суток. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО
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Олег Эйдель-
штейн — сын 
Владимира 
Жириновского 
от его внебрач-
ной связи с 

осетинкой Жанной Газда-
ровой. Взял фамилию отца 
лидера ЛДПР. Баллотиро-
вался в парламент Север-
ной Осетии, но проиграл 
выборы. В апреле 2021 
года в аэропорту подрался 
с сыном экс-президента 
Северной Осетии Зелим-
ханом Битаровым, постра-
давшими себя посчитали 
обе стороны.

КО ДНЮ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА 
ВОШЛИ В МОДУ СТОЛЫ-САМОЛЕТЫ

Топ-7 самых брутальных 
подарков к 23 февраля 
составили специалисты 
платформы Авито. В ка-
нун праздника продавцы 
устроили своеобразное 
состязание, кто окажется 
оригинальнее в попытке 
превратить современных 
мужчин в варваров.

Как стало известно «МК», 
наибольшую изобрета-
тельность железных дел 
мастера проявили в изго-
товлении самой любимой 
мужской настольной игры. 
Один из таких умельцев 
предлагает шахматные 
фигуры, сделанные из… 
металлического мусора. 
Странный наборчик под 
названием «Стальные 
шахматы» можно приоб-
рести в Москве за 4999 
рублей. Фигуры выпол-
нены из металлических 
деталей: пружин, гаек, 
подшипников и хомутов. 
Автор изделий, который 
трудится автомехаником, 
позиционирует свой то-
вар как «интерьерные 
коллекционные шахматы 
ручной работы, залитые 
лаком». Несмотря на то 
что от естественных об-
разов они очень далеки, 
в фигурах хоть с трудом, 
но угадываются их роли. 
А вот шахматы из бивня 
мамонта, которые про-
даются в Калининграде, 
стоят 350 тысяч рублей. 
Подлинность древней ко-
сти подтверждается сер-
тификатом. 

Стол в стиле «авиатор» 
за 120 тысяч рублей вы-
ставлен на продажу в 
Казани. Он выглядит как 
крыло самолета. А в Крас-
ноярске всего лишь за 25 
тысяч можно приобрести 
богатырский трон. На-
рочито грубая фактура, 
меховые вставки и изо-
бражение медведя на 
спинке кресла переносят 
владельца в эпоху викин-
гов. Сесть в него будуще-
му хозяину непременно 
захочется с кубком вина 
в руке.

А вот в Тольятти неверо-
ятно оригинальная вещь 
обойдется покупателю 
всего лишь в 300 рублей. 
Браслет из гаек — укра-
шение ручной работы для 
суровых мужчин. 

В Иванове же своего 
владельца дожидается 
необычный мангал за 35 
тысяч. Оригинальная жа-
ровня выкована вручную в 
форме пиратского сунду-
ка, а ножки гриля напоми-
нают сабли. Для удобства 
транспортировки они мо-
гут отделяться.

Самый брутальный по-
дарок мужчине на 23 фев-
раля, который продается 
в Санкт-Петербурге, — это 
фигурная гиря «Голова го-
риллы» за 6200 рублей. 
Продавцы объясняют вы-
сокую цену тем, что такая 
гиря является не только 
спортивным инвентарем, 
но и запоминающейся де-
талью интерьера.

ОВЧАРКА ИСКУСАЛА ХОЗЯИНА ТАК, ЧТО ОН ПОПАЛ 
В РЕАНИМАЦИЮ

Бывший начальник от-
дела таможенной службы 
одного из аэропортов был 
обнаружен в среду в бане 
у себя на даче с тяжелей-
шей травмой паховой об-
ласти. Полковник, теряя 
сознание, успел сказать 
супруге, что на него напала 
собака.

Как стало известно «МК», 
15 февраля около 18 часов 
жительница Лобни прие-
хала с 15-летним сыном к 
себе на дачу на севере Под-
московья, где должен был 
находиться ее 52-летний 
супруг Иван (имя измене-
но). Мужчина уже 2 года 
как находится на пенсии 
и большую часть времени 
проводит на даче. Ранее он 
трудился в таможне одного 

из аэропортов в должности 
начальника отдела. 

Подъехав к участку, жен-
щина обратила внимание, 
что хотя уже было темно, 
в доме не горел свет. Это 
насторожило хозяйку. 
Что-то ей подсказало, что 
надо сразу идти в баню. 
Как только она открыла 
дверь, перед ее глазами 
предстала ужасная кар-
тина. На полу, почему-то 
без штанов, лежал ее муж, 
а рядом бегал их домаш-
ний питомец — немецкая 
овчарка по кличке Енай.

Все вокруг было в кро-
ви, а пах Ивана был просто 
изорван. Также в укусах 
были ноги и руки — муж-
чина едва дышал. Иван 
сказал, что это сделал 

их пес, но почему — объ-
яснить не смог. Женщина 
закрыла собаку в вольере 
на участке и вызвала «ско-
рую». Иван потерял много 
крови, его сразу отвезли на 
операцию. Сейчас мужчи-
на в реанимации на аппа-
рате ИВЛ.

Супруга потерпевшего 
рассказала врачам, что 
муж в течение дня выпи-
вал. Овчарке, которую они 
приобрели в питомнике, 
было 10 месяцев. Енай мог 
во время игр прихватить 
зубами за руку или ногу, но 
какой-то агрессии до этого 
не проявлял, был привит. 
Дальнейшая судьба кобеля 
будет решаться на семей-
ном совете после выздо-
ровления супруга. 

ВЕРБА РАСПУСТИЛАСЬ НА МЕСЯЦ РАНЬШЕ ИЗ-ЗА ТЕПЛОЙ ЗИМЫ
Почки вербы раскрылись 

в природно-исторических 
парках столицы «Битцев-
ский лес» и «Покровское-
Стрешнево», а также в фа-
унистическом заказнике 
«Долгие пруды». 

Преподаватель МСХА 
им. К.А.Тимирязева, кан-
дидат биологических наук 
Алексей Сахоненко объяс-
нил «МК» причины необы-
чайно раннего распускания 

вербы в столице. По сло-
вам ученого, случаи рас-
пускания вербы, или, как 
ее чаще называют бота-
ники, остролистной ивы, 
в наших широтах нередки: 
это происходит, когда в те-
чение довольно длитель-
ного периода устанавли-
вается теплая по зимним 
меркам погода. Февраль 
выдался именно таким: за 
первые две недели месяца 

дневная температура в 
Москве шесть раз достига-
ла нуля или поднималась 
выше и ни разу не опуска-
лась ниже -5 градусов. 
Специалист пояснил, что 
сейчас верба только рас-
пустилась, она полноцен-
но расцветет, когда уста-
новится стабильно теплая 
погода, не ниже +5 граду-
сов. Вполне возможно, что 
это произойдет накануне 

Вербного воскресенья, 
в этом году православ-
ные будут отмечать его 
9 апреля. До этого времени 
могут не раз ударить мо-
розы, но распустившимся 
почкам это не повредит: 
верба — довольно вынос-
ливое растение. Именно 
поэтому в нашей северной 
стране она стала симво-
лом празднования Входа 
Господня в Иерусалим, 

который отмечается за 
неделю до Пасхи. В юж-
ных странах этот празд-
ник называет Пальмовым 
днем.

Алексей Сахоненко на-
помнил, что в прошлом 
году верба расцвела рань-
ше Вербного воскресенья. 
Впрочем, цветение мож-
но ускорить уже сейчас, 
если срезать ветки с рас-
пустившимися почками 

и поставить их в воду. А 
еще такие ветки можно 
положить в холодильник 
и достать когда потребу-
ется — они расцветут, ког-
да будет нужно. Правда, 
экологи делать этого не 
рекомендуют: верба вклю-
чена в надзорный список 
Красной книги Москвы, то 
есть она нуждается в по-
стоянном контроле и на-
блюдении.

АКТЕРА ИЗ «ПАПИНЫХ ДОЧЕК» 
ОБВИНИЛИ В ПЕДОФИЛИИ 
ЗАВИСТЛИВЫЕ ПЕДАГОГИ?

Бывшего бас-гитариста 
«Землян» и актера из «Па-
пиных дочек» обвинили 
в растлении трех школь-
ниц. В полицию 15 фев-
раля заявила директор 
частной семейной школы 
в Раменском.

Как стало известно «МК», 
женщина утверждала, что 
ее 9-летнюю дочь Лизу 
(имя изменено) домогался 
53-летний учитель музыки, 
в прошлом участник груп-
пы «Земляне», а также ак-
тер эпизодических ролей 
в сериалах «Папины дочки» 
и «Моя прекрасная няня». В 
семейной школе мужчина 
работает с лета прошло-
го года, он занимался с 
детьми как в группе, так и 
индивидуально. 

По рассказам третье-
классницы, одной музыкой 
уроки не ограничивались. 
Обеспокоенная директри-
са расспросила осталь-
ных школьниц, и еще две 
ученицы признались, что 
преподаватель музыки к 
ним приставал. По словам 
юных жертв, он фотогра-
фировал их «под юбкой».

Однако родные задер-
жанного утверждают, что у 
мужчины были конфликты 
с педагогами школы. Род-
ственница, тоже учитель 
по профессии, уверена, 
что брата оговорили — он 
прекрасный семьянин, 
воспитывает годовалую 
дочку и счастлив в браке. 
У мужчины был конфликт 
с директором частной 
школы и завучем. По мне-
нию родственницы, дамы-
педагоги строили козни. 
Якобы директриса начала 
ненавидеть всех мужчин, 
когда ее муж уехал на Бали. 
А с завучем у музыканта 

были конфликты из-за 
расписания и расхожде-
ния взглядов в методике 
преподавания. 

— Женщины-педагоги за-
видовали, так как к нему на 
уроки ходило много детей, 
а следовательно, он и за-
рабатывал больше. Завуч 
как-то отчитала за то, что 
он отпустил ребенка в туа-
лет во время урока. У него 
даже пароль на смартфо-
не не установлен. Вся его 
галерея в телефоне — это 
кошка да дочка, — расска-
зала родственница.

«МК» связался с други-
ми родителями, чьи дети 
обучались у бывшего «зем-
лянина». Мама 10-летней 
девочки рассказала нам, 
что музыкант приходил к 
ним домой обучать ее дочь 
игре на гитаре. В комнате, 
где они занимались, была 
установлена скрытая ка-
мера. И никаких нареканий 
к работе не было: все четко 
и профессионально. Дру-
гая мама 12-летнего юного 
барабанщика тоже вырази-
ла недоумение по поводу 
обвинений. 

Директор музыкальной 
школы, в которой когда-то 
работал обвиняемый, рас-
сказал, что тот не прошел 
испытательный срок. 

— Как педагог он меня 
устроил полностью. Но он 
не смог влиться в коллек-
тив. Прецедентов с домо-
гательствами не было. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий, в 
настоящее время прово-
дятся допросы, в том числе 
и подозреваемого. Уста-
навливаются все обстоя-
тельства случившегося. 

БОРЩ СТАЛ ДЕЛИКАТЕСОМ ИЗ-ЗА ЦЕН НА ОВОЩИ
В столице подешевели 

сахар и товары, в которые 
он входит: варенье, джем, 
шоколадные конфеты 
и соки. Также москвичи 
могут не переживать за 
бюджет, покупая зимой 
полезные цитрусовые.

Как сообщили «МК» 
в Мосстате, в январе 
2023 года цены на про-
довольственные товары 
выросли по сравнению с 
декабрем ровно на 1%. 
Самым подорожавшим 
овощем стал огурец: его 
стоимость увеличилась на 
31,3%. Лук увеличился в 
цене на 25,9%, морковь 
— на 21,7%, помидоры на 
20%, чеснок — на 18,4%, 

свекла — на 7,9%, карто-
фель — на 7,2%, капуста 
белокочанная — на 6,9%. 
То есть наличие супа на 
обеденном столе замет-
но опустошало семейный 
бюджет.

Среди фруктов подоро-
жали виноград (на 17,9%), 
груши (на 7,7%) и яблоки 
(на 2,3%). В то же время 
снизились цены на лимо-
ны — на 1,6% и апельси-
ны — на 0,9%. Кроме того, 
на 3,9% подешевел сахар, 
ряд товаров, в которые он 
входит. Цены на варенье, 
джем, повидло упали на 
2,2%, на шоколадные кон-
феты — на 1,4%, на фрук-
товые соки — на 1,1%.

Слегка подешевела 
свинина и полукопченые 
колбасы — на 1,1% и 1,2% 
соответственно.

Стоимость минималь-
ного набора продуктов пи-
тания в Москве в январе 
2023-го составила 6891 
рубль. По сравнению с де-
кабрем прошлого года она 
увеличилась на 0,9%.

Тарифы на услуги в ян-
варе выросли на 1,5%. 
Больше всего подорожала 
оплата жилья в муници-
пальных жилищных фон-
дах — на 50,1%. Также вы-
росли цены на городской 
транспорт — (на 8,4%) и 
на услуги бань и душевых 
(на 3,1%).

telegram:@mk_srochno

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

ГП
БУ

 «М
О

СП
РИ

РО
Д

А»

ТА
СС



СЕГО ДНЯ
стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   17 февраля 2023 года

2

ПОЛИТИКА

ДУМАКОНФЛИКТ

КРИЗИС

Владислав Сурков заявил, что при 
работе над Минскими соглашениями 
он изначально исходил из того, что 
выполнены они не будут. Об этом экс-
помощник Президента РФ рассказал в 
интервью политологу Алексею Чесна-
кову. Означает ли это признание, что 
не только Запад, но и Россия считали 
минский формат мертворожденным? 
И почему Сурков отважился на столь 
резкое заявление именно в преддве-
рии годовщины СВО? 

«Нет», — вот так сухо и односложно Вла-
дислав Сурков ответил на вопрос о жизнеспо-
собности Минских соглашений. Экс-помощник 
президента заявил, что изначально, работая 
над проектом документа, понимал: выполнены 
соглашения не будут.

Блиц-интервью Суркова вызвало отклик 
даже в Кремле. Объяснять скрытые смыслы 
откровений бывшего ассистента главы го-
сударства пришлось Дмитрию Пескову: «Вы 
знаете, сколько российская сторона приложила 
усилий на переговорном треке для того, чтобы 

вынудить и украинскую сторону, и Берлин, и 
Париж все-таки встать на путь реализации 
тех обязательств, которые стороны на себя 
взяли по этим Минским договоренностям. И 
усилия были потрачены изрядные. В сколь-
ких переговорах участвовал лично Путин, тот 
же Сурков, Козак и так далее. Естественно, 
основная задача была все-таки заставить Киев 
выполнить взятые на себя обязательства», — 
заявил официальный спикер Кремля.

Тем не менее слово не воробей. Впро-
чем, политологи уверены, что вылетело это 
«нет» из уст Суркова вовсе не случайно и не 
на эмоциях.

— Владислав Сурков любит так развле-
каться: посылает некие информационные пасы 
авторам, с которыми он знаком или не зна-
ком, и следит за реакцией. Кроме того, надо 
учитывать, что Сурков надеется вернуться 
в большую политику, — говорит политолог 
Алексей Мухин.

Эксперт полагает, что заявление экс-
помощника президента недвусмысленно 
дает понять: Россия вовсе не была жертвой 
обмана со стороны коварного Запада. Напро-
тив, все эти годы — с момента подписания 
Минских соглашений — Москва была в роли 
наблюдателя.

— В последнее время на Западе звучит 
много слов о том, что Меркель, Олланд и По-
рошенко обманули Путина. Сурков же говорит: 

у нас не было иллюзий. Мы просто наблюдали 
за моральной деградацией наших тогдашних 
западных партнеров, — объясняет Мухин.

Политолог Сергей Марков добавляет, 
что у России и Запада изначально с минским 
форматом не могло сложиться лишь по одной 
причине: цели у сторон были разные.

«Со стороны Запада они хотели остано-
вить наступление армии России и взятие Харь-
кова и далее других городов Украины после 
разгрома ВСУ. Было два больших разгрома 
ВСУ, под Иловайском в июле 2014-го и под 
Дебальцево, январь-2015. Вот поэтому были 
«Минск-1» и «Минск-2», — объясняет полито-
лог в своем Telegram-канале. Для России же 
целью было спасение людей на Донбассе и 
прекращение боевых действий со стороны 
ВСУ. Донбасс в планах России должен был 
стать аналогом Приднестровья. Однако уже 
очень скоро стало очевидно, что надеждам на 
мирное урегулирование сбыться не суждено. 
Вероятно, именно эти смыслы и скрываются 
в сухом «нет» Владислава Суркова: «Это был 
правильный договор и правильные надежды. 
А вот стало ясно, что Вашингтон не дает реа-
лизовать «Минск-2», в конце 2015 года, когда 
Запад отказался выполнять их. Выполнение 
договора в одностороннем порядке до добра 
не доводит. Это признание своей слабости. А 
слабых бьют», — резюмировал Марков.

Татьяна АНТОНОВА.

c 1-й стр.
— Плотное военное сотрудниче-
ство России и Белоруссии де-
факто уже существует. У нас 
создана совместная группиров-

ка войск. Ведется совместное военное пла-
нирование. Белорусские самолеты-носители 
адаптированы под применение российского 
ядерного оружия. Мы фактически раскрыли 
свой ядерный «зонтик» над Белоруссией с 
точки зрения парирования возможных угроз, 
связанных с возможным вторжением со сто-
роны Польши и других стран НАТО. У нас идет 
очень тесное взаимодействие со специаль-
ными службами, включая даже проведение 
совместных операций.

КГБ Белоруссии и ее силы специальных 
операций считаются сверхвысокопрофессио-
нальными. Они оказывают нам большую под-
держку. У КГБ Белоруссии выстроены очень 

эффективные каналы взаимодействия со 
Службой внешней разведки и ФСБ России. 
Мы объединяем наши разведывательные и 
контрразведывательные усилия по обезвре-
живанию и противодействию противнику.

— В каком направлении здесь могло 
бы двигаться наше взаимодействие?

— Что нам нужно делать дальше, так 
это подключать предприятия оборонно-
промышленного комплекса (ОПК) Белоруссии 
напрямую к российскому гособоронзаказу. 

Белоруссия обладает рядом компетенций, 
которые для России весьма интересны. В 
первую очередь это беспилотный кластер, 
реактивные системы залпового огня боль-
шой дальности — белорусские комплексы 
«Полонез». Кроме того, у белорусов мощная 
ремонтная база, производство боеприпасов, 
у нас с ними все калибры совместимые.

То есть сегодня требуется именно наи-
более плотная промышленная кооперация. 
А зачастую практическая работа по ряду 

КРАТЧАЙШИЙ 
ПУТЬ ДО КИЕВА

СУРКОВ СКАЗАЛ 
МИНСКИМ 
СОГЛАШЕНИЯМ «НЕТ»
Экс-помощник Президента РФ 
заявил, что Россия знала 
о невыполнимости 
«Минска-1» и «Минска-2»

21 февраля состоится послание Пре-
зидента России Владимира Путина к 
Федеральному собранию. Одним из 
основных слухов вокруг выступления 
главы российского государства явля-
ется возможное объявление полной 
интеграции России и Белоруссии. Ни 
Москва, ни Минск о подобных наме-
рениях официальных заявлений не 
делали, но тема слияния двух госу-
дарств в единое пространство стала 
обсуждаемой в обеих странах.

Конспирологи указывают, что на факт 
возможного полноценного объединения 
России и Белоруссии косвенно указывает 
визит Лукашенко, который состоится накануне 
выступления Путина перед Федеральным 
собранием. Дмитрий Песков сообщили, что 

разговор лидеров пройдет в закрытом форма-
те. Александр Лукашенко анонсировал сразу 
несколько тем, которые он обсудит с Влади-
миром Путиным, — оборона и безопасность, 
экономика и энергоносители, политика и вы-
полнение задач белорусского и российского 
правительств. Обсуждение интеграционных 
вопросов, касающихся Союзного государства, 
подтвердили и в Кремле.

После событий 2020–2022 годов Россия 
и Белоруссия, кажется, серьезно сблизились. 
Оказавшись в условиях санкционной блокады, 
обе страны активно проводят интеграцию по 
разным направлениям. 15 февраля Москва 
и Минск подписали межправительственное 
соглашение, касающееся единой промыш-
ленной политики, что должно способствовать 
еще большему увеличению товарооборота 
между странами.

Так как интеграционные процессы между 
странами протекают давно, а сотрудниче-
ство российской и белорусской сторон и так 
имеет достаточно высокий уровень, возни-
кает вопрос — насколько необходима фор-
сированная интеграция вплоть до полного 
объединения?

Белорусский политолог, доцент Фи-
нансового университета при Правитель-
стве РФ Александр Шпаковский, рассказал 
«МК», что все разговоры о вероятном объ-
явлении объединения России и Белоруссии 
21 февраля являются не более чем слухами 
и не имеют серьезных оснований.

— Есть ли основания ждать полного 
объединения России и Белоруссии?

— У России и Беларуси есть конкретное 
планирование в области союзной интегра-
ции. Оно не предполагает объединения двух 
государств в одно. У нас есть интеграцион-
ная форма — Союзное государство России 
и Беларуси. Этот формат нужно доводить 
до совершенства, до выполнения всех под-
писанных договоренностей. В том числе и в 
сфере политической интеграции. Возможно, 
появится даже союзный парламент. 

— Чего же можно ожидать в плане 
продвижения процессов интеграции?

— В рамках Союзного государства есть 
29 союзных программ. На сегодняшний день 
они реализованы лишь частично, хотя была 
проведена колоссальная работа правитель-
ствами двух государств. По результатам реа-
лизации этих программ две государственные 
системы должны стать значительно ближе 
друг к другу. И в таможенном отношении, и 
в налоговом законодательстве, и в произ-
водственной кооперации, и в сельском хо-
зяйстве. На сегодняшний день эта реальная 
вдумчивая работа, к сожалению, подменя-
ется слухами об объединении.

— Теоретически насколько это было 
бы сложно?

— Объединить две государственные си-
стемы — не самая простая задача. Как гово-
рил герой романа Ильфа и Петрова: «Трамвай 
построить — не ишака купить». Экономика 

Беларуси несколько меньше российской, но 
тем не менее у нас тоже сложились давно 
свои правила, и они требуют унификации 
с российскими. Если мы говорим об энер-
гоносителях, то здесь мы сталкиваемся с 
интересами российских газовых монопо-
листов, которым это невыгодно. Поэтому 
в оценках этих процессов я бы не заходил 
так далеко.

— Значит, сенсационных решений в 
этом плане ждать не следует?

— Такие решения не принимаются ис-
ключительно президентами, для этого не-
обходимо проведение референдумов в двух 
странах. На сегодняшний день у белорусско-
го правительства есть мандат на экономиче-
скую интеграцию с Россией, данный народом 
по результатам референдума 1990-х годов. 
Никаких других решений он не предусма-
тривает. Кроме того, я не могу сказать, что 
идея полного слияния пользуется популяр-
ностью в нашем обществе. Мы союзники 
России, и этим все сказано. Наверное, мы 
единственный союзник России в Европе и 
единственный союзник, с которым Россия 
имеет столь глубокую степень интеграции. 
Нас такое положение вещей устраивает. Оно 
обоснованно с исторической, политической 
и экономической точек зрения. Мы готовы 
сближаться дальше, но в рамках тех про-
грамм, которые существуют без лишнего 
алармизма.

Виктор НИКОЛАЕВ.

РОССИЯ-БЕЛОРУССИЯ: 
ПОРА СЛИВАТЬСЯ
Объединить две 
государственные системы — 
«не ишака купить»

совместных программ идет не вполне эф-
фективно. И вот здесь, на треке промышлен-
ной кооперации в сфере ОПК, у нас есть еще 
очень много возможностей для выстраивания 
плотного взаимодействия и решения тех за-
дач, которые у нас стоят в рамках СВО. 

— Кроме этого, как еще могла бы Бело-
руссия помочь нам в проведении СВО?

— Белорусская территория, средства 
разведки, аналитика — все это активным 
образом помогает нам в решении задач СВО. 
Кроме того, наличие возможности проведения 
боевых действий российской группировкой 
с территории Белоруссии сдерживает зна-
чительные силы украинской армии вдоль 
украинско-белорусской границы. Из-за этого 
у Киева нет возможности перебросить эти 
дополнительные силы на Донбасс. Так что 
ценность Белоруссии как стратегического 
партнера для нас исключительно велика.

— А что можно сказать о возможности 
совместного российско-белорусского 
наступления на Киев? С территории Бе-
лоруссии это был бы самый короткий 
путь.

— Я думаю, белорусская армия не будет 
участвовать в совместном наступлении. Но 
для нас даже факт того, что территория Бе-
лоруссии может быть использована с точки 
зрения развития российской наступательной 
активности, сам по себе является стратеги-
ческой ценностью. Достаточно посмотреть 
на карту и убедиться, сколько километров от 
российско-украинской границы до Киева и 
сколько до Львова.

Ольга БОЖЬЕВА.

Ровно 40 лет назад США запустили 
программу «Стратегическая оборон-
ная инициатива», известную также 
как «Звездные войны». Заявленная 
президентом Рональдом Рейганом как 
научная и опытно-конструкторская, 
программа на самом деле преследо-
вала чисто военные цели — создать 
над Северной Америкой прочный 
щит, непробиваемый для советских 
межконтинентальных баллистических 
ракет и способный поражать цели на 
территории СССР прямо из межзвезд-
ного пространства. Планы по за-
воеванию тотального доминирования 
в космосе американцы не оставили и 
сегодня. Российские эксперты увере-
ны: недалек тот день, когда будет дан 
старт полноценной гонке космических 
вооружений.

Сегодня Россия, США и Китай — страны-
лидеры в космосе. Но первая позиция пока у 
американцев. По данным российского Мино-
бороны, в дальнем космическом пространстве 
у американцев 13 наблюдательных аппаратов, 
у нас — ноль. У КНР — семь. Спутников связи 
в дальнем космосе у США 135, у Китая — 35. 
У России — 36. По космическим системам на-
вигации Штаты обогнал Китай. Так, в дальний 
космос Поднебесная запустила 9 спутников 
(у России и США — ноль). В среднем космосе 
навигационные силы распределены так: Китай 
— 49, США — 31, Россия — 28. 

Основная же битва идет за превосходство 
в пространстве ближнего космоса. На около-
земной орбите кружатся 4720 американских 
спутников связи (у Китая 276, у нас всего 32). 
339 наблюдательных аппаратов — тоже «по-
сланники» Вашингтона. Российских систем 
наблюдения в ближнем космосе всего 28.

Американцы клянутся, что все их спутники 
сугубо гражданские, а большая часть и вовсе 
частные аппараты. Но так уж «совпало», что 
более 3000 бесспорно частных низкоорби-
тальных спутников SpaceX, принадлежащих 
Илону Маску, находятся в зоне российской 
СВО и передают ВСУ координаты для ракет-
ных ударов. 

Гонка вооружений в космосе не за горами, 
предостерегают эксперты. Темпы наращивания 

сил в околоземном пространстве говорят о 
многом. Так, за 11 лет у России стало вдвое 
больше космических спутников. У США и Китая 
— в 6 шесть раз больше. У Великобритании — в 
восемь раз больше. Хотя на международной 
арене разговоры о необходимости предот-
вращения гонки вооружений в космосе идут 
уже не первый год:

— В 2014 году на 69-й сессии Генассамблеи 
ООН была принята российская резолюция о не-
размещении первыми оружия в космосе. В 2022 
году ООН приняла резолюцию о дальнейших 
практических мерах по предотвращению гонки 
вооружений в космическом пространстве. На-
шей страной подписано двустороннее заявле-
ние о неразмещении первыми оружия в космо-
се с более чем 30 государствами. Число наших 
единомышленников, сторонников предотвра-
щения ввода оружия в космос, растет, если 
смотреть на результаты голосования по резо-
люциям Генассамблеи ООН. Примечательно, 

что всегда против выступают только США с 
несколькими подопечными, к числу которых 
в последние годы присоединилась Украина, 
— рассказал сенатор Григорий Карасин на 
круглом столе по проблеме милитаризации 
космического пространства в Совфеде.

Несмотря на сравнительно небольшую 
численность российской спутниковой группи-
ровки, ее работу надо четко координировать. 
Для этого Минобороны РФ предлагает создать 
единый Центр информационно-аналитического 
сопровождения военно-космической деятель-
ности. Аналогичная структура в США уже есть. 
Именно она выступает мозговым центром для 
планирования операций частями ВСУ. 

Американцы тратят на сопровождение 
космических операций огромные деньги. 
Так, годовой бюджет космических сил США 
составляет более 25 млрд долларов. Центр 
анализа космических боевых действий в год 
«проедает» 35 млн долларов из бюджета США. 

Объединенный центр космических операций 
живет на 50 млн долларов в год. Есть еще На-
циональное управление по аэронавтике и ис-
следованию космических пространств с бюд-
жетом в 20 млрд долларов в год плюс частные 
космические компании SpaseX, Boeing, Capella 
Space, Firefly Aerospace и так далее с годовым 
бюджетом более чем в 15 млрд долларов.

Почему же при таких колоссальных финан-
совых вливаниях космический щит для США 
все еще остается проектом? Экс-директор 
Института США и Канады Сергей Рогов рас-
крыл причину неудач американцев в военном 
освоении космоса:

— Рейганом была сделана ставка на разви-
тие вооружений на новых физических принци-
пах: лазеры, так называемая рельсовая пушка, 
«блестящие камушки» и так далее. Вещи эти 
технически очень сложные и дорогие. Напри-
мер, они химический лазер таскали на «Боинге», 
и выяснилось, что он даже атмосферу не мог 
пробивать, — рассказал ученый.

Руководитель Центра международной 
безопасности ИМЭМО РАН Алексей Арба-
тов напоминает, что вокруг программы СОИ 
витали мифы. Главных было два:

— Первый миф о том, что эта программа 
была блефом. Якобы нас хотели просто за-
пугать, а на самом деле ничего всерьез не 
собирались делать. Второй миф о том, что 
главной целью было экономическое истоще-
ние СССР. 

Политолог считает, что оба этих мифа не 
выдерживают серьезного анализа. «Звездные 
войны» блефом не были. Программа была и 
остается серьезной попыткой качественно 
изменить сложившееся соотношение сил и 
паритет. Американцы лелеяли идею возродить 
одностороннее превосходство, которое они 
имели в конце 1940-х. Надеяться на то, что 
они забыли об этой идее сегодня, абсурдно, 
уверены эксперты. Правда, по ходу реализации 
программы истощение все же чувствовалось. 
Правда, не у нас, а у США:

— С 1984 по 1993 годы было запланиро-
вано потратить 80 млрд долларов на СОИ. Но 
в результате целого ряда препятствий было 
потрачено 30 с небольшим. Сейчас в космосе 
оружия пока нет. Не потому, что американцы 
миролюбивы, а потому, что законы Кеплера 

и Ньютона делают крайне неэффективным 
размещение оружия в космосе, — объясняет 
эксперт.

Намного эффективнее существующие сей-
час наземные и воздушные системы. Поэтому 
пока СОИ не выдерживает конкуренции, а гонка 
вооружений в космосе не началась. И пока 
космическое оружие еще не создано, самое 
время гонку предотвратить. Но это создает 
огромные трудности.

— Если посмотреть на все договоры по 
контролю над вооружениями, в них речь шла о 
конкретных системах оружия, к которым были 
привязаны конкретные меры контроля и вери-
фикации. По космосу ничего подобного нет и до 
сих пор не предложено, — пояснил Арбатов.

Сейчас работа по предотвращению косми-
ческой гонки вооружений идет по линии МИД в 
ООН. Наши дипломаты продвигают совместный 
российско-китайский договор о предотвраще-
нии размещения оружия в космосе. Сейчас про-
ект набрал большое количество сторонников.

— Ну кто будет возражать против запре-
щения гонки вооружений в космосе? Поэтому 
и присоединяются очень многие страны. Это 
наш актив, это нам дает более сильные по-
литические позиции. Но говорить об этом как 
о конкретном направлении, которое может в 
обозримом будущем превратиться в договор 
по контролю над вооружениями, пока нельзя. 
Тем более что сейчас у нас под вопросом даже 
договор СНВ-3, — говорит эксперт.

Тем не менее конкретные объекты, кото-
рые нам нужно будет обезопасить, если США 
все же создадут космическое оружие, уже 
названы. В первую очередь речь идет о си-
стемах раннего предупреждения о ракетном 
нападении космического базирования:

— Для нас они гораздо важнее, чем для 
американцев, — объяснил Алексей Арбатов. 
— Наша основная концепция — это ответно-
встречный удар. Она опирается именно на 
космические системы и только потом на на-
земные РЛС. Если будут выбиты эти системы, 
тогда будет поставлена под сомнение наша 
основная концепция стратегического сдержи-
вания, которая лежит в основе стратегической 
стабильности и всех возможных договоров 
по ограничению стратегических вооружений. 

Татьяна АНТОНОВА.

Только в прошлом году Путин и Лукашенко лично встречались 10 раз.

16 февраля в Московском 
доме национальностей 
прошла конференция, 
посвященная современ-
ному медиапространству 
и организованная МДН со-
вместно с Международ-
ной ассамблеей столиц и 
крупных городов (МАГ). 
В ходе этой конференции ор-
ганизаторы XI международ-
ного конкурса «Город в зер-
кале СМИ» вручили награды 
журналистам-призерам. 
Среди обладателей дипло-
мов — двое авторов нашей 
газеты. Корреспондент «МК 
в Красноярске» Владислав 

Пирогов получил диплом 
первой степени за трога-
тельный материал о том, как 
медальон красноармейца, 
погибшего более 80 лет на-
зад на Донбассе, был найден 
недавно при строительстве 
оборонительных сооружений 
и спустя много десятилетий 
дошел до родственников 
героя. Корреспондент от-
дела городской жизни Антон 
Размахнин (псевдоним — 
Юрий Суханов) был награж-
ден дипломом в номинации 
«Умный город — безопасный 
город» за публикации о раз-
витии столицы.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

В Куйбышевском районе 
Самары появилась досто-
примечательность — «Пик 
коммунальщиков». На 
месте коммунальной аварии, 
которая случилась в конце 
января, вырос огромный 
ледяной нарост, достигший 
к нынешнему дню высоты 
5-этажного дома. Мест-
ные альпинисты решили 
воспользоваться случаем: 
пик они приспособили для 
тренировок по восхождению 
на вершины...

КАДР

Александр ЛУКАШЕНКО, 
президент Белоруссии:

«Самым лучшим вариантом 
для европейских стран было бы 
объединение с Россией, это был 

бы главный полюс планеты».
По мнению главы Белоруссии, объединение 
Европы с Россией имело бы глобальный 
эффект. Потому что у России есть ресурсы, а 

Европа имеет высокие технологии. «Этому союзу завидовали 
бы китайцы и американцы… Было бы три мощных точки, на 
которых бы держалась наша планета, — Соединенные 
Штаты, Китай и Европейский континент вместе с РФ».

ЦИТАТА ФОТОФАКТ

РЕГИОНЫ

НАГРАДА

ЖУРНАЛИСТЫ «МК» СТАЛИ ЛАУРЕАТАМИ 
ПРЕСТИЖНОЙ ПРЕМИИ

В ТУВЕ ВВОДИТСЯ НЕДЕЛЬНЫЙ «СУХОЙ ЗАКОН»
В Туве на предстоящей 
праздничной неделе вво-
дится локальный «сухой 
закон». С 21 по 26 февраля 
в республике отмечается 
тувинский Новый год. На это 
время и введен запрет на 
продажу алкоголя. Надо ска-
зать, что тувинские власти 
действуют последовательно: 
предыдущий недельный 
запрет пришелся на обще-
российский Новый год. В 
республике не продавали 
спиртное с 31 декабря по 
8 января, а до этого «сухой 
закон» вводился на длинные 
майские праздники. Как уве-
ряют местные власти, «эта 

мера не вызывает всплеска 
отравлений, нелегальной 
реализации или продажи 
«левого» алкоголя». Как от-
мечает пресс-секретарь гла-
вы Тувы Оюма Кошкендей, в 
республике и не в празднич-
ные дни продажа алкоголя 
ограничена: им торгуют 
всего 4 часа в день — с 11 до 
15. При этом, как следует из 
исследований фонда «Нужна 
помощь», Тува является 
регионом с самым высо-
ким уровнем потребления 
алкоголя в России. Также 
три года назад республика 
была федеральным лидером 
по числу смертей от случай-

ных отравлений и входила 
в четверку лидеров по доле 
преступлений, совершенных 
в состоянии алкогольного 
опьянения, — 45,5%. Поэто-
му усилия местных властей 
по ограничению продажи 
алкоголя понятны и объ-
яснимы.

Кошка из турецкого города Нурдагы, которую вытащили из-под завалов, стала 
для спасателей талисманом. Ей дали имя Enkaz, что в переводе означает «Облом-

ки», и она всюду следует за своими спасителями, не отходя от них во время разбора разру-
шенных зданий.

Депутаты не дают в обиду слабых. 
В среду они сразу во втором и тре-
тьем чтении приняли дополнения в 
Закон о языке. 

«Проект федерального закона пред-
полагает недопустимость использования 
иностранных слов, за исключением не 
имеющих общеупотребительных аналогов 
в русском языке, перечень которых содер-
жится в нормативных словарях. Указанная 
проектируемая норма направлена на за-
щиту русского языка от чрезмерного упо-
требления иностранных слов» — говорится 
в пояснительной заметке к документу.

Нормативные словари, решающие, 
есть ли у иностранных слов русские ана-
логи и на этом основании разрешающие 
или запрещающие их использование, 
обещаны аж к 2025 году. Ну а в ближай-
шие два года тогда давайте даже не ка-
саться слов «федеральное собрание». 
Займемся собственно «депутатами». Они 
же, как написано в словаре, произошли от 
позднелатинского deputatus — уполно-
моченный. Готовы все проголосовавшие 
переделать визитные карточки? А там же 
еще и «спикер» Вячеслав Володин. «Гово-
рун» он теперь.

Тем же, кто считает, что «депутат» и 
«уполномоченный» не одно и то же, стоит 
напомнить, что итальянские макароны 
и русская лапша тоже не одно и то же. У 
лапши дырочки посередине нет. 

Алексей ЛУШНИКОВ.

ДЕПУТАТЫ 
ЗАСТУПИЛИСЬ 

ЗА РУССКИЙ 
ЯЗЫК

Язык сразу же их уничтожил
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40 ЛЕТ НАСТОЯЩИМ 
«ЗВЕЗДНЫМ ВОЙНАМ»

Почему в космосе 
до сих пор нет оружия



Хищник, побежденный бравым Арнольдом 
в одноименном фильме, Чужие и еще сотни 
тварей, залетевших с других планет в зем-
ные киностудии, — все представляли один 
«класс». Но в классификации не Маркса, а 
другого ученого Карла — Линнея. В своей 
исторической «Системе природы» (1758), 
расписывая «животное царство», он вы-
делил класс насекомых. Самый многочис-
ленный класс земных существ, бегающих 
под нашими ногами, пригодился киношни-
кам своей максимальной непохожестью. 
Страшная удаленность их облика от на-
ших «млекопитающих» канонов внешности 
подобна астрономической удаленности 
галактик, где подобные твари могли раз-
виться в господствующую расу, обзаве-
стись лазерами, звездолетами и потом по-
ложить фасеточный глаз на нашу планету. 
Все отношение к насекомым проявлено в 
двух строках «Википедии», идущих подряд: 
«Наука, изучающая насекомых, — энтомо-
логия. Боязнь насекомых — инсектофобия». 
Объект и логии, и фобии.

Гадливость, переходящая в ужас, — 
основа эффекта «Хищника». Перед фи-
нальным боем с будущим губернатором 
Калифорнии хищник снимает свою высо-
котехнологичную маску. Окажись под ней 
волчий, тигриный оскал, вышла бы щекот-
ная сказка про оборотней, сюжет, осво-
енный еще «старыми добрыми» братьями 
Гримм. Но те усики, жвала трехсоткратно 
увеличенного муравья, клеща, клопа, рас-
крывают пред нами совершенно новый 
класс ужаса. 

Открытая широким массам галакти-
ка под ногами и галактики, увиденные в 
телескопы, родили гипотезу: «Наверху то 
же, что и внизу». Несомненна эмоциональ-
ная и хронологическая связь с ужасами 
подступавшего ХХ века: дата написания 
новеллы «Превращение» Франца Кафки 
— надежный маркер эпохи. Коммивояжер 
Грегор Замза, превратившийся в жука, 
— абсолютно новая страница в летописи 
превращений почти родственных: в волков, 
львов, птиц. Герой «Метаморфоз» Апулея, 
когда-то превращенный в осла, так даже 
порадовался весьма увеличившемуся при 
этом мужскому достоинству.

Долгий ряд превращений Кафка пре-
рвал в 1912 году. Кстати, и гибель в тот 
год «Титаника» назвали символическим 
стартом века мировых войн, газовых ка-
мер, атомных бомб. Причем в популярных 
описаниях новых ужасов часто мелькали те 
самые хитиновые тельца о шести конеч-
ностях: «людей травили газами, как на-
секомых», «после ядерного Апокалипсиса 
выживут только тараканы и скорпионы». 
Набоков в «Других берегах» и сотни со-
ветологов, русофобов в гораздо менее 
талантливых книгах уподобили муравьям 
строителей первых советских пятилеток. 
Известна диссидентская переделка гим-
на той эпохи: «Мы рождены, чтоб Кафку 
сделать былью!» 

Единственный пример «насекомства» 
не ХХ века тоже связан с ужасом: «Валья-
долидский диспут», 1551 год. Европейский 
спор: существа, встреченные в Америках, 
— люди? Они уже принесли горы золота, 
хлопка, но, отрицая величайший в истории 
геноцид, сторонники Хуана де Сепульведы 
(ученый и тоже, проверьте,  «гуманист»!) 
настаивают: «Разума у индейцев нет». Оп-
поненты: «Но вот же города ацтеков, инков, 
майя». Сепульведа: «Строят по инстинкту, 
как муравьи, термиты». 

Страшно и представить, за кого они 
приняли бы сибирских родственников 
индейцев, живших даже не в ацтекских 
городах — в чумах, юртах, ярангах…

А ХХI век породил известную по другим 
сферам психотенденцию — «привыкание к 
ужасу». Ближе к нашей насекомой теме: кам-
пания за питание насекомыми. Кинозвезды, 
рекламируя, едят личинок, (уже) ловко под-
цепляя как спагетти, жуют червей. 

Но, на мой взгляд, битвы муравьев, 
пожирание самцов самками богомолов 
или даже поедание Анджелиной Джоли 
блюда из пауков (да и ее «расправа» с 
бывше-мужем Брэдом Питтом тоже чем-
то напомнила прием каракуртихи), не столь 
страшны, как  картины пожирания изнутри, 
прорастания сквозь живое тело другой 
личинки. Не строя из себя энтомолога, 
признаюсь: и здесь меня более интересует 
продолжение социально-политических 
аналогий. Например, с годами перестро-
ечными и лихо-святыми 1990-ми... 

Вот гигантская, 10 сантиметров, ли-
чинка жука-носорога. Питается разлагаю-
щейся древесиной. А вот ловкая оса сколия 

после недолгой борьбы жалит личинку 
жука парализующим ядом и откладывает  
на ее тело крошечное яйцо.  Далее слово 
корифею энтомологии Фабру («Жизнь на-
секомых»): «После первых укусов на теле 
личинки жука проступает кровь. Это своего 
рода «молоко», легко усвояемое крошкой-
личинкой осы. Затем проедается жировое 
вещество, обволакивающее внутренние 
органы. Эту потерю личинка выдержит, не 
погибнет. Потом очередь мышц. И только 
в последний черед сколия принимается за 
нервные центры и дыхательную, трахейную 
сеть. Благодаря этой последовательности 
личинка сколии сохраняет свою провизию 
свежей (живой) до самого конца».  

Аналогия этапов поразительна. Пер-
вые СП, т.е.  совместные (с инофирмами) 
предприятия, тогдашняя надежа СССР, 
потом кооперативные туалеты, видеосало-
ны — потом от центров по «обналичке» — к 
МЕНАТЕПам, ЮКОСам… 

Но не торопитесь бросать: «Ах, па-
разиты!» Энтомология здесь все строго 
различает. Паразиты — это хорошо знако-
мые человеку и его четвероногим друзьям 
вши, блохи. 

А вот паразитоиды — это «организмы, 
проводящие значительную часть жизни (в 
личиночной стадии) внутри своего един-
ственного хозяина, которого постепенно 
убивают в процессе поедания». 

И вновь к фильмам, с которых нача-
лось сие «насекомое эссе». «Хищник-1» 
со Шварцем, на мой взгляд, превосходен. 
Выверенные, как в софокловом «Эдипе», 
порции нарастания драмы, раскрытия 
тайны. Фосфорная кровь и бесподобный 
тревожный, пульсирующий, «джунглевый» 
саунд-трек. Кажется, услышишь такой — 
начнешь озираться и в тихом подмосковном 
парке. Ну и финальное, квазитолстовское 
«срывание всех и всяческих масок», когда 
за навороченной гаджет-оболочкой от-
крылась пасть таракана/паука. В общем, 
шедевр, хотя повторюсь: «Чужие», с насе-
комым, изнутри проедающим несчастных 
астронавтов, будут пострашнее. 

Задумаешься только о… Оса сколия 
жалит личинку жука каким-то парализую-
щим ядом, чтобы та, сопротивляясь, не 
сбросила личинку-«осенка». Всех побочных 
действий яда и тем более психосоматиче-
ских подробностей жизни личинок жуков 
нам представить не дано… Но вдруг, моя 
фантазия, — укол осиного яда, парализуя, 
погружал ее в состояние блаженства, не-
противления? И в сей нирване она пре-
бывала до самого финала выедания? Или 
наоборот: в состоянии парализующего 
отвращения? 

И если уж вернулись к анализу филь-
мов, продолжу свою фантазию-аналогию… 
А вдруг и вся кинопродукция от перестро-
ечной порно/чернухи про кремлевские 
оргии и до стандартного военного набора, 
твердого, как известный «блюзовый ква-
драт», политрук-особист-стукач-герой/
жертва… вдруг это всё — лишь парализую-
щая доза, погружающая личинок в нирвану/
антинирвану — до финала выедания? 

Ведь признал же Чубайс, что вся вау-
черная приватизация нужна была не для 
повышения эффективности предприятий и 
не для пополнения бюджета (вовсе смеш-
но), а для формирования отряда благо-
дарных новых собственников, делающих 
«реформы необратимыми». Даже странно, 
диковато представить: миллионы кино-
километров, тонно-книг… Сталин, запи-
вающий «Хванчкарой» поедаемых мла-
денцев, Берия,  сгоняющий с московских 
улиц стада школьниц «с полноватыми, но 
не толстыми ногами» в свой дракулий за-
мок, советско-американская идиллия про 
Дерибасовскую&Брайтон-Бич и, отдельно,  
фильм «Сволочи»…  

И всё-всё-всё — ради того, чтоб 
какой-то конкретный король платных туа-
летов, вокзальных видеосалонов получил 
месторождение, а  «обнальщик» — не-
фтеперегонный заводик? И ныне надо, 
построив жужжащую братию, скоман-
довать: «На Паразитов и Паразитоидов 
— рассчитайсь!»?

Но это я, как в «Хищнике», сгустил ужа-
сы, и, чтоб за эту политэнтомологию не 
обвинили в «разжигании инсектофобии», 
вспомню нечто умилительное. Знаменитая 
рок-певица Юля Чичерина показывала ульи: 
она разводит пчел, не забирая у них мед. 
Блаженствует, слушая переливы жужжания. 
«Совершенная гармония», — пояснила мне. 
Продолжила цитатой Эйнштейна: «Если 
погибнут все пчелы — через двадцать лет 
вымрет и человечество». 
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ВОЙНА И МИР НАСЕКОМЫХ
Лихие 90-е впору изучать энтомологам

Недекларируемый лимит на ввоз 
в Россию валюты хотят повысить в 
десять раз — до $100 тысяч. Ини-
циатива исходит от банковского 
сообщества, которое сетует на 
невозможность завозить в страну на-
личные доллары и евро в достаточ-
ном для внутреннего потребления 
количестве. Но есть ли практический 
смысл в этой мере? Ведь населе-
ние, судя по статистике за прошлый 
год, стремится не аккумулировать  
валютную заначку внутри РФ, а, на-
против, разместить ее за рубежом в 
максимальной степени. 

Как заявили в Ассоциации банков России 
(АБР), они обратились со своей инициативой 
в Минфин и ЦБ. Там сказали, что не против, 
но переадресовали вопрос в Федеральную 
таможенную службу. Понятно почему: чтобы 
увеличить порог декларирования, необхо-
димо внести соответствующие поправки в 
таможенное законодательство Евразийско-
го экономического союза. Сейчас в РФ как 
государстве-члене ЕАЭС действует порог в 
эквиваленте от $10 тысяч. При деклариро-
вании надо указать источник происхождения 
наличных денежных средств (понадобятся 
банковские документы), а также то, с какой 
целью они будут использованы. 

Между тем свои риски у предлагаемой 
АБР меры определенно есть. В частности, 
как заметили в Росфинмониторинге, она 
развяжет руки «курьерам наличных», в том 
числе связанным с криминальными струк-
турами. При этом нельзя будет установить 
источник происхождения ввозимых денежных 
средств. Вместе с тем, по оценкам экспер-
тов, инициатива имеет под собой серьезную 
экономическую почву. 

«В России именно банковский сектор 
больше остальных заинтересован в том, что-
бы объем наличной валюты в стране рос, 
— поясняет руководитель аналитического 
департамента AMarkets Артем Деев. —  Хотя 
ЦБ и Минфин отрицают дефицит наличных 
долларов и евро, в реальности ситуация не 
столь однозначна. Обменные пункты про-
дадут вам столько валюты, сколько у них 
имеется, не больше и не меньше».

Без малого год назад США и Евросоюз 
запретили поставлять в Россию наличные 
доллары и евро, напоминает Деев. Отече-
ственные банки оказались отрезаны от за-
падного рынка, а значит,  финансовая систе-
ма страны аккумулирует в себе ровно столько 
валюты, сколько ее ввозят по другим каналам 
(плюс резервы ликвидности ЦБ). При этом 
экспорт сокращается, и валюты больше не 
становится. Именно поэтому Центробанк на-
мерен продлить после 9 марта 2023 года за-
прет на продажу наличной валюты физлицам 

сверх лимита в 10 тысяч долларов и евро. 
«Предлагаемая АБР мера потенциально 

может дать эффект, хотя есть и риски, напри-
мер увеличение теневых операций, — рассу-
ждает Деев. — Но очевидно, что банки хотят 
предотвратить угрозу наступления острого 
дефицита наличной валюты. Которая создаст 
огромные проблемы бизнесу: он постоянно 
нуждается в закупках импортных комплек-
тующих, сырья и материалов. Для этого по-
прежнему требуются доллары и евро, даже 
при оплатах по параллельному импорту с 
Китаем, Турцией или Индией. Спрос на ва-
люту со стороны также сохраняется».

Наличные доллары незаменимы при по-
ездках за границу с целью отдыха, более 
удобного средства платежа для туристов не 
существует, говорит финансовый аналитик 
Сергей Дроздов. Причем именно доллары, 
а не евро, которые в Турции, например, аб-
солютно невыгодно менять на местную лиру. 
Поскольку спрос рождает предложение, на-
личную валюту везут в Россию из многих 
стран, в том числе из Турции, Арабских Эми-
ратов, Грузии, Армении. Ко всему прочему 

это позволяет «курьерам» зарабатывать на 
спредах, разнице между курсами покупки 
и продажи. 

«Инициатива банков в любом случае 
полезна, — считает Дроздов. — В какой-то 
степени она позволит увеличить объем на-
личной валюты, находящейся в обращении 
в России. Если это произойдет, нынешние 
огромные спреды могут и схлопнуться, стать 
вровень со значениями ЦБ. То есть доллары 
и евро вы купите в обменнике по куда более 
адекватному курсу, нежели сейчас. Вместе с 
тем общий отток валюты (в наличном и без-
наличном виде) из страны продолжится, и 
вряд ли увеличение лимита на ввоз до $100 
тысяч остановит этот процесс». 

Напомним, по данным ЦБ, в 2022 году 
объем валютных средств физлиц на счетах 
российских банков сократился в 1,7 раза — до 
$54,1 млрд, минимального значения с декабря 
2008 года ($52,7 млрд). Одновременно де-
позиты граждан в зарубежных юрисдикциях 
выросли втрое, достигнув рекордных $94,27 
млрд против $30,6 млрд на начало года. 

Георгий СТЕПАНОВ.

ТОКСИЧНЫМ ВАЛЮТАМ 
ВКЛЮЧАТ ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ
Банки предлагают увеличить ввоз наличных в Россию в 10 раз

ДЕНЬГИ
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Кроме того, морозы в некоторых 
малоснежных субъектах Феде-
рации повредили узлы кущения 
растений, что также снижает 

виды на урожай. А в общем и целом к концу 
февраля в некоторых других зерновых регио-
нах тоже может образоваться притертая ле-
дяная корка. Тогда процент гибели урожая 
увеличится еще больше.

Авторы доклада оценивают урожай 
зерновых в нынешнем году в 127 млн тонн 
— против 155 млн в 2022 году. Таков неуте-
шительный предварительный прогноз по 
растениеводству.

Что касается урожая хлеба, то одним из 
факторов его снижения могут стать цены на 
пшеницу на внутреннем рынке. Элитная крас-
нодарская продовольственная пшеница в эти 
дни стоит в районе 14 тысяч рублей за тонну, 
выше 15 тысяч за нынешний сезон она вообще 
не поднималась. Хотя год назад точно такая же 
пшеница стоила 18–20 тысяч рублей. 

Не все хлеборобы из-за низкой рентабель-
ности производства отважатся сеять яровые 
зерновые — перейдут на более стабильные и 
прибыльные культуры. Но это так, к слову…

На самом деле у нас перед каждой по-
севной всегда возникает паника. А в конечном 
итоге Россия оказывается в числе крупней-
ших мировых зерновых держав. Потеря 6% 
площадей озимых какой-то большой роли не 
играет.

В 2022 году мы посеяли озимых почти на 
5% меньше (17,7 миллиона гектаров), чем в 

ПРИТЕРТЫЕ 
ЛЕДОВОЙ 
КОРКОЙ

c 1-й стр.
Критиковал что-то в соцсетях 
— прекращен доступ к бан-
ковским услугам. Временно. 
Для исправления.

Совершил что-то еще более нело-
яльное — заблокировали зарплату, ОМС, 
ОСАГО и водительские права. Не полетишь 
на самолете. Не возьмут на престижную 
работу. Ребенок не поступит в выбранный 
вуз. Яблоко от яблони, как известно.

Выполняешь гражданский долг и со 
всем согласен — ипотеку за меньший про-
цент. Но и эти бонусы в любой момент 
могут быть развеяны в пыль…

Был цифровой человек — и нет циф-
рового человека. Остался чисто физи-
ческий. По образу и подобию. Букашка 
ты без бумажки с QR. А ведь скоро обыч-
ные бумажные рубли хотят заменить на 
полностью цифровые. И как жить без кре-
дитки? Идеальное общество тотального 
контроля.

Кто-то думает, что он честный и по-
рядочный, всегда переводит бабушек 
через дорогу и поэтому все это его 
лично не затронет. Вы уверены? Как в 
сказке-антиутопии известного детского 
писателя Владислава Крапивина «Гуси-
гуси, га-га-га», когда компьютер ошибся 
и приговорил к смертной казни человека, 
случайно нарушившего правила уличного 
движения. Такие ошибки бывают 1:1 000 
000. Но хакеров и компьютерные баги 
никто не отменял. Подумаешь, шансов-то 
не так много. Но если этот шанс выпадет 
лично вам?

Пенсионеры — вообще отдельная 
песня. Воздействовать на них проще 
всего. Вспомним пандемийные времена 
и отключенные социальные карты, по всей 
стране люди фактически оказались без 
льгот, выплат, бесплатных проездных, 
заперты в своих квартирах. Конечно, со 
стороны казалось, что это все для их же 
блага. Но людей лишают свободы выбора 
и свободы воли, как малых детей, якобы 
ради их же пользы. А они об этом власти 
просили?

А можно к QR еще штрафы подклю-
чить и налоги. Хочешь снять прегрешения 
— плати. И государству от этого сплошная 
польза.

Человек вкл/выкл. Это, конечно, дело 
более отдаленного будущего. Но ведь 
начинается с самого простого.

Западный проект новой реальности 
тотального контроля ради призрачной 
безопасности упорно внедрялся в мире 
все коронавирусные годы. QR-коды, зе-
леные паспорта, ограничения для нело-
яльных, не соглашающихся прививаться 
и носить маски.

Как ни странно, прекратился он в том 
числе и благодаря России. Пришлось 
скорректировать первоначальные пла-
ны — два мировых кризиса, пандемийный 
и политический, мировые элиты просто 
бы не потянули.

Надолго ли? Ведь все, кто неистово 
продвигал QR-повестку в прошлом году, 
никуда не делись.

Те же чиновники, которые в прошлом 
году неистово требовали всех уколоть 
и «окуарить», остались сидеть в своих 
креслах и в своих кабинетах. Затаились 
просто и перешли на другие лозунги. 
Надолго ли? И не факт, что народ, уже 
и без того задавленный навалившимися 
проблемами, на этот раз не будет более 
податлив и послушен.

Что воля, что неволя. QR так QR.
Ждали подходящего момента. И 

вот он, судя по всему, настал. С конца 
прошлого года продвигают биометрию, 
сбор генетических данных россиян, те-
перь вот объединяют обычные паспорта 
с цифровыми.

Проект соответствующего указа, как 
ожидается, будет внесен в правительство 
до 1 мая. Есть ли шанс что-то изменить и 
исправить?

Екатерина САЖНЕВА.

ЧЕЛОВЕК 
ВКЛ/ВЫКЛ

Еще весной 2022 года, сразу после от-
ключения России от SWIFT и блокиров-
ки выпущенных в РФ банковских карт, 
по всему миру (читай: выезжаешь за 
границу — и твоя карточка превраща-
ется в бесполезный кусок пластмас-
сы) начали набирать популярность так 
называемые «карточные туры». Охот-
нее всего услуги по открытию счетов 
в банках россиянам предоставляли 
бывшие республики СССР — Узбе-
кистан, Казахстан, Киргизия, кто-то 
обращался в Грузию или Армению. 
Однако ситуация меняется каждый 
месяц — и не в лучшую сторону. 

Когда есть спрос, появляется и пред-
ложение — так и в Москве за минувший год 
появилось несколько компаний-посредников, 
предлагающих оформить заграничную карту 
дистанционно. Цены на услуги стартуют от 20 
тысяч рублей — это самый дешевый «пакет», 
предусматривающий оформление карты в Кир-
гизии. Самое дорогое предложение — почти 
70 тысяч рублей за банковскую карту Турции, 
для оформления которой нужна нотариальная 
доверенность.

Что же, подойдем к консультантам с про-
стейшим, казалось бы, запросом: нужна кар-
точка для бронирования отелей и покупки 
билетов через Интернет. Все, точка. Никаких 

онлайн-кошельков, подписок на сервисы, на-
мерения «платить телефоном». Что может быть 
банальнее!

— Наверное, мне подойдет самый деше-
вый тариф? 

— Нет, — охотно объясняет консультант, — 
самый дешевый тариф обеспечит вам просто 
пластиковую «болванку», но использовать ее 
для оплаты через Интернет вы не сможете. 
Вот есть еще вариант, подороже, но тут карта 
привязана к российскому номеру телефона, а 
опыт показывает, что уведомления о транзак-
циях на российские номера не всегда доходят. 
Соответственно, вы не сможете подтвердить 
онлайн-оплату, если вам это будет нужно.

— Ну и какие варианты?
— Я бы предложил вам вот такую карту 

Казахстана. Здесь счет в нескольких валютах, 
удобно пополнять через банк-корреспондент, 
можно пользоваться через телефон...

Все, кроме цены услуги, звучит очень 
радужно — вот только заплатить за чудо-карту 
предлагают уже 45 тысяч рублей.

— А может быть, вот этот тариф? — не 
теряю надежды сэкономить хотя бы несколько 
тысяч. — Вот тоже Казахстан, но за 37 тысяч. 
В чем разница? Эта карта хуже?

— Эта карта привязывается к российской 
сим-карте. Если вы будете оплачивать с нее 
покупки в Интернете, есть риск, что СМС о 

транзакции просто не пройдет и вы не сможе-
те подтвердить операцию, — консультант вро-
де бы и не уговаривает, но мягко дает понять, 
что экономия в этом случае неуместна. 

Да и вправду: потратить кучу денег на 
карту, а потом обнаружить, что она не рабо-
тает, — так себе перспектива… Правда, такой 
риск все равно есть. И все-таки эти хоть 45, 
хоть 37 тысяч ты отдаешь фактически на де-
ревню дедушке, не контролируешь процесс 
лично и, строго говоря, доверять можешь 
только чужим отзывам. Ну а отзывы разнятся. 
Несколько месяцев назад пользователи (или 
корректнее называть их обманутыми вклад-
чиками?) массово жаловались на сложности 
с картами Киргизии, точнее, одного конкрет-
ного киргизского банка. Как выяснилось, 
банк, с которым сотрудничали посредники, 
в какой-то момент прекратил обслуживать 
граждан РФ, и все карты заблокировали. 
Людям, желавшим высвободить со счетов 
свои деньги, вежливо предлагали слетать в 
Бишкек, а в качестве компенсации — офор-
мить новую карту, например Казахстана, со 
скидкой 60%. 

Хотя оформление карты через посред-
ников сильно напоминает намерение ввя-
заться в авантюру, нехватки желающих не 
наблюдается — даже во время нашего ко-
роткого, едва ли десятиминутного разговора 

уже выстраивается очередь из трех человек 
(и подходят новые!). Запрос типовой: нужно 
иметь возможность расплачиваться за преде-
лами России — хоть офлайн, хоть онлайн. 

Ну а с альтернативами негусто. 
Большинство банков Узбекистана закру-

тило гайки еще осенью 2022 года, и теперь 
заявки на открытие счетов принимают лишь от 
тех россиян, кто провел в стране не менее 15 
дней (перед обращением в банк). Значит, идея 
сгонять на выходные в Самарканд, погулять 
по площади Гур-Эмир, а заодно и карточку 
сделать больше неактуальна. Нужно мини-
мум две недели — плюс еще неделька, пока 
карту будут делать. Провести три недели 
безвылазно в Узбекистане не каждый может 
себе позволить. 

В большинстве банков Армении для от-
крытия счета потребуются договор аренды, 
трудовой договор с работодателем в Арме-
нии и другие дополнительные документы, 
подтверждающие, что ты прикатил в Ереван 
не на один день (а большинство «карточных 
туристов» именно так и делают). 

Проще всего выглядят условия в Кирги-
зии — там требуются российский паспорт, 
загранпаспорт с отметкой о въезде на тер-
риторию Киргизии, талон о временной реги-
страции, а также местная сим-карта. Изъяны 
схемы в другом: во-первых, Киргизия сама 

по себе — куда менее привлекательное для 
туриста направление, чем Узбекистан или 
Армения, а во-вторых, проблемы с обслу-
живанием российских клиентов при личном 
оформлении карты тоже никуда не денутся. 
Если банк решил заблокировать россиян, ему 
не так уж интересно, через посредника они 
оформляли карты или напрямую. 

Можно ли обойтись за границей без бан-
ковской карты вообще? Теоретически можно, 
даже если речь о поездках в Европу: в конце 
концов, до недавнего времени все легко об-
ходились наличными. Однако сложности чаще 
всего случаются не при покупках, а при бро-
нировании чего-либо через Интернет — на-
пример, конторы, которые предлагают аренду 
авто, почти всегда требуют банковскую карту 
для гарантии (либо стоимость аренды резко 
возрастает), точно так же карта может потре-
боваться для гарантии бронирования отеля, 
даже если расплачиваться ты планируешь 
наличными. Еще один немаловажный нюанс 
— покупка билетов в крупные музеи, особенно 
в те, где их необходимо «урвать» заранее: 
например, купить билет на экскурсию в сады 
Ватикана или во дворец Альгамбра, просто 
отстояв очередь в кассу, практически невоз-
можно — спрос там существенно опережает 
предложение. 

Дарья ТЮКОВА.

ИНОСТРАННЫЕ 
КАРТЫ БИТЫ?
Доступ к международным 
благам превращается 
в лотерею

2021-м. Тоже было опасение, что ничего не 
соберем. А урожай, как известно, выдался 
рекордным — 155 миллионов тонн. Теперь вот 
не знаем, где его хранить и как его продать 
другим странам в условиях санкций.

Вот здесь некоторые эксперты в действи-
ях аграрного ведомства усматривают «ход ко-
нем». Дело в этом самом рекордном урожае. 
По данным агентства «Яков и партнеры», на 
элеваторах и в хранилищах сегодня осталось 
более 20 миллионов тонн пшеницы, ячменя, 
ржи, которые мы пока не в состоянии экспор-
тировать. А хранение такого объема урожая 
обойдется бюджету в 260 млрд рублей.

В текущей ситуации нашим аграриям вы-
годно «нагнуть» мир тем, что Россия, крупный 
мировой экспортер, в нынешнем году соберет 
заметно меньше хлеба, чем в 2022-м. Тогда 
на мировых биржах возникнет ажиотаж, цены 
на пшеницу пойдут в рост, и мы сумеем вы-
годно продать если не все запасы хлеба, то, 
безусловно, его значительную часть.

Хранение зерновых культур при высо-
ких урожаях (а они, как видим по прошлому 
году, в нашей стране нет-нет да и случаются) 
становится большой проблемой для отече-
ственного АПК. Крупным агрохолдингам в 
этом плане проще. А вот как быть фермерским 
хозяйствам, которые, кстати, выращивают 
около 30% хлеба? 

— Хранить и не нести потери — такого не 
бывает, — рассказала нашей газете фермер 
из Кореневского района Краснодарского 
края Нина Попова. — Проблема в том, что у 
мелких производителей нет никаких мощ-
ностей для хранения зерновых. Из-за высо-
кого прошлогоднего урожая эти хозяйства 
держали пшеницу на току, просто не могли 
ее сразу продать. Под дождем она, есте-
ственно, портилась, и от этого потери были 
внушительные. Мы храним ее в простеньком 
складском помещении, наши затраты заклю-
чаются в охране амбаров и в расходовании 
электроэнергии. 

— А если пользоваться услугами госу-
дарственных элеваторов?

— Это коммерческие структуры, не госу-
дарственные. С элеваторами мы не работаем 
с 2010 года. Они или покупают зерно у произ-
водителя и дальше уже распоряжаются им по 
своему усмотрению, или берут на хранение 
обезличенно, но такие услуги стоят недеше-
во. Там затраты на хранение большие, своя 
технология.

Владимир ЧУПРИН.
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В декабре 2022 года буквально за не-
сколько дней Государственная дума 
приняла закон о запрете суррогатно-
го материнства для иностранцев. Это 
событие было вполне ожидаемо и ло-
гично. Странно продолжать рожать 
и отдавать за рубеж новорожденных 
младенцев в нынешней политической 
ситуации, когда на Россию наложили 
столько санкций. Вы нам санкции — 
мы вам запрет на использование рос-
сиянок в качестве живых контейнеров, 
решили депутаты.
Нужно ли продолжать использовать 
суррогатное материнство внутри са-
мой России и если да, то в какой фор-
ме и под чьим контролем, ведь росси-
янок от этого миллиардного бизнеса 
страдает тоже немало? 

Четыре шанса на счастье

Правовые вопросы суррогатного ма-
теринства и связанные с ним проблемы 
в Российской Федерации до сих пор 
находятся в «серой зоне». Да, оно раз-
решено, но количество скандалов в 
этой сфере зашкаливает: младенцы, 
которых не желают отдавать суррогат-
ные матери, младенцы, кого не хотят 
забирать сами генетические родите-
ли, разбирательства с потерянными и 
украденными яйцеклетками. В Москве 
расследовалось уголовное дело, воз-
бужденное по требованию десятка жен-
щин, полагающих, что они стали жертвами 
суррогатного агентства… Несмотря на то 
что заказчицы подписали VIP-контракт 
«все включено» и заплатили миллионы, их 
дети на свет так и не появились. Или все же 
появились, но у кого-то другого?

46-летняя москвичка Юлия Мельникова 
и ее подруги по несчастью добились воз-
буждения уголовного дела о мошенничестве 
против врачей-репродуктологов, которые, 
как они считают, наживались на их беспло-
дии. Но сейчас они в тупике. Уголовное дело 
приостановлено, хотя один из его основных 
фигурантов находится в федеральном ро-
зыске, но уже по другому громкому делу — о 
продаже суррогатных малышей за границу, 
женщины пытаются через суд добиться воз-
обновления расследования.

А их личные истории между тем потряса-
ют абсолютной тоской и безнадежностью. 

Людмила не может показать свое лицо 
и назвать настоящую фамилию — у нее от-
ветственная и престижная работа, никто не 
должен знать, через какие муки ада ей при-
ходится проходить. И все зря…

«Я была готова на все, чтобы у меня ро-
дился ребенок, взяла кредит на суррогатную 
программу, поехала за границу по контракту, 
работала 24/7. Я жила только этим, копила… 
Я не знаю, как я не сдохла, что меня держа-
ло, — наверное, лишь мечта однажды стать 
матерью», — не скупится в выражениях моя 
собеседница. 

Единственная своя беременность за-
кончилась трагедией — в четырнадцать не-
дель плод умер по причине медицинской 
патологии матки, сделавшей невозможным 
самостоятельное вынашивание.

Пришлось обратиться к суррогатному 
материнству, потому что в клинике ЭКО нахо-
дились на хранении криоэмбрионы Людмилы. 
Да и возраст подходил критический — под 
сорок. На что она рассчитывает сейчас? На-
верное, на высшую справедливость. 

«У меня было четыре эмбриона, четыре 
шанса на счастье, — рассказывает женщи-
на. — Вся в кредитах, вдобавок валютная 
ипотека… Я экономила на последнем, ходила 
потертая и заштопанная, я так люблю красиво 
одеться, но ради материнства во всем себе 
отказывала. Я вела таблицу доходов и рас-
ходов, чтобы учитывать, сколько получаю и 
как трачу, чтобы уложиться». 

Почему именно Людмила в ито-
ге стала жертвой обстоятельств или 
злоумышленников?

Ведь к выбору агентства суррогатного 
материнства она подошла крайне осмотри-
тельно. В итоге остановилась не на каких-
то безвестных ноунеймах — руководитель 
ее клиники регулярно выступал по ТВ, был 
ведущим экспертом по суррогатному ма-
теринству, а когда разгорался очередной 
скандал на эту тему, чаще всего комментарий 
брали именно у него. «Когда я находилась на 
приеме, позвонила некая «счастливая ма-
мочка», которая вот-вот должна была прийти 
за своим малышом по программе суррогат-
ного материнства. Это сейчас я понимаю, 
что подобные звонки — часть схемы работы 
с наивными клиентками, а тогда это меня 
вдохновило. Тем более менеджер агентства 
сказала мне: не волнуйтесь, никто от нас не 
уходит без детей». 

Первоначальный взнос за будущего ре-
бенка составил полтора миллиона рублей. 
И еще миллион сто тысяч Людмила должна 
была доплатить после наступления интерес-
ного положения у сурмамы. 

И все же — почему именно она осталась 
ни с чем?

«Возможно, им не понравилось, как я 
одета, или вела себя недостаточно нагло, 
возможно, сыграло свою роль то обстоя-
тельство, что я пришла за ребенком одна, 
без мужчины, то есть постоять за меня, как 
они думали, было некому», — размышляет 
героиня.

Сакральный бизнес

Что ж, суррогатное материнство не только 
бизнес, построенный на практически безгра-
ничном доверии заказчиков к врачам и к посто-
ронней женщине, которая вынашивает чужого 
ребенка. В какой-то степени это сакральное 
таинство. Я много общалась с дамами, про-
шедшими семь кругов ада, чтобы дать жизнь 
генетически своему чаду, в какой-то момент все 
они становятся неуловимо похожи — верой в 
чудо, которая соседствует с верой в науку. Но 
чуда все-таки немного больше. Почему один 
младенец легко появляется на свет, а другому 
приходится преодолеть немыслимые препо-
ны? Каждая женщина, ставшая участницей 
суррогатной программы, наверняка не раз 
задавала сама себе этот вопрос. И вот эта 
некоторая мистичность мышления, присущая 
тем, кто потерял всякую надежду, играет на 
руку мошенникам и аферистам. 

Попыток подсадки эмбриона может быть и 
две, и три, и вообще бесконечное число раз — 
но сколько из них действительно реальные, а 
не на бумажке, не ради того, чтобы несчастные 
пары или одинокие женщины раскошеливались 
снова и снова? Последние могут никогда не 
узнать правды, если их использовали.

Мало кто является в клинику со своим 
юристом, изучающим все подводные камни 
предложенного контракта. Тем более что меди-
ки, отличные психологи, говорят, что женщинам 
нечего опасаться — они вместе делают святое 
дело, направленное на то, чтобы долгожданный 
малыш пришел в наш мир. Более того, по кон-
тракту агентство само и берет на себя обязан-
ности юридического сопровождения програм-
мы, и обязывается консультировать заказчика 
по всем законодательным вопросам.

Большинство клиентов черпают знания о 
суррогатном материнстве из художественных 
сериалов. Бедные женщины и не предпола-
гают, как оно на самом деле, а не в фантазиях 
сценаристов.

«Мне сказали, что я не должна знать о том, 
кто моя суррогатная мама, и не искать встречи 
с ней, иначе договор будет расторгнут», — рас-
сказывает свою историю Юлия Мельникова. 
В принципе, в кино все так и случается, но в 
реальной жизни по закону все должно быть 
наоборот. Контракт всегда должен заключаться 
напрямую между биородителями и сурро-
гатной матерью. С паспортными данными. 
Фактически это договор на оказание платных 
услуг, он не может быть анонимным, так как в 
случае недовольства одной из сторон та имеет 
право подавать в суд. И когда агентство вдруг 
заявляет, что имена и фамилии участников 
должны содержаться в тайне до появления 
ребенка на свет — что это сделано якобы ради 
безопасности самого ребенка, чтобы сурро-
гатная мать не попыталась шантажировать 
биородителей, — это ложь, выгодная разве что 
самому агентству, чтобы иметь возможность 

манипулировать кли-
ентами и держать их на крючке. 

Девять лет назад 38-летняя на тот момент 
Юлия Мельникова заключила VIP-договор «без-
лимит». Самый дорогой и элитный, какой только 
был возможен. 

В нем было прописано абсолютно все: 
неограниченное число подсадок, покрытие 
всех возможных рисков, включая замершие 
беременности, аномалии плодов и аборт по ме-
дицинским показаниям. «За контракт я отдала 
2 миллиона 71 тысячу рублей. Я не понимала 
тогда, что подобный договор — уловка. Если 
трезво рассудить, то в чем выгода клиники, 
когда только услуги одной суррогатной мамы 
стоят порядка миллиона? А если первая под-
садка оказывается неудачной, то дальше они 
работают себе в убыток, что ли? Ведь помимо 
оплаты сурмаме денег стоят и все остальные 
медицинские манипуляции, наблюдение за 
беременностью, роды. Они уходят в абсолют-
ный минус, если станут работать с такими, как 
я, до победного». 

Да и насколько выгоден суррогатному 
агентству быстрый результат, ведь они тогда 
лишаются клиента, который их кормит? 

«Обычно в подобных контрактах пропи-
саны платные роды в элитных клиниках (их 
стоимость начинается от 250 тысяч рублей. 
— Авт.), а на деле сурмамы, особенно из ре-
гионов, рожают бесплатно по ОМС в простых 
районных больницах. Особенно часто это прак-
тиковалось, когда биологическими родителями 
были иностранцы — они ведь никак не могли 
все проконтролировать», — рассказывали мне 
суррогатные матери, основываясь на своем 
собственном жизненном опыте. И вот здесь 
полная анонимность персональных данных 
суррогатных мам тоже, кстати, играет на руку 
посредникам — как понять заказчикам, что 
договорные условия соблюдаются: ест ли сур-
мама на обед вредный гамбургер из фастфуда 
или полезную индейку на пару? Никак. Только 
верить на слово. 

На самом деле многие женщины, которые 
прошли через опыт суррогатного материнства 
как исполнительницы заказа, с содроганием 
вспоминают не сам процесс вынашивания чу-
жого ребенка, а отношение к себе. Как к вещи, 
которую арендовали на время. И которую не 
очень-то собирались беречь. 

«Надо было в первый же момент встать 
и уйти, но было очень жалко потраченных на 
дорогу в Москву денег, — на условиях ано-
нимности жалуется одна из экс-суррогатных 
матерей. — Подписали договор, сдала анализы 
и уехала домой ждать звонка от куратора. На-
чалась программа: приезды, приемы врачей, 
таблетки, уколы, подсадка. Оплачивали дорогу 
только до Москвы и обратно. Городской транс-
порт за свой счет. Приезжала на целый день, 
питаться тоже нужно было, но агентство никак 
не возмещало эти расходы. После подсадки 
две недели берегла себя, никаких тяжестей не 
поднимала. Но малыш не прижился. И опять все 
заново: приезды, врачи, таблетки, подсадка, 
новая неудача. Так я ездила больше года. За 
это время не получила ни копейки, травила 
организм, прокатывала деньги на метро. За 
каждый прокол мне столько высказывали в 
глаза... Представляла себя какой-то ущербной. 
После пятой попытки решила больше не про-
должать. Сил вообще не осталось, набрала 10 
кг лишнего веса от приема гормонов».

Жили как в бомжатнике, 
боялись штрафов

«Я была сурмамой в 2018 году, — делится 
еще одна девушка. — Да, действительно отно-
шение со стороны некоторых клиник ужасное, 
квартиры, где живешь, когда приезжаешь в 

Москву на обследования, это просто бом-
жатники, ночуешь с такими же беременными 
бедолагами, забитыми, запуганными, потому 
что боятся, что оштрафуют за все, за что можно 
и нельзя, так прописано в договоре, и я тоже 
боялась». 

На самом деле не от хорошей жизни «глу-
бинные» провинциалки пошли в этот сурро-
гатный бизнес. Нужны деньги. На содержание 
собственных детей, на лечение близких, на 
улучшение жилплощади. Ими движет абсо-
лютная и тотальная безнадега, сколько в этой 
безнадежности процентов желания помочь 
другим бесплодным парам? А что они еще 
могут, где заработать женщине из региона 
миллион, почку продать?

Причем если биомама захочет вдруг вы-
брать суррогатную маму-москвичку, а это 
огромная редкость, то цена контракта сра-
зу подскакивает, об этом предупреждают 
сразу. 

«Я уже из материалов уголовного дела 
узнала, что одна из моих мам якобы была про-
писана в Москве. И сразу стало понятно, что 
такого просто быть не могло — ведь я за ее 
столичную прописку не доплачивала», — объ-
ясняет Юлия Мельникова.

Первая подсадка у Юлии произошла в ав-
густе 2014 года. Долгожданная беременность 
наступила. Анализ показал, что возможна 
двойня. Юлия была на седьмом небе.

Однако вскоре женщине сообщили, что 
произошел выкидыш... Никаких докумен-
тов, которые бы подтвердили это, ей не 
предоставили.

Вторая подсадка была через полго-
да — в марте 2015-го, потом в июне 2015-
го. Затем состоялся перерыв еще на три 
года. По совершенно непонятной причине. 

Ей ничего не объясняли — нет и нет. Она 
ждала. 

«Я пришла в клинику с пятью эмбрионами 
отличного качества. У меня не было проблем 
с материалом, но были проблемы с само-
стоятельным вынашиванием. Я все никак не 
могла понять, почему все заканчивается так 
плохо, почему они так тянут. Каждый раз про-
исходило ЧП, например в день одной из под-
садок мне позвонили и сказали: у суррогат-
ной мамы начался цистит. И опять ничего не 
получилось».

Какое-то время Юлия не думала о воз-
можном лукавстве со стороны медицинского 
персонала. Тем более что врачи на первый 
взгляд искренне сопереживали ей: «Вы у нас 
одна как заколдованная, остальные прекрасно 
рожают».

В 2018 году был истрачен последний соб-
ственный Юлин эмбрион. После очередной 
неудачи Мельниковой, у которой было «все 
включено до победного конца», предложили 
использовать донорские яйцеклетки — уже 
за отдельную плату. Мельникова отказалась. 
«Честнее усыновить».

Но на самом деле, как она узнала позже, 
это еще было бы и противозаконно и квали-
фицировалось нашим уголовным законода-
тельством как «торговля людьми», пусть еще и 
неродившимися. Генетически ребенок, выно-
шенный суррогатной матерью, должен являть-
ся родным хотя бы одному из родителей. 

На грани отчаяния Юлия подумала: только 
лишь злой судьбой можно объяснить много-
летние неудачи? Или здесь вмешался земной 
фактор?

В четвертый год, когда надежда еще оста-
валась, Юле позвонили домой из агентства и 
сказали, что нужно срочно приехать и подпи-
сать документы об уже оказанных услугах. Бух-
галтерия есть бухгалтерия. Ей подсунули листы 
бумаги и тут же под руку сообщили (словно 
между прочим), что якобы теперь одиноким 
женщинам запрещено отдавать суррогатных 
детей. На самом деле это тоже была неправда, 
но откуда же Юлия могла знать?

Оплатила чужой особняк

Руки дрожали, когда она визировала под-
сунутые ей акты. Она и не размышляла, что же 
такое подписывает. Позже выяснилось, что это 
был тот самый первоначальный VIP-договор, 
как оказалось, его ее попросили перепод-
писать, так как первый раз она заключила 
его с некой… строительной фирмой, которая 
возводила загородный особняк руководству 
агентства, но никакого отношения к медицин-
ским делам не имела вообще. Получается, 
Мельникова просто оплатила строительство 
чьего-то дома?

«А ко мне сразу же, как только я отдала 
всю сумму, началось наплевательское отноше-
ние», — признается вторая моя собеседница 
Людмила. «Как будто бы им от меня ничего 
больше и не было нужно, кроме моих денег и 
моих эмбрионов».

У Людмилы редкая группа крови, которую 
по биологическим законам, скорее всего, 
«унаследовали» бы ее родные дети, вторая 
отрицательная. «Не секрет, что эмбрионы 
идут на продажу, в том числе и за рубеж. И 
когда в клинику приходят возрастные жен-
щины с плохим биоматериалом, им сразу 
говорят, что имеется огромный банк яйце-
клеток и эмбрионов. У меня так знакомая 
пришла, ей уже за пятьдесят. А для того, кто 
приобретает донорские эмбрионы, группа 
крови может иметь большое значение. Та-
кая же паритетная, как у меня, встречается 
крайне редко». 

Это всего лишь версия Людмилы, что ее 
эмбрионы могли быть использованы другими 
заказчиками. Но в документах, которые она 

нашла в материалах дела, были моменты, 
которые показались ей подозрительными. 

— Например, в актах выполненных работ 
нет прописанных гонораров сурмамам. Как 
будто бы их вообще не было. Они же не бес-
платно подсадку делали. Когда я потребовала 
отчет о затраченных средствах, мне заявили, 
что потратили на 400 тысяч рублей больше, 
чем я заплатила. При этом недостающую, по 
их подсчетам, сумму они тоже потребовали 
с меня».

Людмила скрупулезно считает истра-
ченные эмбрионы в материалах уголовного 
дела.

Согласно документам первой суррогатной 
матери подсадили двух. Второй тоже двух. 
Третьей — один эмбрион. «Ну как такое может 
быть?! — возмущается Людмила. — Или они 
не умеют считать? Получается, что анонимным 
сурматерям подсадили пять эмбрионов, хотя 
на самом деле у меня их было четыре. Кто 
и почему напутал в цифрах? Одна из моих 
сурматерей, как я потом выяснила, на момент 
моей подсадки вообще не была в Москве, хотя 
это указано в актах, а была гораздо позже, 
когда стала сурмамой у другой пары. Еще у 
одной на момент подсадки было выявлено 
серьезное воспалительное заболевание, за-
шкаливающий уровень лейкоцитов, но при 
этом нет назначений врача, не прописаны 
антибиотики. Результаты еще одного анализа 
проставлены вообще от руки и непонятным 
почерком. Складывается впечатление, что все 
эти документы заполнялись наобум».

Все три сурматери Людмилы — отрица-
тельные по группе крови. То есть шанс, что 
они смогут доносить резус-отрицательного 
ребенка, был немалый. И через какое-то время 
одна из них действительно родила суррогат-
ного мальчика.

Луч света 

«Только не думайте, что у меня от пере-
живаний крыша поехала, — горько усмехается 
моя собеседница. — Я вспомнила, что пример-
но в то же время, когда у нее родился малыш, 
у меня появилось странное ощущение — что 
где-то появился на свет мой ребенок. Как будто 
бы сквозь кромешную тьму луч солнца в душе… 
Этого не объяснить. Я понимаю, что все это 
кажется довольно неправдоподобным, но я 
никогда в жизни такого не испытывала». 

Судьбу мальчика, рожденного бывшей 
суррогатной матерью, Людмила не выяснила. 
Знает только, что через три месяца после его 
рождения в анонимной программе та женщина 
оформила загранпаспорт за рубеж. «Когда все 
мои эмбрионы в клинике подошли к концу, я 
пыталась заставить себя думать, что могу 
начать все сначала. Везде же пишут лозунги: 
возьми и усынови. Я пыталась, да… Но нет 
здоровых грудных детей. Их нет в открытом 
доступе. Или пятеро разновозрастных братьев 
и сестер где-то на Дальнем Востоке, которых 
надо забирать всех вместе, или с пятой группой 
по здоровью. Мне предложили как-то мальчика 
с заячьей губой, сердечной недостаточно-
стью — мне очень жалко этого ребенка, но у 
меня нет уже столько денег и моральных сил, 
чтобы дать ему все, что он заслуживает, по-
тому что я по-прежнему выплачиваю кредит, 
который взяла на программу суррогатного 
материнства».

Людмила очень хочет верить в то, что где-
то может расти ее сын с крайне редким соче-
танием второй группы крови и отрицательного 
резус-фактора.

Думает об этом и Юлия Мельникова. 
Ведь ее эмбрионы тоже были, как ей сказали, 
идеальны, а значит, могли быть и проданы. 
А вдруг?

Торговля несбывшейся 
надеждой

Одиннадцать женщин, потерявших шан-
сы стать матерями, нашли друг друга через 
Интернет по отзывам. Все их истории похожи 
как под копирку. Они считают, что неудачи с 
подсадками эмбрионов носили умышлен-
ный характер. Что клинике было просто фи-
нансово выгодно устраивать эти спектакли с 
суррогатными матерями и многочисленными 
подсадками. 

Торговать несостоявшейся надеж-
дой, вероятно, подлее, чем наркотиками и 
оружием.

«У меня было ощущение, что суррогатное 
материнство — нечто мутное, к тому же я слы-
шала, что в таких организациях существует 
деление на особых клиентов, которые уходят 
с детьми, и обычных, которые теряют свои 
деньги, — пишет еще одна потерпевшая. — И 
оплату там берут «в черную», но это меньшее 
из всех зол! Всеми правдами и неправдами 
клиентам навязывают двойню, подсадку двух 
эмбрионов, ведь за второго ребенка агентству 
идет доплата, несмотря на риски для суррогат-
ной матери и детей, во всех развитых странах 
в программах ЭКО в основном подсаживают 
по одному эмбриону, а вероятность успеха 
подсадки от количества не зависит. Я осталась 
ни с чем, кроме унижения и чувства обречен-
ности, так как изменить в этой системе, как я 
думаю, ничего уже невозможно».

«Лучше избегать агентств «с полным ци-
клом», когда всё проходит в их аффилирован-
ных структурах, включая юридические, и без 
вашего контроля, — дает советы еще одна от-
чаявшаяся. — Как бы вам ни расписывали все 
прелести и удобства оных. Если столкнетесь с 

аферистами, они вас завалят фальшивками. 
Практически ничего не сможете доказать». 

«Я покупала донорскую сперму — договор 
оформили на подставную компанию, которую 
потом слили (фиктивная реорганизация) куда-
то. Меня кинули на деньги, была 100% предо-
плата, 58 тысяч рублей. В моем договоре был 
запрет на передачу договора третьей стороне, 
но им нисколько не помешало слиться с моими 
деньгами вообще без уведомления».

На самом деле с отцовским биоматериа-
лом все еще интереснее. Нередко одинокие 
женщины выбирали мужчин из иностранных 
банков спермы — скажем, в России особо 
котировались скандинавы. Ну, и цена соответ-
ствующая. Но насколько сперма принадлежит 
действительно гордому викингу, а не кому-то 
еще, как мы уже поняли, понять сложно.

Деньги вернули только 
китайцам

В этом уголовном деле было 17 томов. Но 
все же до суда оно не дошло и было приоста-
новлено, причин этого потерпевшие женщины 
так и не узнали. 

С тех пор они бьются, словно это их по-
следний бой. За минувшие два года много чего 
произошло. Руководитель клиники и агентства, 
любивший давать интервью в телевизоре, стал 
фигурантом еще одного громкого уголовного 
дела — на этот раз о торговле суррогатными 
детьми в Китай, сведения об этом человеке 
появились в базе данных МВД, он находится 
в федеральном розыске, сам же, по слухам, 
проживает в одной из соседних стран, рабо-
тает по специальности. 

В декабре Юлия Мельникова наряду с 
депутатами Госдумы, вице-спикером Петром 
Толстым, бывшей Уполномоченной по правам 
детей Анной Кузнецовой участвовала в боль-
шой пресс-конференции на тему будущего 
сурматеринства в России. Это произошло как 
раз накануне запрета суррогатных программ 
для иностранцев. Мельникова сказала честно, 
что суррогатное материнство в России надо 
тоже запретить, поскольку у нас оно крайне 
криминализировано и опасно прежде всего 
для самих суррогатных детей. 

Слушания в Мещанском районном суде, 
где рассматривается вопрос о прекращении 
уголовного дела по мошенничеству (это ре-
шение пытаются оспорить пострадавшие), 
вот уже несколько месяцев переносятся. Я 
сама пришла на процесс в качестве группы 
поддержки в начале декабря прошлого года. 
Мы с потерпевшей Юлией Мельниковой про-
вели там больше двух часов и ушли несолоно 
хлебавши. С собой Юлия притащила целый 
чемодан документов, но их так никто и не за-
хотел даже посмотреть.

«Мы пишем в прокуратуру, отсылаем туда 
бумаги, но все бесполезно. Недавно по граж-
данскому суду кассацию выиграли китайцы, 
которых тоже обманули в агентстве («МК» пи-
сал об этой истории. — Авт.). Им вернули все 
средства, которые они заплатили за детей, 
которые так и не родились. А наше дело, по 
моему мнению, задавливают», — переживает 
Юлия. Но она не сдается. 

«Они немного неправильно рассчитали, 
когда подумали, что нас можно запугать или 
слить, на самом деле женщины, потерявшие 
надежду, способны на многое, им ведь нечего 
больше терять», — уверена Людмила. 

■ ■ ■
Возможен ли в ближайшем будущем 

полный запрет суррогатного материнства в 
России? 

Ведь кому-то эта программа все же при-
несла долгожданное счастье. Или стоит запре-
тить ее полностью, как в большинстве евро-
пейских стран, а может, сделать бесплатной, 
как в Великобритании, когда выносить чужого 
ребенка разрешено, но только не на коммерче-
ских условиях. То есть за спасибо. Да, в идеале 
это так. Но мы живем не в идеале. 

В России обязательно найдут лазейку, и 
несчастные женщины, согласившиеся стать 
живыми инкубаторами — сурматерями, ско-
рее всего, по-прежнему будут использованы. 
Еще и спросить ни с кого не смогут — офици-
альный договор-то с ними станут заключать, 
естественно, на альтруистических началах. А 
кто там и что обещал устно…

А с бесплодных женщин будут все так же 
тянуть последнее и кормить обещаниями гря-
дущего счастья. 

В этой истории нет избалованных жен 
олигархов, которые не хотят портить фигуру 
и поэтому не желают рожать. Есть те, кому 
очень не повезло. 

И те, кто наживается на чужой беде, 
при этом не слишком щепетильно относясь 
к соблюдению даже существующих норм 
закона.

Что скрывается за фасадами крупнейших 
агентств и элитных клиник ЭКО? 

Если технология функционирует и прино-
сит доход, ею продолжат пользоваться, тайно 
или явно, хотим мы этого или нет. Одними 
законодательными запретами, как мне кажет-
ся, тут ничего не добьешься. На самом деле 
запретить продажу несчастных суррогатных 
младенцев за рубеж было гораздо проще, чем 
навести с этим порядок в своей собственной 
стране.

Сначала должны измениться люди. 
А пока, по самым скромным подсчетам, 

этот бизнес приносит своим бенефициарам 
как минимум 2 миллиарда рублей в год. 

Екатерина САЖНЕВА.
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« Я ВЗЯЛА КРЕДИТ НА РЕБЕНКА, 
КОТОРОГО ТАК И НЕ УВИДЕЛА»
Россиянки, считающие, что их обманули врачи-
репродуктологи, пытаются добиться правосудия 
не один год

Редкие кадры первого допроса ко-
мандующего 6-й армией вермахта 
Фридриха Паулюса, документаль-
ные свидетельства фантастическо-
го восстановления Сталинграда за 
первый год после окончания победо-
носной баталии. Все это было пред-
ставлено в среду на расширенном 
заседании Бюро отделения историко-
филологических наук РАН и Научного 
совета РАН по истории Великой Оте-
чественной войны, посвященном 80-
летию Сталинградской битвы. 

Согласно документам, добытым совет-
скими разведчиками, летом 1942 года Гитлер 
планировал наступление на юге, целью кото-
рого был захват нефтеносных районов Кав-
каза, индустриального Донецкого бассейна, 
житницы-Кубани и города на Волге — Ста-
линграда. Немцы надеялись, что, захватив 
богатые южные территории нашей страны, 
они смогут пополнить истощившиеся к тому 
времени запасы их армии. «Если я не получу 
нефть Майкопа и Грозного, — говорил фюрер 
перед началом летнего наступления, — тогда 
я вынужден буду закончить войну». 

Исторические факты напомнил всем кан-
дидат исторических наук из Института россий-
ской истории РАН Мирослав Морозов. Опе-
рация по разработанному фашистами плану 
«Блау» («Синий») началась 28 июня 1942 года. 
Морозов напомнил, как пыталась овладеть 
Сталинградом 6-я армия под командованием 
генерала Фридриха Паулюса и как она была в 
результате слаженных действий окружена в 
кольцо согласно операции «Уран». К 19 ноя-
бря советские войска замкнули внутри этого 
кольца 20 дивизий и 160 частей немцев и их 
союзников — румын и итальянцев.

Последовавший за этим с советской 
стороны ультиматум о капитуляции Гитлер 
проигнорировал. Попавшие в окружение 250 
тысяч немцев и их сателлитов продолжали со-
противляться 212 тысячам советских солдат. 
31 января генерал Паулюс сдался в плен, и ко 
2 февраля с его армией было покончено.

Неизвестные страницы фото- и кинолето-
писи обороны Сталинграда продемонстриро-
вал академик РАН, доктор исторических наук 
Евгений Пивовар.

Первым делом он напомнил имена жур-
налистов, иные из которых писали хронику 
Сталинградской битвы от первых до последних 
ее дней. Это Эммануил Евзерихин — кино-
фотодокументалист ТАСС, который проявлял 
пленку в одном из сталинградских подвалов, 
и уже к утру следующего дня она отправлялась 
в Совинформбюро вместе с другими вестями 
с фронта. Это Яков Рюмкин — фотокор газеты 
«Правда», прикомандированный тогда к 62-й 
армии, который сделал массу фотографий ко-
мандующего армией Чуйкова, великих героев 
знаменитой дивизии — Александра Родимцева, 
снайпера Зайцева. Это Валентин Орлянкин 
— оператор из Украинской ССР, который сни-
мал атаку на немецкий дзот, сидя на танке, 

в реальном бою, и был в этот момент ранен. 
Это Георгий Зельма из «Известий», который 
запечатлел Мамаев курган перед установле-
нием на нем скульптуры Родины-матери. На 
кадрах, сделанных фотографами, — женщины, 
которые черпают воду из бассейна у фонтана, 
медсестра, перевязывающая раненого, атака 
советских танков и пр. По словам Пивовара, 
к 80-летию битвы было раскрыто 49 военных 
фотографий со Сталинградского фронта.

Кинофотолетопись, по словам историка, 
признана особо значимыми документами, под-
лежащими особому хранению.

Все мы помним фотографии плененного 
генерал-фельдмаршала Паулюса. Но есть и 
запись этого события, запечатленная воен-
ным кинорежиссером Романом Карменом. 
31 января 1943 года Паулюса доставили на 
допрос в поселок Бекетовка Кировского района 
Сталинграда, где в деревянном жилом доме 
находился штаб командующего 64-й армией 
генерал-лейтенанта Михаила Шумилова.

На кадрах, продемонстрированных на Со-
вете РАН по истории, видно, что при допросе 
дом был до отказа набит военнослужащими. 
Паулюс, которому Гитлер присвоил должность 

фельдмаршала, когда тот уже был в окруже-
нии, постоянно отворачивается от камеры, 
часто моргает. 

— Похоже на нервную реакцию, — коммен-
тирует киноролик ученый. — По свидетельству 
корреспондента, Паулюс очень не хотел, чтобы 
его снимали.

О фантастических темпах восстановления 
разрушенного Сталинграда рассказал дирек-
тор Российского государственного архива 
новейшей истории (РГАНИ) Игорь Пермяков. 
Сначала он представил картину разрушений 
города, в котором с первых же авиационных 
налетов фашистов были выведены из строя 
все заводы, электростанции, водопровод. К 
окончанию битвы, 2 февраля, участник Сталин-
градской битвы Константин Столяров писал: «В 
те дни казалось, что город пережил сильней-
шее землетрясение. Но все же он продолжал 
жить и сражаться».

По данным РГАНИ, в непокоренном Ста-
линграде не сохранилось ни одного из 126 
предприятий, при этом 48 заводов были стер-
ты с лица земли. Жилой фонд лишился 1210 
многоэтажных и 3866 малоэтажных домов. 
Было разрушено 46 больниц, 88 школ, не говоря 

уже об объектах культуры и инфраструктурных 
сооружениях.

— В городе было сожжено и взорвано 
85% от того, что было до войны, — сказал Пер-
мяков. — Уцелело только 7 тысяч небольших 
одноэтажных домиков на окраинах. 

Однако уже в 1943 году удалось заново 
построить 11 093 жилых дома для расселе-
ния 116 тысяч человек, 33 административных 
здания, 40 школ, 21 больницу, 48 бань, 60 де-
зинфекторов, 187 магазинов и ларьков, 125 
столовых. Речники подняли и ввели в строй 
50 речных судов, которые затапливались на 
время сражений. 

— Когда я читал архивные материалы — в 
это, конечно, трудно поверить, но выяснилось, 
что в Сталинграде было организовано сорев-
нование между строителями по возведению и 
ремонту зданий, — говорит ученый. — Венцом 
его стало восстановление разрушенного дома 
одной из бригад за один день! Тот накал напря-
жения сил и воли людей, продуманность всех 
действий со стороны руководства, настоящий 
трудовой подвиг вызывают уважение и восхи-
щение нашими соотечественниками…

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

В РАН показали запись первого допроса фельдмаршала
ПЕРВАЯ КАМЕРА ПАУЛЮСА
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Сакральный бизнес

В декабре Юлия Мельникова 
участвовала в большой пресс-
конференции на тему будущего 
сурматеринства в России.
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Андрей ЯХОНТОВ

Дорогу путешественникам преградил 
Лежачий Камень. Он привольно раскинулся 
поперек переправы, подпер щеку кулаком и 
не желал шелохнуться, несмотря на мольбы 
беглецов. Они поднатужились, уткнулись ему в 
бок… и что есть сил нажали… Сдвинуть препону 
с места не удалось. А он элегически просил:

— Возьмите меня с собой. Я давно мечтаю 
посмотреть мир.

Мнения странников разделились:
— Мертвый груз. Зачем он нам? — раз-

ворчался Тертый Калач.
— Обуза, — подхватил Стреляный 

Воробей.
Более отзывчивые и сердобольные Рабо-

чая Лошадь и Паршивая Овца не согласились 
и поставили вопрос ребром:

— Он в трудном положении. В беде!
— В чем его трудное положение? В том, что 

не желает шевелиться? Зато готов нас оседлать 
и на наших плечах ехать на ширмачка к светлому 
будущему? — взъерепенился Тертый Калач. — 
Таких оглоедов немерено, пруд пруди, вы еще 
подводные камни на себя взгромоздите, тем 
паче мы сейчас топчемся возле запруды, — го-
рячился он. — Была охота ходить под седлом, 
ведь только недавно обрели свободу! Да еще 
не исключено, что за нами погоня! 

— От неподвижности у Камня развилась 
анемия, атрофия мышц, — изложила свою точку 
зрения Рабочая Лошадь. — Мы мало-помалу 
приучим его двигаться и вернем эластичность 
омертвелым тканям.

— Фантазерка! Идеалистка! Мечтатель-
ница! Приверженка утопических теорий! — 
фыркнул Козел Отпущения (он как-никак был 
представителем академической науки), но 
первым взвалил тяжеленный Лежачий Камень 
на свой седой горб. — Сострадание и взаимо-
помощь прежде всего, а уж потом соображения 
формалистического толка!

Теплыми звездными ночами, под бархат-
ным шатром высокого неба, возле костра, ко-
торый разжигали в поле или на опушке леса, 
странники предавались воспоминаниям. 
Каждый извлекал из глубин души потаенное, 
глубоко личное, то, что хранил под спудом 
долгие годы и не решался исторгнуть — от 
робости, из стеснения, стыдливости или чтоб 
не расплакаться.

Мальчик для Битья рассказывал о папе и 
маме: они готовили его к блестящему, лучезар-
ному будущему, водили на занятия рисованием 
и музыкой, обучали иностранным языкам. Увы, 
ни одно из этих умений не пригодилось. Жизнь 
извернулась таким образом, что невзрачный 
подросток не понадобился ни на перевод-
ческой стезе, ни на музыкальном поприще. 
Туда брали преимущественно по знакомству, 
а связей у его родителей не было. Поскольку 
сам он большими талантами не отличался, а 
старательностью природную одаренность не 
компенсируешь, при прочих равных исходных 
данных предпочитали выбирать блатовых кан-
дидатов. Он не спорил с судьбой, записался 
на курсы младших бухгалтеров и переквали-
фицировался в аудиторы, а позже скатился на 
уровень конторского счетовода.

Паршивая Овца повествовала: ее чуть не 
уволокли в лес напавшие на животноводческий 
комплекс волки, хорошо вмешался дворовый 
пес Трезор и отстоял своих подопечных, а 
вот когда на скотный двор явились с облавой 
живодеры, никто из копытных спасителя не 
защитил.

Козел Отпущения поминал недобрым 
словом других волков — охотников за чужи-
ми доходами и чужим имуществом, тотчас 
объявляющихся там, где пахнет поживой. На-
летают стаей, предлагают себя в оруженосцы 
и охранники, а сами тибрят и присваивают все, 
что плохо лежит, бывает, рейдерски захватыва-
ют целые предприятия: заводы, фабрики; так 
случилось и с научным институтом, где Козел 
нес ответственность за обеспечение экспе-
риментаторской деятельности техническим 
оснащением, — увы, всю матчасть и казенное 
имущество расхитили.

Шут Гороховый ходил колесом и произ-
водил лихие кульбиты — в подтверждение 
подлинности своего диплома об окончании 
студии циркового искусства по специаль-
ности «остряк-самоучка». В прежней жизни 
его шутки и трюки были слишком изящны и 
утонченны, публика не понимала ненавязчи-
вого юмора и освистывала скучного, по ее 
мнению, коверного, пришлось ему уйти с раз-
веселой арены и держать экзамен в лицей при 
табачно-папиросном, чулочно-салфеточном и 
банно-прачечном комбинате, а затем сделаться 
шлифовшиком гороха в панировочном цеху 
при элеваторе. На выходные дни он ради лиш-
ней копеечки нанимался агентом по доставке 
кухонной и одноразовой посуды на пикники и 
птичьи базары в отдаленные районы Земли 
Франца-Иосифа.

Рабочая Лошадь с трепетом воспроиз-
водила колыбельную, которой ее убаюкивала 
бабушка, дожившая на конюшне до глубокой 
старости, а до того батрачившая на уборочной 
страде, работавшей водовозом, мукомелей, 
доставщицей артиллерийской пушки к полям 
сражений, вестовой и пристяжной в тройке 
председателя колхоза, за что и удостоилась 
почетного пенсионного обеспечения.

Стреляный Воробей всплакнул о первой 
своей влюбленности в Ласточку, которая улете-
ла за рубеж с вскружившим ей голову Стрижом, 
а Воробью бросившая:

— Ты не нашего полета птица!
Воробей плакал навзрыд, вспоми-

ная миг расставания и холодный прищур 
изменщицы:

— А я-то начитался сказок Андерсена, вел 
себя по отношению к избраннице, будто лелеяв-
шая ее Дюймовочка, оглаживал и закармливал, 

добывал мошек и козявок… Нет, фейри-тейлам 
с тех пор не верю… И порочная сущность Дюй-
мовочки тоже распахнулась передо мной: то 
с Кротом, то с Жуком… Куриный бог! Зачем 
создал меня столь невзрачным?!

Тертый Калач долго отмалчивался. Но и 
его прорвало:

— Я не стопроцентно пшеничный. Во мне 
небольшая примесь овсяной муки. Я под стать 
вам, я, как и все вы, не полноценный! Меня 
это мучит!

Друзья принялись его утешать. Рабочая 
Лошадь сказала:

— Мало ли какие гены примешались к 
родословной. Бабушка говорила: есть среди 
моих предков и пони, и орловские, и рязанские 
рысаки, и кобылы Пржевальского… Ну и что?

Паршивая Овца тоже выложила 
начистоту:

— Я в себе чувствую и архаромериноску, и 
лечейстера, и бордер-лейстера, и суффолка, и 
чурроса, и гемпшира, и рамбулье, и джайдара, 
и шпанку…

Лишь Стреляный Воробей уперся:
— Горжусь тем, что не венценосных, не 

боярских и не дворянских корней и согласно 
высоколобым критериям неродовит, не чета 
Ласточкам и Стрижам и вообще ластокрылым, 
зато безо всяких двусмысленных отклонений и 
не скомпрометирован сомнительными расово-
племенными непотребствами. Неподпорчен-
ность моего генезиса заметна по моему черепу 
образцово идеальной формы. 

— А у меня, что ли, не идеальный? — возбух 
Лежачий Камень. — У меня такое уникальное 
прошлое, что все вы, узнав его, закачаетесь! 
Начать с того, что в древнейшем каменном 
веке меня брали на охоту неандертальцы и 
кроманьонцы! Кто из вас ведет свое летоисчис-
ление от каменных топоров и каменных ножей? 
А я участвовал в покушениях на мамонтов и 
ихтиозавров! И птеродактилей. Правда, в ту 
эпоху я был прекрасен. Гладок и округл. Ах, 
молодость, молодость…

И Лежачий Камень поведал душещипа-
тельную, а отдельными вкраплениями и когте-
раздирающую, остро ранящую подноготную: 

— Я лоснился и аккумулировал тепло и хо-
лод. На мне не было ни морщинки, ни трещинки! 
По мне сохли окрестные речушки, каждая хо-
тела залучить меня в свое лоно. Они правильно 
сохли, ведь и я был сухим… Ну прямо как Тертый 
Калач. Неподмоченной репутацией я обязан 
тому обстоятельству, что под лежачий вода 
не течет. И я берег свое уникальное реноме. 
И лежал как вкопанный. А ведь однажды под-
вернулась подходящая партия. Коса. Остро 
отточенная, стальная, твердостью под стать 
мне. Ах, сколь лезвенно она была остра! От-
бривала хахалей направо-налево. Кромсала 
стебли приставучего Борщевика и всеядного 
Конского Щавеля, прошу прощения у Рабочей 
Лошади за непочтительный отзыв о ее даль-
нем девере. Охапками, снопами жала коло-
сья и траву-мураву! И укладывала ровными 
рядами для просушки. В этом мы сходились. 
В приверженности сугубой безвлажности. В 
противостоянии сырости, а иначе Коса мог-
ла заржаветь. Но два твердых характера, две 
несгибаемые натуры редко сходятся взасос 
и сосуществуют гладко. Как говорится, на-
шла Коса на Камень… Сперва она споткнулась 
на мне и об меня: я оказался непревзойден 
сравнительно с прочими ее хахалями и ухаже-
рами. Потом второй раз споткнулась на мне, 
когда хотела и меня подкромсать и обточить 
по своему трафарету. Не тут-то было! Не на 
того напала. Получила отпор. Я был ей не по 
зубам. Хорошо еще не обломал и не затупил 
до полной шамкающей непригодности. Для 
примера: покусившийся на мою оригинальную 
самоидентичность Токарный Станок я довел 
до ручки, до крайней инвалидности! Но не-
заживающие зазубрины я все-таки ей нанес. 
Пусть помнит! Мы расстались по-доброму. Как 
в море военные корабли, линкоры и авианосцы. 
А ведь я башку из-за нее терял, мне, что на-
зывается, крышу снесло и пусто стало на душе 
после ее отшвартовки, готов был нарушить 
кодекс незыблемости природно-почвенного 
слоя и распорядок своего личного несуетно-
го бытия, сорваться с места, покатиться за 
ней… Колбаской по Малой Спасской. Хоть на 
край света… При этом пострадали бы мхи и 
лишайники, красивым венком, эдаким узорча-
тым тату осенившие мое незаурядное светлое 
чело. Я не мог совершить предательства по 
отношению к ним. С другой стороны, каюсь 
и признаю свою залежалость, замшелость, 
зашоренность, упертость и леность: я был вот 
именно лежебока, то есть лодырь. И я искренне 
думал: вот еще — ворочаться с боку на бок 
или броситься в омут страсти… И утонуть, 
сгинуть в нем… Была охота! Да, я был до мозга 
костей, хотя костей во мне нет, а мозгов пере-
избыток, я был воистину нарцисс. В своем 
представлении о себе. Цветок с лепестками 
нежных ресниц… Сейчас жалею, что не впал в 
безумство. Остался одинешенек, неповорот-
ливый, сиротливый, растрескавшийся, никому 
не нужный. Все же, когда омывают события, 
свежие потоки новостей, жить интереснее. Да 
и свою былую безупречную идеальную форму 
утратил. Никакой стройности, подтянутости, 
сплошное брюхо, кремниевый мешок… К тому 
же дожди, поливающие сверху… Кислотные 
дожди. Их капли точат мое естество… Коса, 
не будь она столь заносчива и обидчива, мог-
ла выступить в роли зонта, натянуть за свое 
затупившееся жало прорезиненное полотно 
и защитить меня… В общем, если абсолютно 
честно, мне пришлось бежать с насиженного и 
належенного места, чтоб спастись от оконча-
тельного разрушения… Спасибо, что не броси-
ли, подмогнули малоподвижному паралитику, 
заслуженной руине…

ДУШЕРАЗДИРАЮЩАЯ АРИЯ 
ЛЕЖАЧЕГО КАМНЯ

Чаще всего COVID поражает 
легкие и сердечно-сосудистую 
систему, однако может затро-
нуть любые органы и системы в 

организме. Глаза тоже нередко вовлекаются 
в течение COVID-19 и к тому же являются 
путем передачи заболевания. Инфициру-
ется ли орган зрения в результате прямого 
попадания вируса в глаз (через экспрессию 
рецепторов ACE2 в некоторых областях глаза) 
или же он поражается косвенно в результате 
системного воздействия SARS-CoV-2, пока 
не ясно. Но накопилось уже немало данных, 
что SARS-CoV-2 вызывает различные глазные 
проявления. Иногда они являются ранним или 
даже единственным симптомом COVID-19, но 
могут наблюдаться на любой стадии заболе-
вания и даже после выздоровления. 

Одним из первых пациентов, обративших 
на них внимание мировой общественности, 
стал бывший премьер-министр Великобри-
тании Борис Джонсон, который еще два года 
назад, переболев COVID, признался, что по-
сле болезни у него начало падать зрение и 
впервые за долгие годы он вновь вынужден 
носить очки. Сегодня уже есть масса научных 
статей, где описываются и систематизируются 
постковидные осложнения на глаза. По данным 
литературы, наиболее распространенным 
симптомом является конъюнктивит, который 
может развиться на любой стадии COVID-19 
(во время и даже после болезни). Ну а при-
чинами поражения глаз во время болезни 
называются как прямое воздействие вируса 
на них, так и повреждение тканей в результа-
те воспаления, сопутствующие заболевания 
у пациента или неблагоприятное действие 
назначенных лекарств. Например, широко 
применяемые ранее при COVID-19 хлорохин 
и гидроксихлорохин вызывают токсичность 
сетчатки, разрушение фоторецепторов и 
макулопатию «бычьего глаза». Некоторые из 
современных противовирусных средств также 
связаны с лекарственно-индуцированным 
увеитом, преходящей близорукостью и двусто-
ронней острой закрытой глаукомой. Глазные 

проявления также могут быть проявлением 
угрожающего жизни события, например 
инсульта. Кроме того, в мире уже известны 
случаи полной слепоты после перенесения 
коронавирусной инфекции. Поэтому необхо-
димо уделять большое внимание глазным про-
явлениям во время COVID-19, говорят врачи.

Как рассказывал «МК» начальник 
офтальмологического отделения, полковник 

медслужбы, доктор медицинских наук, про-
фессор кафедры офтальмологии им. акаде-
мика А.П.Нестерова ФГБОУ ВО «РНИМУ им. 
Н.И.Пирогова» МЗ РФ Александр Куроедов, 
действительно у ряда пациентов в резуль-
тате воздействия коронавируса страдает 
сетчатка глаза: «Это с большой долей ве-
роятности связано с вызываемыми вирусом 
микрососудистыми поражениями глазной 
сетчатки, которые могут приводить к ухуд-
шению зрения. Вирус приводит к нарушению 
свертываемости крови, в результате чего 
в различных органах и тканях происходят 
микрокровоизлияния, микротромбозы. Это 
объяснение на сегодня выглядит наиболее 
логичным. Но нельзя исключать и побочные 
эффекты применяемой терапии». 

Как отмечают в статье, опубликован-
ной на ресурсе Pubmed, исследователи 
из Центра глазных исследований Универ-
ситета медицинской науки (Иран), если 
в начале пандемии глазные проявления 

COVID-19 были редким явлением (менее 
1%), то в последующем частота глазных 
симптомов существенно увеличилась — 
последние варианты вызывают их в 5–17%. 
Особенно опасен в этом смысле вариант 
«Кракен», который, по данным американско-
го генетика Дмитрия Пруса, сегодня стал 
доминировать в России. «Новые геномные 
данные из России показывают, что к сере-
дине декабря семейство рекомбинантных 
штаммов XBB достигло доминирующих ро-
лей повсеместно, а к середине января на 
первые места начал выдвигаться «Кракен», 
— отмечает он.

«Кракен» вызывает резкий всплеск за-
болеваемости, но, к счастью, уровень леталь-
ности при нем невысокий. Он может очень 
быстро распространиться и доминировать 
в крупных городах, уровень госпитализаций 
среди пожилых людей может увеличиться до 
уровней, превышающих первую волну «Оми-
крона». Наиболее уязвимая группа — люди 
65 лет и старше. При этом, как показывает 
практика, он куда чаще предшественников 
дает осложнения на глаза.

Врач лабораторной диагностики Алек-
сандр Соловьев приводит наиболее частые 
симптомы поражения глаз при COVID-19: 
ощущение сухости или инородного тела 
(16%), покраснение глаз (13,3%), слезоте-
чение (12,8%) и зуд (12,6%). Ученые из Ира-
на, проанализировавшие все обзоры, по-
священные COVID и зрению за последние 
два года, отмечают также частые жалобы на 
конъюнктивальные выделения, затуманенное 
зрение, глазную боль, светобоязнь.

Ученые говорят, что офтальмологиче-
ские и нейроофтальмологические пораже-
ния глаз при COVID отмечаются все чаще, 
некоторые из них опасны для жизни или 
органов и требуют срочного внимания для 
диагностики и лечения. Поэтому очень важ-
но доводить такую информацию до врачей, 
чтобы они вовремя направляли пациентов к 
офтальмологам.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ПОМОГИТЕ, 
«КРАКЕН» 
ЗРЕНИЯ 
ЛИШАЕТ

c 1-й стр.

Родственники женщины, погибшей 
под колесами автомобиля популяр-
ной актрисы Анны Большовой, не 
согласны с решением о прекраще-
нии уголовного дела в отношении 
водителя. Напомним, накануне УВД 
Калужской области отчиталось о рас-
следовании: Большова не виновата, 
уголовное дело возбуждено против 
мужчины, бросившей свою подругу 
на темной улице, по статье 125 УК 
РФ. Но такой ответ не устроил родных 
Олеси Борисенко.

Напомним, 14 октября прошлого года в 
деревне Грачевка Калужской области звезда 
театра «Ленком» и сериалов о любви на «Ауди» 
сбила местную жительницу. Та скончалась 
на месте. «МК» удалось поговорить с род-
ственниками погибшей Олеси Борисенко и 
выяснить подробности ее жизни, а также той 
злополучной ночи в час ее гибели.

— Олесе был всего 31 год. Молодая, кра-
сивая, полная жизни, — рассказала сестра по-
гибшей Вика. — Она жила в городе Обнинске, 
да и все мы (нас трое сестер, а Олеся средняя) 
живем в этом городе. От первого сожителя 
у Олеси был сын Даниил, ему сейчас шесть 
лет, а от этого сожителя — Алексея, который 
ее и кинул на дороге, — сынок Кирюша, ему 
три годика. Сам Алексей не был уж настолько 
сильно пьющим, как пытаются представить. 
Так, по выходным мог выпить, по праздникам, 
и вместе, конечно, с Олесей могли что-то от-
метить. Жили они вместе более четырех лет, 
снимали квартиру в Обнинске. Семья была 
вроде бы как обычная, простая, но бывали и 
драки. Он работал где-то на заводе, а Олеся 
выучилась на продавца, но в последнее время 
не работала, поскольку еще была в декрете с 
младшим сыном. Очень ее жалко!

— Алексей часто поднимал на нее 
руку? Он был злым человеком? 

— Не хочу об этом говорить. Наверное, да, 
злым. Да, поднимал. Но любовь у них все-таки 

была, она очень его любила, все прощала. 
Более трех лет прожили вместе, это о чем-то 
говорит ведь. Да и сына ему родила.

— Что случилось между ними в ту 
ночь? Почему он из Обнинска увез ее в 
Грачевку?

— Насколько знаю, они действительно 
выпили накануне вечером вместе. Нет, как 
пишут в СМИ, он не вливал в нее водку и не 
обливал. Но она была в сильном алкогольном 
опьянении. Известно, что они поругались, и он, 
насколько я знаю, повез ее на машине к своей 
сестре, которая живет в этой Грачевке. По пути 
между ними опять произошел конфликт. Лешка 
вытащил ее из машины и просто оставил на 
дороге. Ну а потом Олеся, скорее всего, упала 
прямо на проезжей части и заснула, а может, 
он ее еще и ударил перед этим. Не знаю. Я 
с ним сейчас не общаюсь — говорила с ним 
недели три назад, больше не хочу! Но вряд ли 

он сделал все это преднамеренно, ведь там 
совсем маленькая улица, по которой машины 
проезжают раз в три дня. И тут как раз поехала 
эта Анна Большова. Поехала и проехала по 
ней — мол, не увидела. Олеся от полученных 
травм умерла на месте. И теперь Большову не 
обвиняют! Как так? Она что — не видела, куда 
едет, на кого едет? Пусть и вызвала «скорую 
помощь», но она виновата тоже.

— Анна Большова как-то связывалась 
с родными погибшей? Пыталась помочь, 
оказать содействие, ведь у той женщины 
остались двое детей?..

— Нет, ни разу. Она никогда не звони-
ла и не интересовалась судьбой ребятишек. 
Да таким персонам лишь бы от себя отвести 
все подозрения, лишь бы это не коснулось 
репутации. 

— А где сейчас дети Олеси?
— Младший сын находится со своим 

отцом Алексеем (тем самым сожителем, 
который бросил на дороге), там, насколько 
знаю, помогают с ребенком его мать и сестра. 
А старший мальчик живет со своим отцом, 
который сразу после этого несчастья забрал 
его к себе. Сразу скажу, у детей все хорошо, 
они ни в чем не нуждаются. 

— Как себя ведет тот самый Алексей? 
Раскаивается?

— Не знаю, ни слышать, ни видеть мы 
его не хотим. Пусть его по закону накажут. 
Он так же живет в своей квартире в Обнин-
ске, как уже сказала. Работает. Пока его не 
арестовали, да там и статья по преступлению 
не такая, чтобы брать под стражу. Но ответ 
за содеянное должны понести оба — и эта 
актриса Большова, которая не видела, куда 
едет, и сожитель Алексей, который бросил 
Олесю на дороге.

— Родные будут предъявлять какие-то 
претензии к следствию, узнав, что дело в 
отношении Анны Большовой закрыто?

— Возможно, но мы надеемся, что все 
точки над «i» все-таки поставит суд.

«Расследование продолжается. По ДТП 
уголовное дело возбуждали следователи, а 
по оставлению в опасности будет работать 
именно подразделение дознания, — уточни-
ли в пресс-службе УВД Калужской области. 
— Сожитель был допрошен в качестве подо-
зреваемого, по этой статье ему грозят либо 
штрафные санкции, либо до года лишения 
свободы. И хотим подчеркнуть, что в соот-
ветствии с Конституцией РФ никто не может 
быть признан виновным, пока его не признает 
таковым суд. Здесь пока есть основания только 
подозревать».

Анна РАЧИНСКАЯ.

ОТ АННЫ БОЛЬШОВОЙ ТРЕБУЮТ БОЛЬШЕГО
Родные женщины, погибшей под машиной звезды «Ленкома», просят наказать актрису

Зима на исходе — на это намекает 
не только календарь, но и тради-
ционный Масленичный фестиваль, 
который пройдет в Москве с 17 по 26 
февраля на 23 площадках. Празд-
ник давно уж не ограничивается 
центром столицы: мероприятия 
будут проходить в Коптеве, Очаково-
Матвеевском, на Профсоюзной 
улице, бульваре Дмитрия Донского, 
Ореховом бульваре… — словом, во 
всех округах Москвы. 

В прошлые столетия Масленичная неде-
ля нередко называлась Обжорной, и сегодня 
она оправдывает свое название. Москви-
чам обещают, что они смогут попробовать 
и купить более 30 видов сыров, огромное 
количество мясных и рыбных деликатесов, 
а также множество блинов. Причем речь не 
только о традиционных русских дрожжевых 
блинах: в меню будут также мордовские па-
чаты, удмуртские табани, дальневосточные 
блины, разноцветные свекольные, сырные, 
шпинатные, тыквенные, безглютеновые… 
Начинок — множество! 

Желающие смогут не только попробовать 
блины, но и научиться их готовить: в столи-
це запланировано более 2 000 кулинарных 
мастер-классов и порядка 250 кулинарных 
шоу на офирах и печах.

Так, например, на площадке в районе 
Братеево (Ключевая ул., 22) в течение всей 
недели планируют учиться готовить самые 
разные блины. В программе мастер-классов 
— гурьевские блины с ягодами по рецепту 
Краснодарского края, пряные блины с апель-
синовым соусом или шоколадные блины с ко-
рицей и гвоздикой из Сочи, оладьи с манкой, 
яблоками и корицей по рецепту Луганской 
области, дрожжевые блины на сливках из 
Запорожской области. Сладкое точно по-
нравится детям, но есть рецепты и для тех, 
кто любит сытные блины — например, мясные 
налистники по рецепту из Донецка, пшенич-
ные с красной рыбой родом с Урала, блины 
с картофелем и грибами по классическо-
му рецепту Тверской области или блинный 

пирог с шампиньонами из Карелии. Гвоздь 
программы — конечно, блины-мешочки с 
жульеном из грибов, курицы и тертого сыра 
по московскому рецепту. 

На площади Славы (район Кузьминки) 
также запланированы кулинарные шоу. Там 
в программе — гречневые блины с лесными 
грибами и сливочным соусом и с капустой 
по-купечески, которые готовят в Тульской 
области, блины с припеком из кедровых оре-
хов и начинкой из ягодного варенья, а также 
с начинкой из лесных грибов, как принято в 
Сибири, а также блины с карамелизированной 
грушей и яблочным повидлом по рецепту 
Северного Кавказа.

Поскольку в этом году Масленица со-
впадает с Днем защитника Отечества, в чис-
ле вариантов досуга для мальчишек всех 
возрастов — состязания на звание самого 
сильного человека дня, которые будут про-
ходить около парка Горького. Состязания 
разделят на четыре возрастных категории 
и на три этапа, в каждом из которых нужно 
сделать максимальное количество повторе-
ний упражнения — это отжимания, приседа-
ния, мах гири, жим бревна, перенос мешка и 
многое другое. Отдельным зачетом пройдут 
еще две дополнительные соревновательные 
дисциплины: перетягивание каната и игра в 
городки.

Последняя неделя февраля — хорошая 
возможность покататься на коньках, если в 
предыдущие недели почему-то было недосуг. 
На 19 фестивальных площадках будут рабо-
тать бесплатные ледовые катки с теплыми 
раздевалками и пунктами проката.

Дарья ТЮКОВА.

МАСЛЕНИЦУ В МОСКВЕ 
НАЧНУТ ОТМЕЧАТЬ В ПЯТНИЦУ
Блины отправят в гастрономическое путешествие 
по регионам России

НЕ ПРОПУСТИ!

«Оружие»
■  Почувствуй себя генсе-

ком! — история появления 
карабина МЦ-18.

«Природа»
■  Сибирские глухари — 

за глухарем на Ямал и в 
Эвенкию.

■  Вальдшнепы без границ 
— изучаем пути миграции 
вальдшнепа с помощью 
GPS-маячков.

«Трофеи»
■  Слонобой — практические 

советы при добыче африкан-
ского гиганта.

■  Привадить волка — секре-
ты охоты на серого хищника 
на приваде.

«Рыбалка»
■  Какую рыбу окрестили ка-

ракосом? — техника ловли 
карасей на Черноморском 
побережье.

ЧИТАЙТЕ В ФЕВРАЛЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»
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Анна Большова.

он сделал все это преднамеренно, ведь там 
совсем маленькая улица по которой машины

Погибшая Олеся Борисенко.
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Со дня смерти великой и прекрасной 
Инны Чуриковой прошло чуть боль-
ше месяца, а эскиз ее памятника на 
Новодевичьем кладбище уже готов. 
Скульптор Александр Рожников, ко-
торому принадлежит прижизненный 
памятник актрисе в ее родном по-
селке Коренево Люберецкого город-
ского округа, создал макет теперь 
уже надгробной скульптуры. Пока это 
первый и единственный вариант па-
мятника, с ним еще только предстоит 
ознакомиться членам семьи актрисы 
и ее коллегам. Мы поговорили с из-
вестным скульптором о его работе и о 
том, как родилась идея создать такой 
монумент. 

— Александр Александрович, кто 
для вас Инна Чурикова, помимо того, что 
она ваша землячка и актриса мирового 
уровня? 

— В процессе работы над скульптурной 
композицией, посвященной фильму Глеба 
Панфилова «Начало», где Инна Михайловна 
Чурикова сыграла главную роль, как-то неза-
метно она превратилась для меня практически 
в близкого человека, совершенно земного, 
светлого, мудрого, очень доброжелательного. 
Она называла меня просто Сашей, и я был 
горд, что удостоился такой чести. 

— С каким чувством вы создавали 
первый памятник, что вы хотели передать 
в образе примы? И какие акценты расстав-
лены для памятника на Новодевичьем?

— Создавая композицию для поселка Ко-
ренево, я прекрасно понимал, что эта работа 
в бронзе — на века, и в первую очередь она 
должна нести познавательную и воспитатель-
ную функции. Представьте, что дети, живущие 
в Кореневе, теперь знают, что здесь бегала, 
дышала этим воздухом обычная маленькая 
девочка Инна Чурикова, которая стала великой 
актрисой, королевой сцены, примой знамени-
того «Ленкома». Композиция для Новодеви-
чьего кладбища — это совсем другой посыл, 

это определенный итог земной жизни смерт-
ного человека. Так вот, итог прошедшей жизни 
— ошеломляющий: от обычной девочки до 
королевы сцены мирового уровня… Поэтому 
в композиции — зависшая в воздухе планета, 
на которую опустилась театральная кулиса, 
в верхней своей части превращающаяся в 
зримый образ английской королевы — об-
раз, созданный талантом и гением великой 
русской актрисы Инны Чуриковой. Эта роль 
признана великолепной не только нами, но 
и самими англичанами, а для нас, россиян, 
Инна Михайловна — истинная королева сцены. 
И еще маленькая, но важная деталь. Внизу 
кулиса ниспадает на гранитную плиту — это 
неразрывная связь с родной русской землей. 
При всем величии и мировом признании Инна 
Михайловна — великая русская актриса, упо-
коившаяся в родной русской земле. 

— У каждого человека есть какая-то 
своя характерная черта, которую в скуль-
птуре хочется подчеркнуть. Что вы под-
черкнули у своей героини?

— Самая характерная черта в лице Инны 
Михайловны — это широко открытые гла-
за, светлые и какие-то по-детски наивные, 
и, конечно же, ямочки на щеках, когда она 
смеется.

— Я слышала, Инна Михайловна при-
снилась вам после смерти, и сразу после 
этого родилась идея памятника.

— В начале четвертой недели после ухо-
да Инна Михайловна мне приснилась. Она 
стояла спиной к окну, залитому светом, и 
улыбалась…

Светлана РЕПИНА.

«МК» стал первым, с кем 
известный подмосковный 
скульптор поделился макетом 
памятника Инны Чуриковой

МОЯ КОРОЛЕВА

енный итог земной жизни смерт-

Памятник 
в Коренево открывали 

Инна Чурикова 
и Глеб Панфилов.



— Сергей Александрович, начнем 
с вопросов насущных. Считаете ли вы, 
что русская литература сегодня нахо-
дится в состоянии кризиса? Что ждет 
нашу прозу и поэзию завтра? Уменьши-
лось ли влияние русской литературы на 
мировую из-за так называемой отмены 
русской культуры? Или отменить Тол-
стого и Достоевского невозможно?

— Знаете, именно люди, которые мало 
читают, постоянно говорят о кризисе или 
об умирании литературы. Для меня такие 
высказывания — признак читательской, а то 
и душевной лености. Хоронить литпроцесс 
куда проще, чем следить за ним. Любой 
длинный список «Ясной Поляны», «Большой 
книги» или «Нацбеста» открывает картину 
живой, полнокровной, разноцветной жиз-
ни. Талантливых писателей — множество, 
особенно среди молодых. Я это вижу и 
как главред «Юности», и по участникам 
мастерских АСПИР, всероссийских и регио-
нальных, и по студентам. Другое дело — тех 
же поэтов или критиков надо находить, да-
вать им пространство для осуществления 
своего дара, поддерживать материально 
и информационно. Неслучайно я делаю 
на канале «Культура» программу «Откры-
тая книга», в которой подробно говорю с 
писателями об их книгах. Это и молодые, 
и пожилые, и начинающие, и маститые, и 
традиционалисты, и новаторы… Зритель-
ский интерес становится читательским. От-
крыв для себя писателя, идешь в книжный. 
Надо больше приобщать наших людей к 

современной литературе, просвещать, 
тем более такая ответная жажда есть. В 
ближайших планах ассоциации — серьез-
ные отношения с театральным и киношным 
миром, чтобы книги превращались в спек-
такли и фильмы.

Я думаю, никакой тотальной отмены 
русской классики не будет. Русская клас-
сика неуязвима. Да, возможно, появятся 
лакуны в репертуарах, умолчания, меж-
дународные культурные связи, проекты 
пострадают — уже страдают… Но очень 
хочется надеяться, что это пройдет.

— Поскольку зашла речь об Ассо-
циации союзов писателей — скажите, 
зачем понадобилось их объединять? 
Изначальный проект предусматривал 
слияние всех в единый Союз, как было 
в результате литературной борьбы в 
СССР в 30-х годах? Изменились ли 
планы по состоянию на январь 2023 
года?

— Создание ассоциации — ответ 
на жизненные запросы писательских и 

издательских сообществ. На писателя не 
надо давить, не надо ограничивать его 
творческую свободу, а что действительно 
нужно — социальная защита, помощь в ли-
тературном заработке (на гонорары живут 
единицы), поездки по стране, встречи с 
читателями, возможность работать в ре-
зиденции. Или вот писатель в кризисной 
ситуации (болезнь, пожар, какое-то не-
счастье) — кто ему поможет? Нам все это 
начало удаваться.

Ассоциация собрала вместе крупней-
шие союзы, возникшие тридцать лет назад 
после распада Союза писателей СССР, и 
еще множество знаменитых, ярких, лю-
бимых читателями авторов. Конечно, они 
все по-прежнему очень разные не только 
идейно, но и эстетически. Но у меня нет и 
не может быть планов навязывать кому-то 
какую-то унификацию. Она и не нужна. Есть 
главная задача — создавать условия для 
работы. Как именно? Надо спасать тол-
стые литературные журналы, передавать 
навыки мастерства новым писательским 
поколениям (для этого создаются детские 
центры по всей стране и мастерские для 
начинающих во всех федеральных округах). 
А еще необходимо переводить националь-
ную литературу, поддерживать русский 
язык и словесность где возможно. Чем и 
занимаемся. 

— Как писателя вас интересуют со-
ветские классики? В серии ЖЗЛ вы на-
писали том о Катаеве — почему именно 
о нем? Какое место Валентин Петрович 
занимает в литературе — «советский», 
«антисоветчик» или «золотая середи-
на»? То, что Катаев возглавлял «Юность» 
в 60-е, а в XXI веке — вы, совпадение? 
Или этот факт записался «на подкорку» 
во время исследований и предопреде-
лил вашу судьбу?

— Катаев был не про идеологию, а про 
красоту. Блестящий стилист, первокласс-
ный писатель, умудрявшийся сохранить 
эстетическую свободу в самые сложные 
времена. Его, вчерашнего белого офице-
ра, чуть не расстреляли в Одесской ЧК, 
но и ему же десятилетия спустя повесили 
Золотую Звезду Героя Соцтруда. Можно 
сказать, он был досоветский, бунинский 
ученик, которого увлекательно сопо-
ставлять с Набоковым. Линия зримой и 
одухотворенной памяти делала Катаева 
принадлежным Серебряному веку более, 

чем своей эпохе, — причем так, что эпоха 
того не замечала. Но совершенно точно, 
что Катаев с его художественной страстью 
никогда не был срединным человеком, 
фифти-фифти — это не про него.

Мое назначение в «Юность» — история 
для меня, конечно, мистическая. Вероят-
но, какая-то высшая, небесная режиссура 
здесь сработала, иначе не знаю, как объ-
яснить. Написал книгу про придумавшего 
«Юность» Катаева, потом он мне приснился 
в редакции и пожал руку, потом позвонили 
оттуда и пригласили… Как говорит дочь Ка-
таева, Валентин Петрович был бы доволен 
сегодняшней жизнью своего журнала.

— XXI век — время журналов, бу-
мажных или электронных книг? Или 
чего-то другого? Какой носитель в итоге 
«победит»?

— Я верю в бумагу, в крепкий переплет, 
в типографский запах… Книга в России до 
сих пор — важный факт материальной куль-
туры. Человеку надо прикасаться к книге, 
листать, возвращаться, загибать уголки, 
чувствовать ее вес на руке… У нас сегодня 
в общем книгообороте доля электронных 
книг всего около 16 процентов. Несмотря 
на лютые цены, люди идут в книжные ма-
газины, на ярмарках не протолкнуться, 70 
процентов книг реализуется через книго-
торговые сети — тяжеловесное, затратное, 
родное дело. И во всем мире возвращается 
приязнь к бумажной книге. Рад, что толь-
ко что пробил в Госдуме важный закон, 

поддерживающий книжные магазины как 
социальные предприятия. Очень многое 
читаю с экрана, но бережно заставляю 
полки в своих шкафах.

Что касается журналов, ассоциация 
им старается пособлять, но неустанно 
добиваюсь, чтобы при государственной 
поддержке они попадали в библиотеки 
страны — это способно по-настоящему 
помочь «толстякам», без которых нет отече-
ственной культуры.

— Как вы относитесь к уехавшим 
писателям? Сейчас звучат призывы 
вернуть в Россию всех, кто покинул 
страну после февраля (озвучиваются и 
другие варианты, как с ними поступить, 
но об этом не будем). Кого бы вы хотели 
«вернуть» из коллег по писательскому 
делу?

— Я не знаю, как можно кого-то вернуть 
призывами. Но, конечно, важно держать 
двери открытыми. Люди уезжали по разным 
причинам — и возвращаться должны тоже 
по разным. Главное, чтобы по своим…

Что я определенно не поддерживаю 
— агрессию, травлю, доносительство, 
лихорадочный поиск «врагов». Это ведет 
к разрушению культуры, общества, чело-
вечности. Русский писатель должен быть 
за милосердие.

Для себя я решил жить и работать 
здесь, и пока есть возможность — про-
должать делать то, что считаю важным и 
добрым.

— Ваши деды по линии матери 
и отца погибли на фронтах «Зимней 
войны» и Великой Отечественной. Как 
относились в семье к Победе? Как от-
мечали 9 Мая?

— В детстве я часто открывал альбом 
с фотографиями предков, и этот праздник 
связан для меня с вглядыванием в их лица. 
Мои родители не знали своих отцов. Пом-
ню, что Девятого мая мой отец, священ-
ник, всегда вспоминал вот какую историю. 
Отец приколол его фотокарточку к груди, 
как рассказывал потом однополчанин. Так 
вот, малыш играл на полу в избе в войну и 
вдруг заплакал, закричал: «Папку убили, 
папку убили!» На огромном расстоянии 
он почувствовал гибель отца, которому 
пуля попала прямо в сердце, пробив эту 
фотографию…

А мама со слов своей мамы расска-
зывала, что та, беременная, солнечным 
утром стояла у окна, и внезапно вокруг 
по темнело. В ту минуту она стала вдовой. 
Сразу почувство вала и поняла: муж убит.

Для меня 9 Мая — праздник семейный, 
домашний, личный. Это не повод покра-
соваться, бросая трескучие фразы. Это 
светлый праздник, в котором память и боль. 
Например, кроме деда Ивана погибли еще 
трое его братьев, и у бабушки моей — чет-
веро, и все из одной деревни.

— Какое произведение современ-
ников вы бы включили в школьную про-
грамму? Кого считаете крупнейшим 
ныне живущим прозаиком РФ?

— Мне кажется, прежде чем кого-либо 
добавлять в школьную программу, нужно 
хорошенько это обдумывать и обсуждать, 
советоваться с педагогами, литераторами, 
родителями, да и с детьми.

Из современных писателей всегда 
с интересом читаю Алексея Варламова, 
Романа Сенчина, Евгения Водолазкина, 
Павла Басинского, Дмитрия Данилова, 
Ольгу Славникову, Марину Степнову и 
многих других.

— Выскажитесь, пожалуйста, о 
маркировке книг для детей и подрост-
ков и последовавшим за маркировкой 
выведением из-под действия закона 
классики, изучаемой в школе. Как вы 
голосовали за эти законы?

— Ну как я мог голосовать, если был 
одним из инициаторов законопроекта о 
внесении соответствующих изменений? 
Теперь не только школьная классика вы-
ведена из зоны возрастных ограничений, 
но и великие религиозные книги — Библия, 
Танах, Коран, Ганджур. Это же абсурд — 
Евангелие 16+ или не продать подростку 
книгу Есенина. Вот этот абсурд удалось 
исправить.

— Что вы сейчас пишете? Когда сле-
дующая книга?

— Написал роман. Думаю, когда изда-
вать. Немного отлежится, наверное. И пишу 
книгу о Юрии Казакове, замечательном 
русском рассказчике, чья судьба сама как 
рассказ, оборванный, от этого горький, но 
и таинственно чарующий.

— И можно лирический вопрос? 
Если бы в бескрайний космос от каждой 
страны отправили ОДНУ книгу, какая 
бы, на ваш взгляд, должна была пред-
ставлять нашу литературу?

— Пусть будет «Анна Каренина».
Иван ВОЛОСЮК.
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ПЕРСОНАОрганизатор торгов — конкурсный управляющий ООО «ПИКА» — Холбнева Екатерина Викторовна, почтовый адрес: 
660041, г. Красноярск, а/я 12135; адрес электронной почты: konsau.p@gmail.com; тел./факс: +7 (391) 256-22-26, 
сообщает о проведении открытых торгов в форме аукциона по продаже имущества Общества с ограниченной 
ответственностью «Первое ипотечное коллекторское агентство» (далее по тексту ООО «ПИКА») в электронной 
форме на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), которые состоятся 04 апреля 
2023 г. в 10 часов 00 мин. (время московское). Предметом торгов является следующее имущество: 

Победителем торгов признается участник, предложив-
ший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от начальной 
цены продажи лота должен быть перечислен в срок не 
позднее даты и времени окончания приема заявок по 
следующим реквизитам: р/сч 40701810538000009788 
в ПАО «Сбербанк» г. Москва, БИК 044525225, 
к/сч 30101810400000000225. Получатель: ООО «ПИКА» 
ИНН 7702649896, КПП 773301001.

Ознакомление с необходимой информацией, докумен-
тами и характеристиками имущества осуществляется с 
20.02.2023 по 30.03.2023 (включительно), в рабочие дни с 
09.00 до 17.00 (время местное), по адресу: г. Красноярск, 
ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 20.02.2023 до 23 час. 59 
мин. 30.03.2023 по московскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от на-
чальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и стоимости 
имущества предоставляется заинтересованным в приоб-
ретении имущества лицам на электронную почту при на-
правлении запроса о предоставлении такой информации 
на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следующие 
сведения: фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о месте 
нахождения, почтовый адрес (для юридического лица), 
фамилию, имя, отчество, паспортные данные, сведения 
о месте жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, сведения о 
наличии или об отсутствии заинтересованности заявителя 
по отношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересованности, 
сведения об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, само-
регулируемой организации арбитражных управляющих, 
членом или руководителем которой является арбитражный 
управляющий; а также иные сведения в соответствии с 
положениями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регла-
мента проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной ре-
гистрации физического лица в качестве индивидуального 
предпринимателя в соответствии с законодательством 
соответствующего государства (для иностранного лица); 
копии документов, подтверждающих полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя, а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

В случае если в период проведения торгов по продаже 
прав требования и до передачи права требования Покупа-
телю должником будет произведено частичное погашение 
задолженности, размер права требования, являющегося 
предметом торгов и его цена, определенная по резуль-
татам торгов, уменьшается Продавцом в одностороннем 
порядке пропорционально размеру удовлетворённого 

требования. Разница между фактической стоимостью 
уступаемого права и произведенной оплатой подлежит 
возврату Покупателю.

В случае, если в период проведения торгов должником 
произведено полное погашение задолженности, входящей 
в состав уступаемых прав требований, или будут выявлены 
обстоятельства, влекущие прекращение обязательств 
должника перед Продавцом в полном объеме (в том 
числе, если организация должник будет исключена из 
единого государственного реестра юридических лиц в 
соответствии с законодательством Российской Феде-
рации), торги прекращаются, задаток возвращается, 
поступившие заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определения побе-
дителя торгов будет установлено, что должником произ-
ведено полное погашение задолженности, входящей в 
состав уступаемых прав требований, или будут выявлены 
обстоятельства, влекущие прекращение обязательств 
должника перед Продавцом в полном объеме (в том числе, 
если организация должник будет исключена из единого 
государственного реестра юридических лиц в соответ-
ствии с законодательством Российской Федерации), то 
победителю торгов будет отказано в заключении договора 
купли-продажи. Внесенный победителем торгов задаток 
подлежит возврату.

В случае заключения договора с Победителем торгов и 
до передачи права требования произойдет событие, пре-
кращающие уступаемые обязательства Должника перед 
Покупателем, в том числе такие как полное погашение 
задолженности, исключение Должника из единого госу-
дарственного реестра юридических лиц в соответствии с 
законодательством Российской Федерации и т.д. договор 
подлежит расторжению путем уведомления Покупателя 
об отказе от договора (исполнения договора) в сроке и 
порядке, определенном в Договоре. В указанном случае 
задаток и сумма оплаты за уступаемое право требования 
возвращается Покупателю.

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие в 
торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения торгов, 
который размещается на электронной площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола о 
результатах торгов конкурсный управляющий направляет 
победителю торгов предложение заключить договор куп-
ли-продажи имущества. В случае отказа или уклонения 
победителя торгов от подписания данного договора в 
течение 5-ти дней с даты получения указанного пред-
ложения конкурсного управляющего внесенный задаток 
ему не возвращается, и конкурсный управляющий вправе 
предложить заключить договор купли-продажи имущества 
участнику торгов, которым предложена наиболее высо-
кая цена по сравнению с ценой, предложенной другими 
участниками торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) 
дней со дня заключения договора купли-продажи иму-
щества оплатить стоимость приобретенного имуще-
ства (за вычетом внесенного задатка) путем перечис-
ления денежных средств по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810800010003422 в АКБ «Пересвет» (ПАО), 
к/сч № 30101810145250000275, БИК 044525275. Полу-
чатель: ООО «ПИКА» ИНН 7702649896, КПП 773301001.

ООО «ПИКА»: 125367, г. Москва, ул. Габричевско-
го, д. 5, к. 1, пом. I, комн. 10, ИНН 7702649896, КПП 
773301001, ОГРН 1077759105357; Конкурсное произ-
водство введено Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 13.09.2019 по делу №А 40-315071/2018; Кон-
курсный управляющий Холбнева Екатерина Викторовна: 
ИНН 246109085300, СНИЛС 125-221-035 97, 660041, 
г. Красноярск, а/я 12210; Ассоциация СРО «ЦААУ»: 
ОГРН 1107799028523, ИНН 7731024000, 119017, г. Москва 
1-й Казачий переулок, д. 8, стр. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Лот  Наименование дебитора Начальная цена
№  продажи (руб.) 
5 Право требования к ООО «Южный Бастион» (ИНН 9102008887),  23 667 000,00
 в размере 23 667 000,00 руб.

6 Право требования к АО «Полотнянозаводское Карьероуправление» (ИНН 4004003881),  4 138,34
 в размере 4 138,34 руб.

7 Право требования к ООО «Трансэнергосервис» (ИНН 2464202201),  15 850 949,62
 в размере 15 850 949,62 руб.

Организатор торгов — конкурсный управляющий 
Фомина Александра Михайловна (ИНН 772580966579, 
СНИЛС 141-601-886 33, 109044, г. Москва, а/я 13), 
член Союза АУ «Возрождение»  (ОГРН 1127799026486, 
ИНН 7718748282, место нахождения: 107078, 
г. Москва, г. Москва, ул. Садовая-Черногрязская, 
дом 8, стр.1, офис 304), действующий на основа-
нии Определения Арбитражного суда Московской 
области от 19.05.2020 (резолют. часть) по делу 
№ А41-47860/2012, сообщает, что по результатам 
торгов по продаже имущества ООО «Эксперт» (ИНН 
7714657193, ОГРН 1067746912815, адрес: 140180, 
МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, ЖУКОВСКИЙ ГОРОД, 

ТУПОЛЕВА УЛИЦА, 18, СТР.1), признано банкротом 
Решением Арбитражного суда Московской области от 
27.02.2014 по делу № А41-47860/2012, проводимые 
на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» 
№230 от 10.12.2022 г. (сообщение№34010045164) 
и №77 от 30.04.2022 г. (сообщения №34030270379 
и №34010036148), победителем признан Доюнов 
А.М. (ИНН 230605022685), предложивший цену — 
2 765 900,00 руб. Победитель заинтересованным 
лицом по отношению к должнику, кредиторам, кон-
курсному управляющему не является. Конкурсный 
управляющий, Союз АУ «Возрождение» в капитале 
победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 
2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, 
а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; 
тел./факс: +7(391) 256-22-26, сообщает о результатах 
торгов по продаже имущества Открытого акционерного 
общества «СГК-трансстройЯмал» (не являющегося 
предметом залога): № 2625-ОТПП и 2688-ОАОФ, про-
водившихся на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), победителем 
торгов: по Лоту № 6 признано АО «Ямалтрансстрой» 
(ИНН 8902002522, ОГРН 1028900556651), предло-
жившее 1 200 000,00 руб.; по Лоту № 40 стало ООО 
«Полар» (ИНН 8902011414, ОГРН 1058900020277), 

предложившее 9 660 426,98 руб. АО «Ямалтрансстрой» 
является кредитором должника. В капитале победи-
телей торгов НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ» и конкурсный 
управляющий не участвуют.

ОАО «СГК-трансстройЯмал»: 109240, г. Москва, Ко-
тельническая набережная, д. 17, ИНН 7731507906, ОГРН 
1047796371028; Конкурсное производство введено Ре-
шением Арбитражного суда города Москвы от 21.09.2021 
по делу № А40-120633/2014; Конкурсный управляю-
щий Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 
12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Известный прозаик 
и глава АСПИР считает, 
что надо поддерживать 
писателей, 
не ограничивая 
их творческой свободы

СЕРГЕЙ 
ШАРГУНОВ: 

СЕРГЕЙ 
ШАРГУНОВ: 

Сергей Шаргунов — 
один из самых извест-
ных деятелей совре-
менного литературного 
процесса. Депутат Гос-
думы, автор бестселле-
ров, главный редактор 
журнала «Юность», гла-
ва Ассоциации союзов 
писателей и издате-
лей России в беседе 
с корреспондентом 
«Московского комсо-
мольца» дал ответы на 
ряд актуальных вопро-
сов. Можно ли отме-
нить русскую культуру? 
Должно ли государство 
помогать писателям — и 
если да, что требовать 
взамен? Как относиться 
к уехавшим предста-
вителям творческой 
интеллигенции? Станет 
ли наше столетие веком 
гибели бумажных и 
торжества электронных 
книг? Обо всем этом — 
в эксклюзивном интер-
вью нашему изданию.

« РУССКИЙ ПИСАТЕЛЬ 
ДОЛЖЕН БЫТЬ 
ЗА МИЛОСЕРДИЕ»
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ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 февраля с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
18 февраля с 8.30 до 18.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, ст. Крюково, 
Крюковская пл., корпус 834б, у м-на «Пятерочка»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
у к/т «Тбилиси»
20 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, 
стр. 6, у рест. «Бургер Кинг»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Славянский бульвар», Славянский бульв., д. 5, к. 1, 
у м-на «СпортМастер»
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1, 
на автостоянке у метро
21 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, 
южный выход
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
у ТЦ на автостоянке
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, 
у к/т «Восход»
24 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Народное Ополчение», ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
м. «Севастопольская», ул. Азовская, д. 24, к. 2
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у м-на «Столплит»
25 февраля с 8.30 до 18.00
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у супермаркета «Супер Лента»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403А, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
27 февраля с 8.30 до 19.00
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»

р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9, у м-на «Пятерочка»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
28 февраля с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, 
у супермаркета EUROSPAR
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка, 
ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, вл. 2, 
на автостоянке возле ярмарки
1 марта с 8.30 до 19.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2А, у кафе «Петтина»
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, д. 4, 
у ТЦ «Марина»
2 марта с 8.30 до 19.00
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 2, 
около аптеки «Самсон-Фарма»
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у г-цы «Измайлово»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
21 февраля с 10.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, в фойе ЛДК
22 февраля с 10.00 до 15.00
КАШИРА, пл. Урицкого, на парковке рядом 
с Введенским храмом
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
22 февраля с 10.00 до 16.00
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, в фойе ДК «Родина»
25 февраля с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе РДК 
«Созвездие»
26 февраля с 10.00 до 15.00
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185, 
перед ДК им. Ю.Гагарина
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, 
в фойе ДК «Россия»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, 
на площадке перед ЦДК
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, 
в фойе ДК «Исток»

ка»
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ПОДПИСКА

2023

Подробности по тел. 8(495)665-40-80

Осенью прошлого года Минцифры 
России утвердило перечень из более 
30 видов деятельности, относящихся 
к ИТ-сфере, а компании, работаю-
щие в этих сферах, были занесены 
в особый реестр. Чтобы обеспечить 
стране цифровой суверенитет, госу-
дарство разработало ряд мер помо-
щи не только для фирм из списка, но 
и для самих специалистов. Крупные 
игроки ИТ-рынка в свою очередь тоже 
предпринимают меры для развития 
отрасли: воспитывают интерес к ИТ 
уже со школы, оказывают финансо-
вую поддержку студентам, привле-
кают иностранных асов, развивают 
ИТ-сообщество для обмена опытом. 
Теперь вместе они делают всё, чтобы 
избежать «утечки мозгов» из страны и 
привлечь иностранных асов.

Одна из важных мер ― образование буду-
щих ИТ-специалистов. Сегодня и государство, 
и бизнес предпринимают усилия по изменению 
подхода к обучению, чтобы студенты получали 
в дополнение к классическому образованию 

навыки решения реальных бизнес-задач через 
стажировки, привлекались в проектные лабо-
ратории, развивали софт-скиллс, при этом 
были сосредоточены на обучении и карьере, 
не тратя силы на подработку. Как пример, в 
конце января Тинькофф заявил, что расширяет 
стипендиальную программу для талантливых 
студентов до 60 млн рублей и открывает ее 
для иностранных учеников российских вузов. 
В этом году количество участников вырастет 
в 2,5 раза, до 200 человек.

Как сообщили в пресс-службе компании, 
к программе, помимо существующих треков 
«Разработка» и «Аналитика», добавится «Ин-
формационная безопасность». При рассмо-
трении заявок будет учитываться выдающаяся 
академическая успеваемость, участие в олим-
пиадах всероссийского и международного 
уровня, призовые места в чемпионатах по 
программированию и хакатонах, публикации 
и участие в научных конференциях, работа 
над собственными проектами по разработке 
(pet-project) и другие инициативы. Кроме того, 
студенты должны учиться очно, вуз должен быть 
российский, а вот гражданство совершенно не 
важно. Помимо ежемесячной выплаты в 25 000 
рублей стипендиаты получают отложенный оф-
фер на стажировку или работу в компании после 
окончания стипендии. Они также становятся 

частью сообщества талантливых российских 
студентов, в рамках которого они получают 
поддержку от опытного ментора-наставника.

«Мы уже много лет развиваем программы 
Тинькофф Образования, а в прошлом году, 
открыв стипендию, увидели, насколько востре-
бована эта инициатива. К нам пришло более 14 
тысяч заявок из 54 регионов России, поэтому 
решили значительно расширить программу. В 
этом году 200 человек смогут претендовать на 
финансовую поддержку, которая поможет не 
только отказаться от подработки не по специ-
альности и освободить время для обучения, но 
и сделать первые шаги в карьере благодаря 
нашим менторам», ― поясняет Константин 
Маркелов, вице-президент, директор по биз-
нес-технологиям Тинькофф.

Еще один из примеров: стипендия для 
магистров от Благотворительного фонда Вла-
димира Потанина поддерживает студентов, де-
монстрирующих выдающиеся успехи в учебной 
и научной работе. Яндекс поощряет студентов, 
увлеченных технологиями и наукой, участвую-
щих в олимпиадах и хакатонах. Такие програм-
мы позволяют студентам сфокусироваться на 
образовании и развитии своих проектов. 

Для тех, кто уже готов представить свой 
проект, как раз стартовал прием заявок на 
участие в конкурсе «Студенческий стартап» 

в рамках федерального проекта «Платформа 
университетского технологического предпри-
нимательства». Цель конкурса ― поддержать 
студентов и аспирантов, чьи проекты разрабо-
таны на основе собственных исследований и 
имеют потенциал к выходу на рынок. 

«Обеспечение технологического сувере-
нитета и экономической безопасности страны 
― приоритетные цели, поставленные пре-
зидентом России Владимиром Путиным. В 
планах ― дальнейшее усиление поддержки 
молодежи», ― сообщил вице-премьер Дми-
трий Чернышенко.

По итогу конкурса финансирование в 
1 миллион рублей на реализацию своих раз-
работок получат 1,5 тысячи молодых людей, 
что на 500 больше, чем в 2022 году.

«Сегодня в российских вузах в корне из-
менился подход к подготовке студентов. Совре-
менной экономике нужны специалисты нового 
образца, способные придумать бизнес-идею 
и воплотить ее в реальный продукт, услугу 
или технологию. Мы стараемся предоставить 
максимум возможностей для студентов: уже 
работают 60 «Предпринимательских Точек 
кипения», 151 акселератор и 19 стартап-сту-
дий», ― подчеркнул министр науки и высшего 
образования РФ Валерий Фальков.

Антон ЖЕЛЕЗНЯКОВ.

Крупнейшие компании помогают избежать «утечки мозгов» из России
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КРОССВОРД

НЕ ПРОПУСТИ!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Способ освоения под-
водного мира. 4. Учитель, рассказавший о Ку-
ликовской битве. 10. Тетрадка с откровениями 
школьницы. 11. Непременные кольца на сва-
дебной машине. 13. Огородный «землекоп» 
в бархатной шубке. 14. Особенность голоса 
Никиты Джигурды. 15. Недостаток антрекота. 
16. Плата за пользование чужой квартирой. 
18. Азиат, медитирующий под сакурой. 20. 
Наставник корнета в тонкостях кутежа. 22. Ка-
чество ухажера, не жалеющего денег на даму 
сердца. 23. Самый мелкий кровеносный со-
суд. 24. Бальный танец, исполняемый «лисьим 
шагом». 27. Наука, которую освоила травница. 
30. Телепродукт Олейникова и Стоянова. 32. 
Наживка для рыбы со своего огорода. 34. 
Палочка, которой учитель стучит по доске. 
35. Военный корабль с базирующимися на 
нем боевыми самолетами и вертолетами. 
36. Кружка, «пропускающая» муку в тесто. 
38. «Подушка» для утомившегося жнеца. 39. 
Маслянистые зеленоватые кубики в роллах. 
40. Дефицит пространства в каморке. 41. Ко-
мандная игра на зимней Олимпиаде. 42. Часть 
рубашки, «продырявленная» запонкой.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рычаг, без которого 
не сменить колесо. 2. Лопасти на крыше 
вертолета. 3. Гость, кладущий ноги на стол. 
5. Особа, которой гусь не товарищ. 6. Про-
стак, развесивший уши. 7. «Малая толика» 
собираемой информации. 8. Наряд для 
праздничного стола. 9. «Перст указующий» 
для шайки воров. 10. Отношение, которое 
внушает надежный банк. 12. Узкий длинный 
ров с двусторонним бруствером. 17. За-
тяжной осенний «пессимизм». 19. Роман 
«Три мушкетера» на французском языке. 
20. Обряд, который ждет послушница. 
21. Водица, которой можно обвариться. 
25. Пикантность, которую придает чипсам 
перец. 26. Смельчак, дразнящий быка му-
летой. 27. «Тонус» после холодного душа. 
28. Одна тара, куда не надо складывать все 
яйца. 29. Земля, купленная под коттедж. 
31. Светильник перед святыми ликами. 33. 
Лязгающая ловушка в коллекции охотни-
ка. 34. Снижение стоимости бракованного 
товара. 37. Форма лица, не нуждающаяся 
в корректировке. 38. Срок службы, отме-
ченный в трудовой книжке.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вестерн. 4. Епископ. 10. Апостол. 11. Углерод. 13. Тюль. 14. Джин. 
15. Раскаяние. 16. Обедня. 18. Циркач. 20. Блокнот. 22. Пародист. 23. Крещение. 24. 
Овертайм. 27. Описание. 30. Айсберг. 32. Пассат. 34. Пролет. 35. Испарение. 36. Граф. 
38. Лицо. 39. Колонна. 40. Истерия. 41. Фюзеляж. 42. Мальчик.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Виртуоз. 2. Топь. 3. Распря. 5. Птенец. 6. Свод. 7. Полночь. 8. Блок-
пост. 9. Курятник. 10. Алгебра. 12. Джакузи. 17. Недотрога. 19. Император. 20. Бригада. 
21. Тренинг. 25. Верстак. 26. Маскарад. 27. Оперение. 28. Идиллия. 29. Эпиграф. 31. 
Строчок. 33. Тихоня. 34. Пещера. 37. Фойе. 38. Линь.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ календарики, открытки, 
фотографии, значки, архивы 
б/у куплю. Т. 905-517-59-27

куплю

 платы, КМ, 155, микросхемы, 
транзисторы 
т. 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых т. 8-903-135-07-36
❑ отдых. т. 8-926-783-41-50

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

❑ аттестат о среднем 
образовании №02504 000005245, 
выданный в 2014г. школой №12 
Приморского края Ханкайского 
района с. Первомайское 
на имя Герко Раисы Андреевны, 
в связи с утерей считать 
недействительным

❑ утерянный аттестат 
о среднем образовании № 827284, 
выданный СУНЦ МГУ Школа 
им. А. Н. Колмогорова в 1982г. 
на имя Кравченко Андрея Юрьевича, 
считать недействительным

c 1-й стр.
— Мэр города Андреа все пра-
вильно говорит, я ее лично знаю, 
— объясняет Константин. — Она 
на протяжении 12 лет была ди-

ректором «Гранд-отеля Пупп», который в со-
ветское время назывался «Москва».

Городок у нас небольшой, здесь прожи-
вает 55 тысяч человек. В свое время здесь 
были внедрены санаторно-курортные стан-
дарты, как в Советском Союзе. Изначально 
лечение проводилось в шести лечебницах, 
из которых на плаву остались сейчас только 
две — третья и пятая.

После развала СССР в Карловы Вары 
пришел серьезный бизнес из России. 70% 
местных отелей принадлежат сейчас россий-
скому капиталу. Бизнесмены стали строить 
гостиницы вместе со СПА-отделениями: бас-
сейнами, процедурными кабинетами, зоной 
отдыха.

Сюда начали ездить достаточно обеспе-
ченные российские туристы, которые в начале 
2000-х могли позволить себе потратить на 
отдых около 2–4 тысяч долларов. Соответ-
ственно, они хотели, чтобы бальнеологиче-
ское отделение располагалось прямо в отеле, 
чтобы можно было ходить по территории в 
халате и в тапочках. Все гостиницы стали 
строиться со СПА-отделениями. В основном 
они располагались в подвальной части, куда 
по трубам из источника шла минеральная 
вода, отдыхающие принимали ванны, плавали 
в бассейне.

Поток россиян был достаточно большой, 
причем круглый год.

— На 95% курорт наполнялся клиентами 
из бывших республик Советского Союза. По-
давляющее большинство отдыхающих были 
россияне, также приезжали в Карловы Вары 
украинцы. Казахи прилетали в основном ле-
том, когда у них бушевали песчаные бури.

Здесь есть международный аэропорт, 
который принимал 7 рейсов из Москвы в не-
делю, один рейс из Санкт-Петербурга. Летом 
также шли рейсы из Екатеринбурга. В Карло-
вых Варах все было заточено под российских 
клиентов. Более ста лет назад здесь была 
построена православная церковь, которая 
относится к РПЦ. Все вывески в магазинах 
были на русском языке, меню в ресторанах — 
тоже на русском, врачи общались на русском 
языке. Это было очень удобно. Понятно, если 
бы россияне поехали на тот же термальный 
курорт Баден-Баден, никто с ними бы не стал 
говорить там на русском. А в Карловых Варах 
не было языкового барьера.

На майские праздники, как рассказывает 
Константин, здесь собирался весь россий-
ский бомонд.

— Я как-то нос к носу встретился с Ио-
сифом Кобзоном, в Карловы Вары приезжал 
в полном составе «Аншлаг». Максим Галкин 
(признан иноагентом в РФ) давал здесь по 
три концерта кряду. Также на курорте были 
замечены Анна Семенович, Алена Апина, На-
таша Королева.

В начале 2000-х приезжал Михаил Горба-
чев. Сначала он ходил без охраны, но потом 
за ним стали толпами бегать немцы, просить, 
чтобы он с ними сфотографировался. Он был 
для них кумиром, политиком, который помог 
объединить Германию, убрать границы, раз-
рушить Берлинскую стену. После такого вни-
мания он стал появляться в Карловых Варах 
уже с охраной.

Как говорит наш собеседник, российские 
туристы постепенно вытеснили с курорта Кар-
ловы Вары всех немцев, даже восточных.

— Заметьте, Карловы Вары — это бывший 
Карлсбад («купальня Карла»), названный в 
честь Карла IV Люксембургского. Городок 
расположен на западе исторической области 
Богемия. Если посмотреть старые фотогра-
фии, там все вывески были на немецком. 
Жители общались на немецком языке. Но с 
появлением россиян немцы перестали ездить 
в Карловы Вары. Потому что из ста русских 
обязательно находился один, кто, подвыпив, 
рисовал на двери номера немцев красную 
звезду и кричал: «Гитлер капут!»

По всей центральной улице в Карловых 
Варах, а это около двух километров, тянулись, 
как рассказывает Константин, мультибрендо-
вые магазины, которые были заточены под 
россиян.

— Там были представлены все миро-
вые бренды — «Диор», «Гуччи», «Армани»… 
Располагались магазины со швейцарскими 
часами. Россияне «кормили» всех. 

«Раньше отель платил 
за электричество 5 тысяч 
евро в месяц, а сейчас 30»
В 2014 году, когда Крым стал российским, 

поток россиян снизился, в Карловы Вары 
из-за негласного запрета перестали ездить 
российские чиновники.

— И бизнесменов стало меньше. Они сюда 
наведывались в основном, чтобы встретиться 
с чиновниками высокого ранга, от которых за-
висело принятие решений. В Карловых Варах, 
например, очень любили отдыхать префекты 
административных округов Москвы.

Теперь российское консульство в Карло-
вых Варах закрыто. 

— Как только перестали ездить россияне, 
стали не нужны все эти бальнеологические 

отделения при отелях. Сюда начали активно 
ездить немцы и чехи, которых «посадили» 
на дотации, поездки после перенесенного 
коронавируса им доставались бесплатно, их 
оплачивало государство.

Но они приезжали только на два дня — 
пятницу и субботу. Просто гуляли, любовались 
красивой природой, тут много пешеходных 
дорожек. Они не покупали сувениров, не 
покупали швейцарских часов и люксовую 
одежду.

Магазины, которые были заточены под 
российских туристов, сейчас начинают мед-
ленно закрываться. Часто под вывеской брен-
дов «Валентино», «Ив Сен-Лоран» продают 
ныне одежду, где на этикетках написано: «Сде-
лано в Турции». В Карловых Варах появилось 
много кафешек, куда забегают туристы просто 
выпить кофе и съесть бутерброд. 

Персонал, который был занят в бальнео-
логических отделениях, стал терять работу.

— В каждом отеле на сто номеров было 
по три доктора, порядка 15 медсестер, плюс 
обслуживающий персонал бассейнов. Боль-
шой удар по курорту нанес коронавирус.

Чехия очень закредитованная, ипотечная 
страна. Те люди, которые работали в сфере 
услуг, гостиничном и ресторанном бизнесе, 
пострадали больше всего. В банках им от-
казывали в предоставлении кредитов. Только 
все стало налаживаться, как случились из-
вестные события на Украине. Последовали 
взаимные санкции. Чехия попала в России в 
список недружественных стран.

Содержать бальнеологические отделения 
из-за оттока россиян стало невозможно. Нем-
цы и чехи не лечатся, все СПА-центры сейчас 
закрываются. Курорт превращается просто 
в туристический город, куда приезжают на 
выходные попить пива, съесть рульку и карл-
сбадскую вафлю, напоминающую большую 
монету. Поэтому мэр города и говорит, что 
Карловы Вары как курорт умирают. 

Карловы Вары находятся рядом с Гер-
манией, до границы 75 километров. Врачи и 

медсестры из бальнеологических отделений 
все чаще перебираются сейчас в соседнюю 
страну. Собрать нужных специалистов, как 
говорит наш собеседник, будет потом очень 
сложно. 

Упал доход и у больших сетевых мага-
зинов, которые были построены, чтобы по-
ставлять продукцию отелям.

— У нас в городе одна-единственная дис-
котека. Молодежи нет. Получая образование, 
молодые люди уезжают работать в Прагу, 
Брно, Пльзень и другие города, где есть раз-
личные производства.

— Как изменились цены на электри-
чество и продукты? 

— Раньше большой отель на сто номеров 
платил за электричество в районе 5 тысяч 
евро в месяц. А сейчас стали приходить счета 
по 20–30 тысяч евро. Газ взлетел в цене в 
три раза.

Продукты все подорожали. Яйца теперь 
стоят 6 крон за штуку (около 18 рублей), огур-
цы подорожали вдвое. Бензин стоит около 
1,7–1,8 евро (133–141 руб.).

Чехия сама по себе небогатая страна. 
Это не Германия. А теперь еще и ипотека по-
дорожала. Это для россиян ипотека под 7–8% 
— это нормально. А для чехов — катастрофа. 
Они раньше ипотеку брали под 1,6–1,9%. Но в 
Чехии процент по ипотеке плавающий, дого-
вор привязан к ставке чешского центробанка. 
Как только он поднимает ставку, процент по 
ипотеке растет.

— Если все так плохо, почему чехи, 
на ваш взгляд, проголосовали на выбо-
рах президента за бывшего натовского 
генерала Петра Павела?

— Голосовали больше против олигар-
хического популизма, который представлял 
второй кандидат, экс-премьер и миллиардер 
Андрей Бабиш. Сказываются еще пропаганда 
и падение общего уровня образования. Такие 
люди более внушаемые.

— Русские с украинцами не 
конфликтуют?

— Были две-три драки. Как-то украинцы 
в возрасте за тридцать, которые иммигриро-
вали в Чехию уже давно, избили по пьяни на 
улице русских. У нас весь город «на камерах». 
Полиция всех нападавших быстро вычислила. 
Их построили, сказали: «Если хотите воевать 
с русскими, вы знаете номер поезда и время 
его отправления. Нам бардак в стране не 
нужен». Инцидентов больше не было.

Большинство и русских, и украинцев 
в Карловых Варах — нормальные, вменяе-
мые люди. Все мы понимаем, что нам нужно 
пережить этот сложный период. Водку они, 
конечно, с нами пить не будут. Но общаются 
нормально.

Я сам помогал украинским беженцам, они 
жили у нас в отеле. Потом помогал им найти 
работу и жилье. Наши соотечественники, жи-
вущие в Германии, тоже помогают украинским 
беженцам. Как их бросить? Как ни крути, они 
все равно наши. Но меня удивило, насколько 
они «запрограммированные». Казалось бы, 
невозможно поверить в совершенно чудо-
вищные фейки, которые распространяет их 
пропаганда. А они в них совершенно искренне 
верят и пытаются пересказать нам. 

— Отношение чехов к русским изме-
нилось после начала спецоперации?

— В целом нет. А вообще хочу сказать, 
что чехи не любят никого, кроме себя. Рус-
ским вспоминают события Пражской весны 
1968 года, хотя там были и немцы. А немцам 
— больше 1938 год, когда в Прагу вошли гит-
леровские войска. Впрочем, не любят чехи и 
украинцев.

Чехи — очень закрытые люди, по крайней 
мере, с иностранцами своих проблем они 
обсуждать не будут. Со мной откровенни-
чают только те, с кем я много лет общаюсь. 
Признают, что, по сути, у них нет страны, они 
ее потеряли, Чешская Республика сейчас 
полностью подчинена Западу. Их хозяева 
— за океаном. Чехи боятся, что будет объ-
явлена частичная мобилизация. Такие слухи 
упорно ходят. 

«На дверях висят таблички 
о распродаже»

Сергей родом из Санкт-Петербурга, 
но уже шестой год живет в Карловых Ва-
рах. Занимается ремонтом холодильного 
оборудования.

— Золотое время Карловых Вар ушло 
вместе с российскими статусными туристами, 
которые приезжали «на воды» на месяц, а то 
и на несколько месяцев, — говорит Сергей. 
— Россияне ориентировались на санаторно-
курортные программы, лечились, как гово-
рится, по полной. Понимали толк в релаксе 
на основе минералов.

А сейчас я слышу на улицах все чаще 
немецкую речь, приезжают также французы, 
итальянцы, испанцы. Из-за инфляции они 
вынуждены вместо Юго-Восточной Азии об-
ратить свои взоры на Карловы Вары. Но чаще 
отели заполнены только на выходные дни. В 
будни в городке немноголюдно.

Посмотришь вечером на окна гостиниц — 
только в нескольких горит свет. И, как говорят 
мои чешские друзья, занятые в сфере обслу-
живания, нынешняя публика не так щедра, 
как русские. На всем стараются экономить. 
А санаторно-курортные программы их вовсе 
не интересуют.

Сергей говорит, что многие из некогда 
процветавших магазинов сейчас закрыты.

— Мой знакомый албанец до сих пор 
вспоминает те «жирные» годы, когда русские 
туристы могли зайти в магазин и купить в 
подарок детям, зятьям и братьям сразу пять-
шесть дорогих часов. А сейчас на дверях мно-
гих магазинов висят таблички о распродаже. 
Владельцы бутиков объявляют скидки — 50% 
и даже 75%. Продавцы мне признавались, что 
скучают по русским с «широкой душой».

Как только Чехия прекратила выдачу ту-
ристических виз россиянам, не стала пускать 
на свою территорию с шенгеном других стран, 
россияне быстро переориентировались на 
другие курорты.

— Мои друзья-москвичи, которые рань-
ше каждый год приезжали в Вары, теперь 
отправились на термальный курорт Ялова в 
Турцию. Говорят, что там «не надо извиняться 
и оправдываться, что они русские». 

Другие мои знакомые собираются в Ту-
нис, где также есть хорошие СПА-отели. А 
местные чиновники в Карловых Варах мечта-
ют, что на курорт начнут ездить американцы, 
жители Израиля и арабских стран, те отды-
хающие, которые «привыкли инвестировать 
в свое здоровье». 

Еще одна наша собеседница — Людмила. 
В Карловых Варах она живет 5 лет, до этого они 
с семьей 10 лет жили в Праге. Они с мужем — 
предприниматели, сдают в аренду жилье.

— С уходом российских туристов в Кар-
ловых Варах, конечно, многое изменилось, 
— говорит Людмила. — Особенно много денег 
здесь оставляли москвичи. Отели не закры-
лись, продолжают работать. Но теперь мы 
все чаще видим азиатских туристов, также 
приезжают чехи из других регионов, немцы, 
среди которых много «русских немцев» — 
выходцев из бывших советских республик. 
Так что курорт жив, но уровень, конечно, уже 
не тот. Об этом говорят все мои знакомые, 
которые непосредственно работают в этой 
области.

В Карловых Варах, как говорит наша со-
беседница, с работой трудно, вакансии есть 
в основном в Праге.

— Городок маленький, уютный, с красивой 
природой. Но я все равно бы хотела вернуться 
на родину, в Россию. Дети родились и выросли 
в Чехии, любят эту страну, понимаю, что без 
них уехать не смогу.

Россиянин Дмитрий работает в мастер-
ской по ремонту автомобилей.

— Курортный сектор в Карловых Варах 
сейчас еле выживает, — говорит Дмитрий. 
— Что касается отношения к русским, ко-
торые здесь живут и работают, то мы для 
чехов — русаки. Так они называют и русских, 
и украинцев, и белорусов. Это как мы не ви-
дим разницы между чехами и словаками, 
различаем их только по еле уловимому не-
большому акценту.

С местными украинцами мы как дружили, 
так и продолжаем дружить, встречаемся, 
ходим друг к другу в гости, вместе стоим 
на службах в православной церкви. Только 
стараемся не обсуждать тему спецоперации 
на Украине.

Светлана САМОДЕЛОВА.

■ Бобры России
■ Если на вас идет секач: как стрелять
■ Зимняя охота на уток на Кубани
■ Быстрый карабин
■ Охотиться нужно с детства
■ Рассказы охотников-натуралистов
■  Итоги московских областных состяза-

ний гончих
■ Вести с водоемов
■ Ловля леща в палатке
■ Зима и плотва
■ Сюрпризы зимней рыбалки.

ЧИТАЙТЕ В «РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЕ»:

16 февраля открылся 73-й Берлинский 
кинофестиваль. Его экологичная крас-
ная дорожка изготовлена из вторсырья 
методом ресайклинга. Тут Берлин не 
впереди планеты всей, поскольку по-
добные дорожки из бутылочного пласти-
ка зеленого цвета украшали Токийский 
кинофестиваль уже больше десятилетия 
назад. 

Комедийная мелодрама «Иди ко мне, 
детка» Ребекки Миллер — режиссера, пи-
сателя и дочери писателя и драматурга Ар-
тура Миллера — дала старт фестивальным 
показам. Главные роли в ней сыграли Энн 
Хэтэуэй и Питер Динклэйдж, хорошо знако-
мый фанатам «Игры престолов». Это история 
о композиторе, утратившем вдохновение. 
Творческий кризис ему поможет преодолеть 
неожиданная встреча в Нью-Йорке. Это не 
единственный фильм, где герои причастны 
к творчеству. К примеру, знаменитый южно-
корейский режиссер Хон Сан Су в картине 
«В воде» расскажет о начинающих кине-
матографистах, отправившихся на остров 
Чеджу снимать фильм без малейшего пред-
ставления о том, каким он будет.

Накануне открытия представители СМИ 
получили от организаторов Берлинале со-
общение о том, что на церемонии открытия 
на экране появится Владимир Зеленский, а 
лично будет присутствовать Шон Пенн, сняв-
ший о нем фильм. В феврале прошлого года 
американский актер и режиссер находился в 
Киеве и снимал кино о том, как комедийный 
актер стал президентом страны. Однако 
новые обстоятельства изменили планы, и 
Пенн совместно с Аароном Кауфманом начал 
фиксировать происходящее на Украине. Во 
время одного из визитов к Зеленскому Шон 
подарил ему статуэтку «Оскара». Теперь 
на Берлинале увидят его документальный 
фильм «Суперсила». 

Жюри основного конкурса возглавила 
32-летняя американская актриса и режис-
сер Кристен Стюарт («Сумерки», «Комната 
страха», «Спенсер»), что вызвало некоторое 
недовольство, поскольку рано ей судить 
фильмы на фестивале такого уровня. Но вы-
бор сделан, и Кристен Стюарт стала одной 
из немногих представителей США на Бер-
линале. Большого голливудского кино на 
фестивале нет как класса, что связывают и 
с близостью «Оскара». В основном конкурсе 
представлено 18 картин. Это — французская 
«Большая колесница» Филиппа Гарреля, 
немецкое «Красное небо» Кристиана Пет-
цольда, где один из героев опять-таки писа-
тель. В «Путешествии в пустыню» классика 
немецкого кино Маргарете фон Тротта речь 
пойдет об австрийской писательнице и фе-
министке Ингеборг Бахман и швейцарском 
драматурге Максе Фрише. В итальянском 

«Диско мальчике» Джаккомо Абруццезе зна-
менитый немецкий актер Франц Роговски 
сыграл белоруса Алексея, оказавшегося 
во Французском иностранном легионе. В 
конкурсе представлены две анимационные 
ленты — японская «Судзумэ закрывает две-
ри» Макото Синкая, где один из героев что-то 
знает о том, как избежать землетрясения, 
и китайский «Арт-колледж 1994» Лю Цзя-
ня о студентах-искусствоведах 90-х. Пять 
фильмов конкурса представляют Германию, 
шесть снято режиссерами-женщинами. 

В программе Encounter («Встречи»), 
нацеленной на «новые голоса», участвует 
единственная российская картина «Клетка 
ищет птицу», снятая на чеченском языке 
ученицей Александра Сокурова Маликой 
Мусаевой. С названием произошла какая-то 
путаница, вызванная сложностями перево-
да: то ли «Птица ищет клетку», то ли «Клет-
ка ищет птицу». А это огромная разница. 
Малика теперь живет в Гамбурге, окончила 
там медиашколу, а снимала в чеченском 
селе на границе Чечни и Ингушетии — о 
женских судьбах. Одна героиня не может 
развестись, другой только предстоит выйти 
замуж. Как и многие другие женщины, они 
живут как в клетке. 

В официальной программе фестиваля 
больше нет российских картин. Зато на кино-
рынке, который после двухлетнего онлайн-
существования вернулся в офлайн, аккреди-
товано немало представителей российской 
киноиндустрии. Там, в частности, представят 
новый фильм Юрия Быкова «Хозяин» опять 
же с Артемом Быстровым в главной роли, 
который за работу в «Дураке» получил в Ло-
карно награду за лучшую мужскую роль. 

Российский след присутствует и в филь-
ме «Голда. Судный день» израильского ре-
жиссера Гая Наттива из внеконкурсной про-
граммы. Хелен Миррен, имеющая русские 
корни, сыграла премьер-министра Израиля 
и уроженку Российской империи Голду Меир. 
Узнать актрису невозможно — настолько 
она преобразилась. В Берлине, как всегда, 
невероятное количество картин, есть даже 
фестиваль в фестивале, где показывают 
детское и подростковое кино. В фокусе этого 
года — картины из Украины и Ирана, пред-
ставленные в разных программах. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

БЕРЛИНАЛЕ: 
ВТОРСЫРЬЕ 
ПОД НОГАМИ
Звезды мирового кино 
прошли по экологичной 
красной дорожке

Хелен Миррен 
в роли Голды Меир.

УКРАЛ 
КАРЛОВЫ 
ВАРЫ

КТО У КЛАРЫ 

Православный храм Петра 
и Павла в Карловых Варах.

В курортном городке много 
надписей на русском языке.  

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
Ю

А 
БЕ

РЛ
ИН

АЛ
Е

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А
ИЗ

 Л
ИЧ

НО
ГО

 А
РХ

ИВ
А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А



Очень хочется уже 
определенности. Перспектива 
международных соревнований 
у нас есть или нет? Всем видам 
спорта нужна соревновательная 
практика, но летние зависли еще и 
в нервном ожидании: необходимы 
квалификационные старты для 
участия в Олимпийских играх. 
Легкие подвижки наметились, но 
не очень внятные. 

Время идет, определенности нет. Еще в 
декабре на олимпийском саммите прозвуча-
ло предложение Олимпийского совета Азии 
(OCA) дать допуск спортсменам России и 
Белоруссии к азиатским соревнованиям. А 
через них же и обеспечить возможность для 
квалификации на Игры-2024 в Париже. Сам-
мит идею поддержал. 

То есть МОК думал-думал, как избавить-
ся от «защитных мер» (отстранения наших 
спортсменов, которое на самом деле, и это 
уже пришлось ему признать, явная дискри-
минация), и придумал. Санкции формально 
сохранены, флаг России и гимн никто не 
возвращает, но Париж-2024 вроде как для 
России и Белоруссии приоткрывается. 

В конце января ОСА уже официаль-
но предложил нам выступить осенью на 
Азиатских играх. Пройдут они в китай-
ском городе Ханчжоу с 23 сентября по 
8 октября. Вообще-то Азиада должна 
была состояться в прошлом году, 
но ковид, как и в случае с летними 
Олимпийскими играми в Токио, от-
ложил ее на год. 

Азиатские игры — не хухры-мухры в 
спортивном мире. А второе по массовости 
событие после Олимпиады. Причем меда-
лей здесь разыгрывается даже больше — в 
Токио-2020 было 339 комплектов наград, а на 
последней Азиаде-2018 в Джакарте — 465. В 
Олимпийский совет Азии входит 45 нацио-
нальных олимпийских комитетов. В шестерку 
золотых лидеров на последних Играх вошли 
далеко убежавший от всех Китай — 132 меда-
ли, Япония — 75, Южная Корея — 49, дальше 
— Индонезия, Иран и Узбекистан примерно 
на одном уровне. Всего же разные медали 
завоевали спортсмены 37 стран.

Программа Азиатских игр отличается 
от привычной для нас. Есть экзотика, что по-
нятно. Есть сепак-такрау, то есть волейбол 
ногами, — трое на трое. Или игра в карты 
— бридж. Прелестна, наверное, гребля на 
драгонботах (это такие большие лодки на 10 и 
20 мест с головой и хвостом дракона, впереди 
барабанщик задает ритм гребли), она допол-
няет привычные олимпийские дисциплины. 
Есть киберспорт: Dota 2, Hearthstone, League 
of Legends, FIFA… Заглядывали когда-то на 
Азиатские игры боулинг с бодибилдингом 
и снукер.

Но наш интерес явно пока зарыт не в 
этих дисциплинах. Так вот: ОСА Россию и 
Белоруссию пригласил. Что называется, всех 
разом. И… пока ничего более. Приглаше-
ний с четко определенными условиями для 
участия в международных соревнованиях 

ни у одной федерации нет. 
Ни на Игры, ни просто на 
соревнования.

К оптовому пригла-
шению на Азиатские игры 
с самого начала не были 
пришпилены и условия уча-
стия наших спортсменов в 
стартах. И это важнейший 
вопрос, который до сих пор не 
разрешен. Нет, с нейтральным 
статусом все понятно — МОК свое 
решение менять не собирается. И навязывае-
мый России статус и в Азии будет нейтраль-
ным. А с остальными критериями, да и самими 
квотами даже, все довольно туманно. 

Тот же радушный исполняющий обязан-
ности президента ОСА Рандхир Сингх, от кото-
рого и последовало приглашение, заявил, что 
наши спортсмены не смогут войти в основной 
зачет наград на Азиатских играх. И медали 
будут у них другие, не как у всех на Играх, и с 
квотами тоже надо еще разбираться — МОК 
этим занимается, — чтобы не было посяга-
тельства на азиатские квоты. 

Тут же воображение нарисовало какую-то 
странную картину: Игры в Играх. Отдельные 
помосты, отдельные пьедесталы, отдельные 
дороги.

Да и, как утверждают в ОСА, Азия про-
двигает философию: спортсмены России и 

Белоруссии смогут соревноваться за квоты 
в тех видах, где можно установить количе-

ственные показатели. Если, мол, бойца 
из азиатской страны нокаутиру-
ют в первом раунде, то страна 

упускает шанс пройти квалифи-
кацию. А вот если будет систе-

ма очков, как в легкой атлетике, 
стрельбе, то в подобных видах они 

смогут соревноваться. 
Вообще с самого первого 

упоминания Азии в роли спа-
сительницы чести МОК и ее 
руки поддержки для наших 
спортсменов звучал пункт о 
консультациях по всем вопро-

сам с международными феде-
рациями. «ОСА остается в ре-

жиме готовности, поскольку МОК 
продолжает изучать с международ-

ными федерациями пути возвращения 
российских и белорусских спортсменов на 
соревнования на строгих условиях», — это 
еще из первого заявления организации.

А международные федерации явно на-
строены по-разному. Есть жестко нас не 
желающие пока видеть, есть те, что сделают, 
как все, есть вменяемые, но торопиться тоже 
не будут. Кто-то уже счел, что тот нокаут из 
философии может быть и виртуальным. И во-
все не обязательно уложить бойца во время 
поединка в буквальном смысле слова. 

Например, исполнительный совет Все-
мирной федерации стрельбы из лука (World 
Archery) выступил против участия наших 
спортсменов в квалификации к летним Олим-
пийским играм 2024 года. Говорят, хотим 
сохранить в Азии текущий баланс континен-
тальных квот в квалификации. Поэтому из-за 
«потенциального воздействия на азиатских 

спортсменов», учитывая нокаут-систему в 
стрельбе из лука и тот самый баланс, ис-
полнительный совет решил, что допуск спор-
тсменов России и Белоруссии не должен 
использоваться в качестве «потенциального 
пути» для их квалификации в Париж. 

И конфедерация совре-
менного пятиборья Азии 
пока не готова допускать 
спортсменов на свои сорев-
нования. Тут говорят, что 
ищут оптимальное реше-
ние, которое устроило бы 
все стороны. Ищут вме-
сте с Международным 
союзом современного 
пятиборья. 

Позвала ли Азия уже 
хоть кого-то? Так, чтобы 
уже официально легло 
приглашение на стол 
руководителей? Ведь 
некоторые россий-
ские федерации еще 
в прошлом году от-
правляли запросы на 
участие в азиатских 
стартах. Например, 
федерации, свя-
занные с водными 
видами. Есть ответ 
— его получила 
наша федерация 
прыжков в воду. 
Азиатская фе-
дерация плава-
ния направила 
им официаль-
ное письмо с 
предложением 

подать заявку на участие в Азиатских играх. 
И еще наши прыгуны получили приглаше-
ние на участие в соревнованиях под эгидой 
Азиатской федерации плавания — чемпио-
нат Азии по возрастам. В большей степе-
ни это относится к спортсменам младших 
возрастов. 

Заявку на участие в Азиаде, конечно, в 
ближайшее время направят. То, что моло-
дежь получает возможность стартов, — тоже 
хорошо, практика нужна всегда. Впрочем, 
AASF сообщила, что свяжется с федера-
цией уже по деталям участия. Это все уже, 
конечно, лучше, чем ничего. Главное — хоть 
как-то начать движение. 

Во Всероссийскую федерацию плава-
ния приглашение на участие в Азиатских 
играх тоже пока не поступало. Там ждут от 
Азиатской федерации информацию о тур-
нирах, которые могут быть предложены для 
выступления. Как говорит президент ВФП 
Владимир Сальников, решение будет при-
нято, как ожидается, в марте, так сообщили 
в ответе на запрос, который был сделан от 
всех федераций по водным видам спорта.

● ● ●
Заинтересованы в азиатских стартах 

многие наши федерации, хотя и не все. Те 
виды, в которых есть высокая конкуренция, 
конечно, могут вывести на стартах наших 
спортсменов и из мотивационной паузы (как 
бы мы ни ценили внутренние старты), и из не-
которого забвения на международном поле. 
С радаров международных помостов наши 
лидеры вынужденно пропали. Прыжки в воду, 
спортивная гимнастика, прыжки на батуте, 

настольный теннис, бадминтон, борьба, тхэк-
вондо, тяжелая атлетика… Конкурировать в 
Азии, мягко говоря, есть с кем. 

А вот наши зимние виды спорта пока не 
столь напряженно вглядываются в перспек-
тиву Азиады. Хотя зимняя программа и не 
отличается от олимпийской. Последние Игры 
в 2017 году выиграла Япония, но следующие 
маячат где-то там, далеко впереди. У ОСА, 
прямо скажем, нестандартное мышление. 
Ну и кошелек толстый. Например, зимняя 
Азиада запланирована через шесть лет в 
Саудовской, простите, Аравии. 

Соревнования пройдут на горном ку-
рорте, который еще предстоит построить. 
Открытые горнолыжные трассы, искусствен-
ное пресноводное озеро и природный запо-
ведник. Стоимость проекта, который получил 
название NEOM, по данным СМИ, составит 
500 миллиардов долларов. Финансы — от 
правительства страны. Высокотехнологич-
ный комплекс площадью 26,5 тысячи ква-
дратных километров на берегу Красного 
моря будет включать город The Line с нуле-
вым выбросом углерода, промышленные и 
логистические зоны. 

Идея уж больно красивая. Как задру-
жимся сейчас на летних Азиатских играх, а 
там и до зимних недалеко. Так и тянет в меч-
ты: кто знает, может, вынужденный приход в 
Азию оставит нас там в каком-то качестве и 
в будущем? Не ради сегодняшней попытки 
выхода из создавшегося положения, а ради 
соперничества стран? 

Конкурентов, например, для фигуристов 
или шорт-трекистов будет достаточно. С 
лыжами и биатлоном — не очень, да. Да и, 
как говорит президент Федерации прыжков 
на лыжах с трамплина и лыжного двоеборья 
России Дмитрий Дубровский, «к счастью или 

сожалению, какой-то азиатской кон-
федерации, или союза, 

или организации, кото-
рая объединяет страны 

Азии, у нас нет». Так что 
все международные со-
ревнования проходят под 

эгидой FIS. Короче, меч-
ту выступать и там, и там 
надо дорабатывать.

…Но нам сейчас не о 
будущем, конечно, пережи-

вать, а о настоящем, которое 
либо даст возможность стар-

тов, либо нет, да еще и лишит 
квот на Олимпийские игры в 
Париже. Пока свой календарь 

соревнований Азия нам все же 
не открыла. И, похоже, вряд 
ли откроет до конца марта, 

когда МОК проведет обсуж-
дение вопроса допуска наших 

спортсменов на заседании ис-
полнительного комитета. Так что 

ждем, когда первый барабанщик 
олимпийского драгонбота задаст 
своими ударами темп движению 

вперед. 
Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Вячеслав Малежик 17 февраля празднует 
свое 76-летие. К этой дате он подошел 
не только со своей «болячкой», как он на-
зывает инсульт и его последствия, но с 
бодрым настроем и верой в лучшее. Не-
сколько лет назад у него действительно 
были серьезные проблемы со здоровьем, 
которые он мастерски преодолел и про-
должает преодолевать. Малежик высту-
пает, пишет песни и радует тем самым 
своих фанатов и близких. Об этом мы 
узнали из беседы с маэстро незадолго 
до праздничной даты. 

— Вячеслав Ефимович, вот мы снова с 
вами беседуем накануне дня рождения. В 
этот раз вы как решили отмечать?

— Я традиционно в день своего рождения 
пою песни и тем самым убиваю двух зайцев. Я 
просто понимаю, что если соберу гостей дома, 
мне все равно придется петь, а тут мало того, 
что я на сцене, так еще и освобождаю свою 
жену от необходимости готовить и убирать. 
Ну и появляется третий заяц: есть шанс еще 
что-то заработать. 

— Многие артисты уже не скрывают, 
что непростая ситуация в мире сказалась 
и на количестве концертов. Это действи-
тельно так?

— Мне сложно говорить сейчас на такие 
темы. Дело в том, что я перенес инсульт, и есть 
вероятность, что меня меньше приглашают 
выступать не из-за того, что сейчас сложились 
такие обстоятельства в мире, а просто боятся, 
что я в не очень хорошей форме, хотя форма 
у меня, по-моему, отличная. На самом деле 
я верю в то, что у меня есть ангел-хранитель, 

который меня сопровождает и дает мне ровно 
столько концертов, чтобы я чувствовал себя 
мужчиной и при этом не сдох на концерте.

— Тем не менее вы ведете достаточно 
активный образ жизни и даже дружите 
со спортом...

— Это скорее не спорт, а физкультура. То, 
чем я занимаюсь сейчас в бассейне, активным 
плаваньем назвать сложно по сравнению с 
тем, когда я проплывал километр за час. Я 
скорее не плаваю, а купаюсь. Я поддерживаю 
свое физическое состояние, тем более что 
моя болячка до конца не прошла. Мне врачи 
всегда советуют, чтобы я не перегружался, 
а прислушивался к своему организму. И я 
понимаю, что мне еще надо ходить, делать 
упражнения для ног. У меня после инсульта 
проблема с правой ногой — я ее еще подво-
лакиваю. Но у меня прогулки, физкультурный 
зал, где я кручу велосипеды. Меня иногда 
все-таки приглашают на концерты, и чтобы 
выползти на сцену, я всем этим занимаюсь.

— А что говорят врачи по поводу пи-
тания? Вас не перевели на какую-нибудь 
диету в стиле ЗОЖ?

— В мае прошлого года мне вставили 
стент в сердце — сказали, что забит один 
сосуд, врачи советуют диету. Из-за того, что 
я не могу уже столько плавать, я чуть-чуть 
прибавил в весе и теперь пытаюсь сбросить 
его не за счет физкультуры, а некой голодов-
ки. Стараюсь не позволять себе сладкого, 
хотя иногда бывает состояние: да пошло 
оно все к чертовой матери, радостей не так 
много. Поэтому я что-нибудь съедаю. Ино-
гда, правда, последствия бывают не очень 
хорошие, поэтому я стараюсь дружить с 
головой. 

— Как вы вообще выяснили, что вам 
нужно установить стент в сердце?

— Меня пригласили спеть концерт, посвя-
щенный 9 Мая, в больницу №15, где когда-то 
вытаскивали после инсульта. Я спел полуто-
рачасовой концерт, а потом мы беседовали с 
врачами, и я рассказал, что у меня почему-то 
болит грудь. Я думал, что, наверное, слишком 
себя утомляю интенсивными тренировка-
ми. Они предложили сделать кардиограм-
му, она им не понравилась, затем сделали 
более глубокое исследование, называется 

коронарография. И после нее, практически не 
снимая со стола, в одну из артерий вставили 
стент, который улучшил кровоток. Поначалу 
были небольшие проблемы: я немного зады-
хался, но потом это прошло. Наша погода не 
дает мне до конца понять, от чего происходят 
изменения в моем состоянии: от отсутствия 

концертов или от того, что случается та самая 
барическая пила (резкие скачки атмосфер-
ного давления. — Авт.), которой нас пугают 
с телеэкранов. А теперь после общения с на-
шими врачами я считаю, что не надо вообще 
за границу ехать, чтобы себя вылечить. У нас 
классные доктора, которые еще по старым 
методам могут определить твое состояние: 
по виду языка и состоянию твоих глаз. Я те-
перь раз в три месяца мониторю организм, 
мне вешают холтер.

— В принципе, мы и не сомневались, 
что вы справитесь с любой напастью. Ну а 
зрители и жюри смогли убедиться в этом 
на шоу «Суперстар! Возвращение», где вы 
ярко выступили. Вы туда вообще почему 
решили пойти?

— Для меня важным моментом стал тот 
факт, что я в принципе выходил на сцену и 
справлялся с теми заданиями, которые мне 
давали. Мне было любопытно, насколько я 
преуспею в этом деле. Потому что в моих 
концертах я могу опустить ту или иную пес-
ню из тех, что я сочинил, если она мне не 
дается, либо понизить тональность. Но во 
время исполнения чужих песен я же все равно 
должен был спеть хотя бы мотив правильно. И 
кое-где преуспел, я считаю. А после того как 
мне не дали спеть песню Pretty Woman из-за 
того, что не смогли договориться с наслед-
никами по поводу авторских прав, я решил 
записать ее сам, вне проекта. Я подумал, 
что без какого-то коммерческого посыла я 
никаких прав не нарушу. И, по-моему, у меня 
это неплохо получилось. В этом проекте я сам 
себе доказал, что в вокальном плане достиг 

уровня, который у меня был до возникновения 
моей болячки.

— 17 февраля начнется ваш личный 
новый год, вы уже составили какие-то 
планы на этот год?

— Мне хочется посетить места, в которых 
мне было хорошо, я бы испытал эти эмоции 
еще раз. Мне было здорово и в деревне у 
бабушки, и на Черноморском побережье в 
Гагре, где жила сестра моей жены. Мне было 
здорово, когда мы были в круизе на Карибах, 
мне нравятся морские просторы и горы, меня 
хорошо принимали в Израиле. 

Хотя, конечно, как вообще в нынешней 
геополитической ситуации и при моих болячках 
можно составлять какие-то продолжительные 
планы? Жив, с утра проснулся, солнышко све-
тит — здорово. Спасибо Господу Богу, что я еще 
живой. При этом я стараюсь не хандрить и не 
жаловаться жене. Хотя, бывает, я ей жалуюсь, 
она иногда мне жалуется, мы друга для друга 
являемся своего рода психотерапевтами. Она 
моя основная поддержка. В тройке лошадей 
моя жена — коренная, она несущая конструк-
ция здания нашего Дома с большой буквы.

— А у Татьяны Алексеевны что нового 
в жизни происходит?

— Главная новость, что она рядом со 
мной, и мы понимаем, что эти минуты надо 
беречь. Мы понимаем, как хреново будет, если 
кого-то из нас не будет. Во всяком случае, хо-
телось бы, чтобы сказка о том, что «они жили 
и умерли в один день», была чуть-чуть и про 
нас. Правда, я на принца мало похож, но она 
на принцессу до сих пор еще тянет...

Ульяна КАЛАШНИКОВА.
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17 ФЕВРАЛЯ
Агния Барто (1901–1981) — советская пи-
сательница, автор стихов для детей, кинос-
ценарист, радиоведущая
Майкл Джордан (1963) — американский 
баскетболист, 6-кратный чемпион НБА
Денис Майданов (1976) — певец, автор-
исполнитель песен, актер, музыкальный про-
дюсер, заслуженный артист РФ
Вячеслав Малежик (1947) — эстрадный 

певец, поэт, композитор, заслуженный ар-
тист РФ
Андрей Чемеркин (1972) — тяжелоатлет, 
олимпийский чемпион (1996), 4-кратный чем-
пион мира
18 ФЕВРАЛЯ
Геннадий Гладков (1935) — композитор, 
народный артист РФ
Валерий Зорькин (1943) — председатель 
Конституционного суда РФ
Александр Могильный (1969) — хоккеист, 
олимпийский чемпион, чемпион мира, об-
ладатель Кубка Стэнли
Йоко Оно (1933) — художница, певица, му-
зыкант, вдова Джона Леннона

Аркадий Укупник (1953) — композитор, 
музыкант, поп-певец и актер, продюсер, за-
служенный артист РФ
19 ФЕВРАЛЯ
Юрий Антонов (1945) — певец, композитор, 
народный артист РФ
Николай Коперник (1473–1543) — астро-
ном, математик, механик, автор учения о 
гелиоцентрической системе мира
Эльза Леждей (1933–2001) — актриса теа-
тра и кино, заслуженная артистка РСФСР
Олег Митяев (1956) — певец-бард, народ-
ный артист РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью -12…-
10°, днем -6…-4°. Облачно с прояснениями. 
Местами небольшой снег. Гололедица. Ветер 
восточной четверти, 2–7 м/c. Восход Солнца 
— 7.50, заход Солнца — 17.37, долгота дня — 
9.47. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

17 ФЕВРАЛЯ
День российских студенческих отрядов
День Службы горючего Вооруженных сил 
России
1958 г. — в прокат вышел фильм «Дело было 
в Пенькове», поставленный на Киностудии 

им. Горького режиссером Станиславом 
Ростоцким
1983 г. — «день рождения» языка програм-
мирования Ада
1993 г. — учреждено акционерное общество 
«Газпром»
18 ФЕВРАЛЯ
День транспортной полиции России
День продовольственной и вещевой служ-
бы ВС России
Международный день вина 
День батарейки
1833 г. — А.С.Пушкин завершает написание 
романа «Дубровский»
1843 г. — на специальных санях, запряженных 
лошадьми, из Колывани в Барнаул была до-
ставлена знаменитая «Царица ваз» 
1918 г. — в Москве открыт Брянский (ныне 
Киевский) железнодорожный вокзал
1943 г. — войска Красной Армии освободили 
от фашистов Адыгею 
1948 г. — установлены дипломатические от-
ношения между СССР и Бирманским Союзом 
(ныне Мьянма)
19 ФЕВРАЛЯ
Всемирный день защиты морских мле-
копитающих (День кита)
День орнитолога в России
День военно-оркестровой службы Воору-
женных сил России
1793 г. — издается указ Екатерины II, пре-
рывающий все отношения с революционной 

Францией, в частности, запрещающий ввоз 
в Россию ведомостей, журналов и других 
сочинений из Франции
1878 г. — американский изобретатель Томас 
Эдисон запатентовал фонограф
1918 г. — начался Ледовый поход Балтий-
ского флота

1938 г. — закончила свою работу первая в 
мире дрейфующая полярная станция «Се-
верный полюс-1»
2008 г. — лидер Кубы Фидель Кастро объявил 
о своем уходе из большой политики
2008 г. — совершен первый полет много-
целевого истребителя Су-35БМ
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РЕКЛАМА

Два раза в неделю я устраиваю себе за-
служенный отдых!..
И пять раз — незаслуженный.

Муж возвращается под утро домой в тя-
желом состоянии. Жена встречает его у 
порога и говорит:
— И как ты только можешь вообще мне в 
лицо смотреть?!
— Ко всему можно привыкнуть...

— Посмотри на себя, Абрам! Ты настоящий 
неудачник! Сколько лет ты живешь за мой 

счет, в моей квартире; я, не получив от тебя ни 
копейки, тебя кормлю, одеваю, обстирываю, 
не говоря уж о том, что сплю с тобой!
— Сарочка, и ты еще называешь меня 
неудачником?

— Сосед, у меня большое горе, от меня сбе-
жала кошка! 
— Странно, когда от вас ушла жена, по-моему, 
вы так сильно не огорчались.
— Но ведь у моей жены не было трех медалей 
с международных выставок! 

Если вы думаете, что курение не влияет на 
голос женщины, попробуйте при ней стрях-
нуть пепел на ковер. 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ВЯЧЕСЛАВ МАЛЕЖИК: «МОЯ ЖЕНА — 
НЕСУЩАЯ КОНСТРУКЦИЯ»
В канун дня рождения музыкант рассказал 
про свое самочувствие и планы

Олимпийские 
игры в Париже 

все ближе, квоты 
России под 
вопросом

Организатор торгов — конкурсный управляющий Григорьева Анастасия Андреевна (117393, 
г. Москва, а/я 1, ИНН 121524806268, СНИЛС 150-517-464 39) — член Ассоциации АУ «Сириус» 
(ИНН 5043069006, ОГРН 1205000015615, юридический адрес: 142280, Московская область, г. Протви-
но, Кременковское шоссе, д. 2, офис 104/2), действующий на основании Решения Арбитражного суда 
города Москвы по делу № А40-232279/19-129-122 Б от 01.06.2020, сообщает, что торги по продаже 
имущества ООО «Монолитстрой» (ИНН 7706423850, ОГРН 1157746670850, адрес 115419, Москва 
город, улица Академика Петровского, дом 9) проводимые на условиях опубликованных в газете «Ком-
мерсантЪ» №243 от 29.12.2022 г. (сообщение №34010045683) признаны несостоявшимися по причине 
отсутствия заявок. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АЗИЯАЗИЯЗОВЕТ МОЛЧА
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Сепактакрау — 
волейбол ногами.


